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Дорогие читатели!

Редакция журнала подготовила для вас 
зимний расширенный номер. В нём 
мы говорим о профильном образова-
нии, развитии сельского хозяйства и 
медицины, о роли регионов в процве-
тании всей страны и о многом, многом 
другом. Однако сегодня любая тема,  
какую ни возьми, просматривается 
через призму сложившейся экономи-
ческой ситуации.

Новые условия диктуют новые 
правила. Закрывается большое ко-
личество организаций бизнеса, само-
го разнообразного. Но открывается  
что-то новое. Жизнь не стоит на месте. 
В период экономических сложностей 
наибольшую актуальность приобрета-
ет умение управлять и находить новые 
направления для развития своего де-
ла. Как известно, для одних кризис –  
это потерянные возможности, для 
других – новые. Будем реалистами – 
последних несколько меньше, но они 
есть! На передний план выходит не-
большой бизнес, в том числе семей-
ный. Люди не отказываются от идеи 
заниматься собственным делом, ко-
торую вынашивали ещё до экономи-
ческих неприятностей, и открывают 
свои пекарни, закусочные, интерьер-
ные и швейные мастерские, органи-
зации по оказанию дополнительных 
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образовательных услуг... Безусловно, 
это не массовая тенденция. Но по-
скольку динамика есть, сегодня как 
никогда ставку необходимо делать 
на мобильный, «поворотливый», ма-
лый бизнес.

 О поддержке предприниматель-
ства говорится постоянно. Но сегодня 
данная тема зазвучала по-особенному. 
На необходимость активно поддержи-
вать малый бизнес указывал и губер-
натор Краснодарского края Александр 
Ткачёв, отмечая, что малое предпри-
нимательство должно стать основой 
экономики. 

Другой важной составляющей мо-
гут служить центры профильной под-
готовки кадров. Таких в крае на сегод-
няшний день около 30. Готовят они 
работников для разных сфер эконо-
мики. Но главное, что перечень спе-
циалистов совпадает с запросами эко-
номики региона. О том, как работают 
ресурсные центры, читайте в нашем 
материале «Профобразование. Пере-
загрузка». 

Удержать и приумножить бизнес 
на своей территории – сегодня од-
на из актуальных задач местной вла-
сти. О том, как это сделать, написа-
но немало трудов. Определить, в ка-
ких услугах нуждается население  

Словена Соколова 
Главный редактор

и сколько будет стоить стартап, можно 
путём социологических исследований 
и экономических расчётов. Но чтобы 
реализовать данную работу в реаль-
ной жизни, не обойтись без опыта, 
прозорливости и умения анализиро-
вать и управлять.
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7 февраля Россия отметила год со дня открытия зимних олимпийских игр. 
в горном и прибрежном кластерах сочи прошло множество праздничных 
мероприятий в честь данного события. кроме того, масштабные акции, 
посвящённые годовщине XXII олимпийских и XI паралимпийских зимних игр, 
состоялись в краевой столице 
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22 января губернатор александр ткачёв провёл совещание 
с представителями аптечного управления и главврачами кубани. 
обсуждали вопросы повышения качества медицинских услуг в крае 
и обеспеченности медучреждений региона необходимыми препаратами

в начале февраля в сочи прошёл IX съезд Федерации независимых 
профсоюзов России. кубань впервые проводила у себя профсоюзное 
мероприятие такого высокого уровня: в Главном медиацентре собрались 
720 делегатов со всей страны

к сельскохозяйственной отрасли, 
особенно в условиях политики 
импортозамещения, приковано 
особое внимание. о том, как 
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Стратегия развития. 
Ставка на регионы

В Подмосковье прошёл ежегодный образовательный 
семинар на тему «Современная экономическая 

и политическая повестка. Лучшие региональные 
практики». В этом году в мероприятии приняли 

участие около 280 региональных руководителей. 
Провёл семинар глава государства Владимир Путин

текст: Нина Надюк
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Работа
на примере краснодара участникам 

семинара представили уникальный 
опыт деятельности краевого 

оперативного штаба 
по благоустройству города, 

который был создан
по поручению главы региона



02 | 2015 МСК 11

ачиная своё выступление, 
президент России отметил 
высокое значение подоб-
ных встреч, когда для ре-

шения возникающих вопросов вме-
сте собираются руководители реги-
онов и законодательных собраний, 
мэры крупных городов. Он напом-
нил, что в преддверии первого та-
кого семинара в 2013 году мало кто 
верил в его необходимость и полез-
ность. Однако спустя время все по до-
стоинству оценили данный формат 
мероприятия.

– Каждый из вас обладает широкими 
полномочиями, и, если говорить пря-
мо, считает себя хозяином на своей 
земле – в хорошем смысле этого сло-
ва, не выхолащивая демократическое 
содержание. В целом чувство хозяи-
на, чувство ответственности за по-
рученное дело, за людей, за террито-
рию, основанные на глубокой ответ-
ственности, – это хорошие чувства. 
Повторяю, если они основаны на по-
нимании, что от успешного развития 
конкретного региона, города зависит 
будущее всей нашей страны. И очень 
важно, когда, несмотря на высокий 
пост, у вас есть стремление приобре-
тать новые знания и управленческие 
навыки, учиться друг у друга, обме-
ниваться положительным опытом, – 
отметил глава государства.

ЭКОНОмИЧЕСКИЕ 
ПРИОРИТЕТы

В своём выступлении Владимир  
Путин прежде всего остановился на 
вопросах и задачах, связанных с под-
держанием и развитием экономики 
в стране. 

– Наши стратегические цели остают-
ся, конечно, прежними. Необходимо 
обеспечить высокие темпы роста эко-
номики, эффективность и повышение 
производительности труда. мы обя-
заны преодолеть давление внешних 
факторов за счёт укрепления эконо-
мического, финансового суверени-
тета. Это чрезвычайно важная вещь,  
о которой мы как бы подзабыли, по-
лагая, что финансы и экономика всег-
да будут вне политики, о чём мы ча-
сто слышали со стороны, – сказал 
президент. 

Россия в целом и российская эконо-
мика, по словам главы государства, 
были и будут оставаться неотъемле-
мой, естественной частью мировой 
экономики. Но некоторые измене-
ния необходимы: экономика должна 

приобрести дополнительную устой-
чивость к влиянию внешних факто-
ров. Это можно реализовать, разви-
вая её несырьевую направленность, –  
высокотехнологичный промышлен-
ный сектор, сельское хозяйство, фи-
нансовый и банковский сектора. 

Ранее об этом Владимир Путин го-
ворил в Послании Федеральному 
Собранию и призывал активно про-
должать реализацию «майских ука-
зов», включая их социальную со-
ставляющую. 

– мы должны исходить из реалий,  
из того, что меняется во внешней сре-
де и у нас в стране, но в целом ориен-
тироваться на исполнение. Подчер-
кну: новые вызовы не отменяют на-
ших обязательств перед гражданами. 
Кризисные явления были предсказу-
емы, и для стабилизации ситуации в 
текущем году уже принимаются не-
обходимые меры, – подчеркнул глава 
государства. 

Сегодня для улучшения экономиче-
ской ситуации в стране утверждён 
план первоочередных мероприятий 
по обеспечению устойчивого разви-
тия экономики и социальной стабиль-
ности. Для его реализации будут вы-
делены средства на докапитализацию 
банков, поддержку аграрного и про-
мышленного комплексов и на стаби-
лизацию рынка труда.

В документе особое внимание уделе-
но положению дел на рынках продо-
вольствия и других товаров первой 
необходимости. Владимир Путин ре-
комендовал участникам семинара по-
стоянно отслеживать ситуацию в дан-
ной сфере, чтобы принимать своевре-
менные меры.

В свою очередь, в каждом субъекте Фе-
дерации руководители должны будут 
оперативно сформировать свои пла-
ны действий в экономике и социаль-
ной сфере, так, как это было в 2008–
2009 годах. В документах необходи-
мо прописать решение тех или иных 
вопросов и то, как будут достигаться 
поставленные цели.

ПОДДЕРЖКА  
БИЗНЕСА

Важным подспорьем в развитии эко-
номики всей страны является малый и 
средний бизнес. Владимир Путин при-
звал участников ни при каких услови-
ях не прекращать создание комфорт-
ной среды для данной сферы. 

Губернатор краснодарского края 
александр ткачёв и мэр кубанской 
столицы владимир евланов на при-
мере краснодара представили участ-
никам семинара уникальный опыт 
деятельности краевого оперативно-
го штаба по благоустройству горо-
да, который был создан весной про-
шлого года по поручению главы ре-
гиона. Руководителем данной струк-
туры является первый заместитель 
главы администрации краснодар-
ского края Джамбулат Хатуов. в со-
став штаба входят представители ис-
полнительной власти края, городской 
мэрии, тосов, лидеры общественных 
организаций.

среди основных задач штаба – коор- 
динация работы по приведению к 
единому стандарту внешнего вида 
городских улиц, в том числе фасадов 
и кровель домов, ограждений, дорог, 
тротуаров, с учётом опыта и техноло-
гий, применявшихся в сочи во время 
подготовки к зимним олимпийским 
играм, разработка базовых принци-
пов оформления зданий, объектов 
торговли и общепита.

помимо этого штаб занимается во-
просами реконструкции зданий и под-
земных пешеходных переходов, кури-
рует проведение работ по демонтажу 
незаконно установленных киосков и 
рекламных конструкций, по озелене-
нию и комплексному благоустройству 
городской территории.

меньше чем за год деятельности шта-
ба разработано и вынесено на публич-
ное обсуждение около 300 эскизных 
архитектурных проектов новых объ-
ектов, среди них – как небольшие ка-
фе и магазины, так и крупные здания 
и парковые зоны.

Практика 
КубаниН



мск федерация

12 МСК 02 | 2015

Качества
в развитии любой территории 
важное значение имеет роль 
самого руководителя региона 
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– Правовая база на федеральном уров-
не, задающая новые стандарты дело-
вого климата, в целом сформирова-
на. Эти законы и документы должны 
работать, причём на всей территории 
страны. Эффективность их примене-
ния напрямую зависит от инициати-
вы и качества управления в регионах 
и муниципалитетах Российской Феде-
рации. Подчеркну, что из небольших,  
но перспективных проектов часто скла-
дываются солидные инвестиционные 
проекты и солидный инвестпотенциал 
всей страны, – сказал президент. 

В федеральном плане первоочеред-
ных мероприятий вопросам продви-
жения малого и среднего бизнеса по-
свящён отдельный раздел, где пропи-
саны дополнительные меры гранто-
вой поддержки малых инновационных 
предприятий и снижение избыточно-
го контроля. Кроме того, регионам бу-
дет дано право снижать ставки по спе-
циальным налоговым режимам. Все 
эти возможности для бизнеса, по мне-
нию главы государства, всем руково-
дителям необходимо учесть в своих 
региональных планах и активно их 
использовать.

мСУ –  
ДЛя ЛюДЕй

По словам президента, в развитии 
любой территории важное значение 
имеет роль самого руководителя ре-
гиона или муниципалитета. Настоя-
щий лидер должен уметь слушать кол-
лег и доверять им, воспринимать их 
предложения. 

– Эти качества приобретают сегодня 
особую ценность. Ваш личный пример 
заинтересованного, ответственного от-
ношения к делу – важнейшая состав-
ляющая эффективности управления, –  
отметил Владимир Путин. 

Далее президент коснулся темы раз-
граничения полномочий между реги-
ональной и местной властью.

– Вы неоднократно выступали с предло-
жениями по улучшению работы мест-
ного самоуправления, – сказал он. – 
Они нашли отражение в обновлён-
ном законе, принятом в мае прошло-
го года, что позволило начать процесс 
оптимизации отношений между эти-
ми уровнями власти в соответствии 
с особенностями каждого субъекта 
Федерации. Главная цель таких пре-
образований – повышение качества 
жизни людей.

Во всех регионах уже приняты соот-
ветствующие законы, однако, по сло-
вам руководителя страны, к прак-
тическим изменениям приступили 
далеко не все. Примерно четверть 
субъектов Федерации взяли себе 
лишь некоторые полномочия мест-
ного самоуправления, и чуть боль-
ше регионов провели перераспреде-
ление между уровнями самой мест-
ной власти. 

ДАНь  
ПАмяТИ

В свете последних заявлений зару-
бежных лидеров, связанных с пере-
трактовкой исторических событий 
на новый лад, Владимир Путин при-
звал присутствовавших обратить осо-
бое внимание на подготовку к празд-
нованию 70-летия Победы в Великой 
Отечественной войне. 

Во всех регионах, по мнению прези-
дента, необходимо развернуть грамот-
ную просветительскую работу о собы-
тиях Второй мировой войны. 

– Вы знаете, до каких абсурдных заяв-
лений дошли некоторые наши оппо-
ненты. Ради политических амбиций, 
ради того, чтобы сдержать Россию,  
в конечном итоге, и изменить исто-
рию. мы должны вести её громко, 
уверенно, спокойно, отстаивая честь 
и достоинство наших отцов и дедов, 
победивших нацизм, – заключил гла-
ва государства.

мнение

Губернатор 
Краснодарского края 

Александр Ткачёв:

– Задачи, поставленные президентом 
сегодня, – по консолидации, откры-
тости власти и поддержке бизнеса – 
нам на кубани знакомы и понятны. 
мы уже приняли на уровне края свой 
антикризисный план – у нас есть чёт-
кое понимание того, что делать, что-
бы преодолеть экономические труд-
ности. основные задачи для кубани 
сейчас, конечно, обеспечение про-
довольственного импортозамещения 
и оптимизация расходов бюджета.  
мы к этому готовы. впереди сложней-
ший период, но чего мы точно не до-
пустим – это сокращения финансиро-
вания социальных программ.
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мск события

15 января

владимир путин принял уча-
стие в пленарном заседании 
общероссийского форума  
«Государство и гражданское 
общество: сотрудничество  
во имя развития».

20 января

президент провёл заседание 
военно-промышленной ко-
миссии. обсуждались, в част-
ности, вопросы финансово-
го и ресурсного обеспечения  
Госпрограммы вооружения до 
2025 года, деятельность Фонда 
перспективных исследований.

27 января

в международный день памя-
ти жертв Холокоста и в день  
70-й годовщины освобожде-
ния советскими войсками 
узников концентрационного 
лагеря освенцим владимир  
путин посетил еврейский му-
зей и центр толерантности.

28 января

Глава государства принял уча-
стие в расширенном заседа-
нии коллегии счётной пала-
ты, посвящённом 20-летию 
со дня образования ведом-
ства. президент поручил счёт-
ной палате осуществлять мо-
ниторинг выполнения подго-
товленного правительством 
плана обеспечения устойчи-
вого развития экономики и 
социальной стабильности в 
2015 году. 

28 января

владимир путин посетил мХт 
имени а. п. Чехова, где принял 
участие в торжественном вече-
ре по случаю открытия Года ли-
тературы. Указ о его проведе-
нии подписан главой государ-
ства 12 июня 2014 года.

3 февраля

президент России провёл со-
вещание по экономическим 
вопросам. обсуждались меры 
поддержки российской эконо-
мики, в частности – вопросы 
использования средств Фон-
да национального благосо-
стояния.

Сочи прошло множество празд-
ничных мероприятий в честь 
данного события. В них приня-
ли участие президент Влади-

мир Путин, вице-премьер Дмитрий Ко-
зак, губернатор Кубани Александр Ткачёв,  
а также спортсмены – победители Олим-
пийских и Паралимпийских игр 2014 года.

– Сегодня знаменательный день. Год 
назад здесь, в Сочи, открылись Олим-
пийские игры. Они стали яркими, за-
поминающимися, они вызвали всплеск 
самых искренних эмоций. Отмечу, что 
Олимпийские игры в Сочи стали самыми  

равноправными: женщины-спортсменки 
составили половину участников соревно-
ваний. Состоялся дебют 12 видов спорта 
в качестве олимпийских; среди них не-
мало тех, которые очень популярны сре-
ди молодёжи. Состоявшиеся Паралимпий-
ские игры также прошли на высоте, и на-
ше паралимпийское движение показало 
себя с самой лучшей стороны, – отметил 
Владимир Путин.

В честь праздника в Олимпийском 
парке открыли «Стену чемпионов Игр», 
которая представляет собой две пира-
миды, символизирующие заснеженные  

Олимпиада–2014: 
год спустя
7 февраля Россия отметила год со дня открытия 
зимних Олимпийских игр

В

Благодаря олимпиаде край получил не только огромное наследие в спортивной жизни, 
но и дополнительные доходы в региональный бюджет, связанные с развитием 
зимних курортов на кубани
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4 февраля

подписан закон о ратифика-
ции Договора между Россией 
и абхазией о союзничестве и 
стратегическом партнёрстве, 
который устанавливает основы 
межгосударственных отноше-
ний в социальной, экономиче-
ской и гуманитарной сферах, 
а также по вопросам оборо-
ны и безопасности.

4 февраля

в кремле прошло совеща-
ние с членами правитель-
ства, посвящённое вопросам 
государственной политики в 
социально-экономической 
сфере. обсуждались пробле-
мы организации пригородно-
го железнодорожного сооб-
щения в ряде регионов, под-
готовительные мероприятия 
по обеспечению строитель-
ства керченского моста, вне-
дрение механизмов проект-
ного финансирования.

8 февраля

президент посетил всерос-
сийский детский спортивно-
оздоровительный центр в со-
чи. Глава государства осмо-
трел медицинский кабинет и 
комнаты, где проживают вос-
питанники центра, понаблю-
дал за тренировками и пооб-
щался с тренерами и юными 
спортсменами.

12 февраля

в минске состоялась встре-
ча владимира путина, ангелы 
меркель, Франсуа олланда и 
петра порошенко по урегули-
рованию ситуации на Украи-
не. по итогам переговоров в 
«нормандском формате», про-
должавшихся около 16 ча-
сов, лидеры государств при-
няли декларацию в поддерж-
ку комплекса мер по выпол-
нению минских соглашений, 
принятого 12 февраля.

12 февраля 

в екатерининском зале крем-
ля состоялась церемония вру-
чения премий президента Рос-
сийской Федерации в области 
науки и инноваций для моло-
дых учёных.

горы, где размещены 887 табличек с име-
нами победителей и призёров Олимпий-
ских и Паралимпийских игр на русском 
и английском языках. Ещё 88 табличек 
указывают на наименования стран – 
участниц Игр в Сочи. Разместилась сте-
на на площади «медалплаза», где во вре-
мя Олимпиады проходило награждение 
спортсменов.

– Очень здорово, что Олимпиада –  
это не пустые слова. Огромное наследие 
получил край прежде всего в спортивной 
жизни. я очень надеюсь, что сотни ты-
сяч жителей нашего региона будут поль-
зоваться этим наследием. И очень важ-
но, что во всём этом есть экономическая 
составляющая. Потому что мы получили 
сегодня зимнюю историю курортов, мил-
лион туристов будет отдыхать в этом году 
в горах. Это значит, что мы получим до-
полнительные доходы в бюджет края, ко-
торые отразятся на качестве жизни и до-
ходах наших земляков, – подчеркнул гла-
ва региона Александр Ткачёв.

Дмитрий Козак, в свою очередь, сооб-
щил, что предстоящим летом в прибреж-
ном кластере будет ажиотаж: с апреля по 
октябрь 2015 года выкуплено огромное 
количество номеров. Это, по его мнению, 
лучшее доказательство того, что олим-
пийское наследие работает.

– Сегодня хочу ещё раз поблагодарить 
каждого, кто участвовал в подготовке и 
проведении зимних Олимпийских игр: 
строителей, организаторов, журналистов, 
волонтёров и, конечно, наших замеча-
тельных спортсменов, которые своими 
победами достойно увенчали наш олим-
пийский проект. На этом нельзя останав-
ливаться. Нужно следовать олимпийско-
му лозунгу: «Выше, быстрее, сильнее!», –  
заключил Владимир Путин.

Помимо Сочи, масштабные акции в 
честь годовщины XXII Олимпийских и 
XI Паралимпийских зимних игр прош-
ли в краевой столице. В Краснодаре на 
волонтёрскую акцию «Жаркие. Зимние. 
Наши!» собрались почти полтысячи че-
ловек. Перед началом спортивной про-
граммы добровольцы исполнили люби-
мые хиты в караоке и посмотрели фо-
топрезентации «История олимпийских 
волонтёров», «Доска почёта» и «Фото-
стоп».

А ровно в 12:00 стартовала эстафета, 
куда вошли такие виды спорта, как биат-
лон, кёрлинг, коньки, лыжи, бобслей, сани 
и хоккей. Лидеров маршрута ждали сюр-
призы от департамента молодёжной по-
литики Краснодарского края.

Как рассказали в пресс-службе депар-
тамента, в Сочи волонтёры собрались пе-
ред зданием городской администрации. 
200 человек сложили фигуру из олим-
пийских колец, а затем под гимн Олим-
пиады запустили в небо шары.

все спортивные объекты для проведения Олим-
пиады строились из расчёта, что в будущем 
они найдут своё применение в спортивной 
жизни страны. Большинство арен уже исполь-
зуется, хотя некоторым из них пришлось сме-
нить назначение. 

полностью выключенным из спортивной жиз-
ни оказался «Фишт». Стадион во время Олим-
пиады использовался только во время церемо-
ний открытия и закрытия. 

Сочинская арена сразу строилась с прицелом 
на чемпионат мира по футболу 2018 года, од-
нако для того, чтобы стадион мог принять фут-
больное первенство, сегодня его масштабно 
реконструируют.

ледовый дворец «Большой», в котором прохо-
дили матчи хоккейного турнира, после оконча-
ния Олимпийских игр был передан в собствен-
ность Краснодарскому краю и стал домашней 
ареной для хоккейного клуба «Сочи». 

в «Шайбе» открылся Всероссийский детский 
спортивно-оздоровительный центр. Теперь 
каждый месяц ледовый дворец проводит для 
детей, приезжающих со всей России, различ-
ные учебно-спортивные программы. 

кёрлинговый центр «ледяной куб» переобо-
рудован в многофункциональный спортивно-
развлекательный комплекс. 

на санно-бобслейной трассе «санки» в 2015 го-
ду пройдут этап Кубка мира по бобслею и ске-
летону, этап Кубка мира и чемпионат Европы 
по санному спорту. А в 2017-м состоится чем-
пионат мира по бобслею и скелетону. Комплекс 
в Сочи стал основным для всех внутрироссий-
ских соревнований, а также примет крупней-
шие европейские и мировые состязания. 

конькобежный центр «адлер арена» перестро-
ен и используется как теннисный. Всего на 
арене девять крытых кортов, и планируется,  
что к ним добавятся 15 открытых. 

Сочи намерен претендовать на турниры WTA и 
ATP и проводить у себя матчи Кубка Дэвиса и 
Кубка Федерации. Кроме того, «Адлер Арена» 
используется как крупнейший на юге страны 
выставочный комплекс.

ледовый дворец «айсберг» стал школой фигур-
ного катания Максима Транькова и Татьяны 
Волосожар. Эта площадка приняла чемпионат 
России по фигурному катанию.

«Айсберг» принёс сборной России наиболь-
шее количество медалей Олимпиады 2014  
года: российские фигуристы завоевали три зо-
лота, одно серебро и одну бронзу (столько же 
медалей получила и команда по шорт-треку). 
После Олимпиады дворец в основном исполь-
зовался как площадка для ледовых представ-
лений: всё лето в нём шло шоу Ильи Авербуха 
«Огни большого города». А в годовщину Олим-
пийских игр на арене прошла премьера шоу 
«Год после Игр» с участием победителей и при-
зёров Олимпиады.

жиЗнь после иГР
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убань впервые проводила 
у себя профсоюзное меро-
приятие такого высокого  
уровня: в Главном медиа-

центре собрались 720 делегатов со 
всей страны. В первый день в заседа-
нии приняли участие президент России 
Владимир Путин и губернатор Красно-
дарского края Александр Ткачёв.

Ключевой темой мероприятия ста-
ла защита прав трудящихся в слож-
ных экономических условиях. Руко-
водство страны, члены Правитель-
ства и Федерального Собрания РФ, 
представители объединений рабо-
тодателей, руководители междуна-
родных профсоюзных объединений 
из 37 стран в течение трёх дней об-
суждали вопросы достойной заработ-
ной платы, создания высокопроизво-
дительных рабочих мест и социаль-
ного партнёрства.

Владимир Путин, обращаясь к 
участникам встречи, отметил, что от-
крытие съезда проходит в знамена-
тельный для всей страны день. 

пРоФсоЮЗы РФ

Ориентир – 
социальное партнерство

– Год назад здесь, в Сочи, откры-
лись зимние Олимпийские игры. 
можно об этом вспомнить и потому, 
что профсоюзы всегда в нашей стра-
не уделяли большое внимание разви-
тию спорта: создавали и поддержи-
вали спортивные сообщества, имели 
огромную сеть спортивных сооруже-
ний, – подчеркнул президент РФ. –  
я очень надеюсь, что эта практика не 
забудется, а сеть, в том числе и с ва-
шей помощью, будет и впредь разви-
ваться и служить людям.

Глава государства также отметил, 
что российские профсоюзы не только 
в данной области, но и в социальной 
сфере в целом наделены законом ши-
роким спектром полномочий по защи-
те работающего человека. 

– Повышение эффективности де-
ятельности первичных профсоюзных 
организаций – залог успешного соци-
ального партнёрства. Ведущей пло-
щадкой в этом направлении являет-
ся российская трёхсторонняя комис-
сия, которая в последние годы стала 

действенным механизмом по урегули-
рованию отношений между государ-
ством, работодателями и работника-
ми. Ситуация на рынке труда может 
усложняться, будет трансформиро-
ваться и структура занятости. Нуж-
но добиваться, чтобы работодатели 
действовали в соответствии с зако-
ном, а права наёмных работников не 
были ущемлены. При этом и ваша по-
зиция должна быть конструктивной, 
без всякого популизма, – уверен Вла-
димир Путин.

Представителей профсоюзов всег-
да отличало заинтересованное, нерав-
нодушное отношение к делу. Они ак-
тивно работают и в консультативных 
органах при Президенте и Правитель-
стве Российской Федерации. Напри-
мер, в Национальном совете по про-
фессиональным квалификациям вме-
сте с предпринимателями разрабаты-
вают новые профстандарты.

Глава государства также напом-
нил, что в «майских указах» постав-
лена чёткая задача: к 2020 году число 

В начале февраля в Сочи прошел IX Съезд Федерации 
независимых профсоюзов России

К
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высококвалифицированных рабочих 
мест должно составить не менее тре-
ти. Безусловно, это довольно сложно, 
и роль профсоюзов здесь – идти в ногу 
со временем и вести диалог с работо-
дателями на основе понимания того, 
что передовым производствам нужны 
специалисты, отвечающие современ-
ным требованиям.

ОЛИмПИйСКОЕ  
НАСЛЕДИЕ

Губернатор Краснодарского края так-
же обратил внимание участников ме-
роприятия на символичность проис-
ходящего: съезд профсоюзов начал 
работу в годовщину открытия Олим-
пийских игр.

– Без людей труда, чьи интере-
сы вы защищаете, не было бы этого 
грандиозного праздника, – признал-
ся Александр Ткачёв. – В уникаль-
ном проекте под названием Олимпи-
ада–2014 участвовало одновременно 
порядка ста тысяч строителей, про-
ектировщиков, технологов, инжене-
ров и управленцев со всех регионов 
нашей страны. И в течение семи лет 
им удалось создать то, чему нет ана-
логов в мире.

Глава Кубани рассказал о том, 
что олимпийское наследие не оста-
навливалось ни на день. На курор-
те уже проводятся оздоровительные 
смены для одарённых детей, создан 
центр фигурного катания российско-
го масштаба, у края появилась своя 
хоккейная команда «Сочи». Кроме 
того, уже сейчас можно оценить эко-
номический эффект от проведённой 
Олимпиады.

– Совершенно по-новому на-
чал работать горный кластер Сочи –  
благодаря Олимпиаде мы преобразова-
ли эту территорию, создали 35 тысяч 
рабочих мест. И этому тоже нет ана-
логов в мире, чтобы в одно время на 
одной точке было создано такое коли-
чество рабочих мест. Всё это сегодня 
работает для всех россиян, это наша 
общая победа, – резюмировал Алек-
сандр Ткачёв.

По мнению губернатора, когда в 
экономике нарастают кризисные тен-
денции, необходимо думать о социаль-
ном партнёрстве.

– Один из признаков экономиче-
ского кризиса – безработица. Нуж-
но создавать новые инструменты по 
борьбе с ней. Уровень безработицы се-
годня в крае менее одного процента.  
я очень надеюсь, что мы удержимся 
в этих рамках даже в нынешних усло-
виях. Эти и другие задачи мы можем 
решить только совместно. Уверен, что 

на Кубани мы будем так и действо-
вать, – подчеркнул глава края.

ПРОФСОюЗНыЕ  
АКТИВы КУБАНИ

В ходе съезда отметили, что Кубань 
не случайно стала местом проведения 
столь масштабного события в жизни 
профсоюзов России.

В Краснодарском крае власти всех 
уровней совместно с профсоюзами ве-
дут работу по стабилизации ситуации 
в промышленности и сельском хозяй-
стве, по созданию и сохранению рабо-
чих мест. Активно участвуют профсо-
юзы в законотворческой деятельно-
сти региона. По их инициативе при-
няты краевые законы «О социальном 
партнёрстве в Краснодарском крае» 
и «О Краснодарской краевой трёх-
сторонней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отношений».  
Также профобъединение участвует в 
разработке и реализации региональных 
программ в экономике и соцсфере.

Благодаря активности профсоюзов 
Кубани в настоящее время в крае дей-
ствуют 164 отраслевых соглашения с 
работодателями, и их число по срав-
нению с уровнем 2000 года увеличи-
лось более чем в два раза.

Регион сегодня является лидером 
в РФ по абсолютному числу действу-
ющих коллективных договоров – се-
годня таковых почти 18 тысяч. Их дей-
ствием в крае защищён почти милли-
он работников. А затраты работода-
телей на дополнительные гарантии 
сотрудникам в соответствии с этими 
договорами составляют около 3 мил-
лиардов рублей в год.

В крае успешно действует и систе-
ма охраны труда. Её важным звеном, 
наряду с краевой и местной властью, 
являются профсоюзы. При их актив-
ной поддержке вопросы охраны труда 
включаются отдельными разделами в 
краевые, отраслевые городские и рай-
онные трёхсторонние соглашения и 
коллективные договоры организаций.

В 2014 году по сравнению с 2013-м 
в учреждениях региона на 15% увели-
чилось число специалистов, занимаю-
щихся исключительно вопросами охра-
ны труда. На сегодняшний день их в 
крае – более 51 тысячи. Участвуют в 
этой работе и общественные органи-
зации. На Кубани сегодня насчитыва-
ется более 24 тысяч уполномоченных 
(доверенных) лиц по охране труда.  
И это – на 3500 человек больше, чем в 
2014 году. В результате только за 2012–
2014 годы количество пострадавших 
на производстве уменьшилось более 
чем на 20%.

аналитики департамента труда и за-
нятости населения краснодарско-
го края провели исследование ре-
гионального банка вакансий. в ба-
зе данных службы занятости сегод-
ня содержатся сведения о более чем 
45 тысячах вакансий.

Большая часть из них – 66% – это 
предложения о трудоустройстве по 
рабочим профессиям. краю нуж-
ны водители (1200 вакансий), сле-
сари (1000), трактористы (620), ка-
менщики (580), штукатуры-маляры 
(550), бетонщики (530), садоводы 
(470), повара (450), электромонтё-
ры (430) и др.

на должности специалистов и слу-
жащих приходится всего 34% бан-
ка вакансий. в этой категории ли-
дируют представители медицинских 
специальностей: необходимы почти  
1800 врачей различных специализа-
ций и более 1000 медсестёр. также 
краю не хватает порядка 760 педа-
гогов и 580 инженеров разных на-
правлений. требуются фельдшеры 
(440) и воспитатели (270).

13 февраля государственная служба 
занятости населения краснодара про-
вела ярмарку вакансий для вынуж-
денных переселенцев из Донецка и 
луганска. также во время меропри-
ятия специалисты центра занятости 
организовали тестирование на выбор 
профессии для учащихся выпускных 
классов школ города и групповые за-
нятия по профориентации.

Краю нужны 
рабочие

45
тысяЧ 

вакансий

66%
РаБоЧие

34%
слУжащие 
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о данным ведомства, практиче-
ски все показатели имеют поло-
жительную динамику. В то же 
время темпы роста в ряде отрас-

лей оказались менее существенными, чем за 
год до этого.

В сельском хозяйстве рост валовой про-
дукции составил 102,7% на фоне 107,6% в 
2013 году. Замедление положительной ди-
намики связано с сокращением объёмов 
производства молока и яиц. В то же время 
в растениеводстве получены рекордные уро-
жаи зерна, картофеля и овощей.

На 5,5 процентного пунк та з амед-
лились темпы роста в оптовой торгов-
ле, составив по итогам 2014 года 104,9%,  
на 1,5 пункта – в отрасли «Связь», где поло-
жительная динамика оказанных услуг до-
стигла 104,6%.

В связи с окончанием возведения спор-
тивных и инфраструктурных объектов Олим-
пиады ушла в минус по сравнению с уров-
нем 2013 года отрасль строительства. Объё-
мы выполненных строительных работ в ре-
гионе снизились почти на треть. 

Уровень жизни населения в 2014 году ха-
рактеризовался одновременным увеличени-
ем доходов и расходов. Однако инфляцион-
ные процессы оказали сдерживающее влия-
ние на рост реальных денежных доходов и 
заработной платы кубанцев.

Инфляция на потребительском рынке 
края ускорилась, составив в годовом исчис-
лении 109,1% (это на 2,1 процентного пун-
кта больше, чем год назад).

Рост реальных располагаемых доходов 
населения достиг 102,4% при 112,1% в 2013 
году. При этом реальная заработная плата 
ушла в отрицательную область и составила 
98,7% от уровня предыдущего года на фоне 
106,4% годом ранее. 

В результате номинальная зарплата до-
стигла 25,7 тысячи рублей, а среднедушевые 
денежные доходы населения – 28,3 тысячи.

Сохраняется стабильной ситуация в сфе-
ре занятости населения.

Уровень регистрируемой безработицы 
на конец декабря 2014 года составил, как и 
год назад, 0,7% от численности экономиче-
ски активного населения.

Зато транспортный комплекс и потреби-
тельский рынок края получили дополнитель-
ный стимул к развитию в период проведения 
Олимпиады и Гран-при России «Формулы-1».

В транспортной отрасли объём услуг воз-
рос на 25,6% за счёт значительного увеличе-
ния пассажиропотока, а также роста объёмов 
перевалки грузов трубопроводным транспор-
том и морскими портами.

На потребительском рынке края темпы ро-
ста розничных продаж увеличились с 105,7% 
в 2013 году до 106,6% в 2014-м, обществен-
ного питания – с 103,6 до 110,8%, платных 
услуг населению – с 102,5 до 106,7%. Замет-
но возросли объёмы предоставления платных 
туристских и гостиничных услуг населению 
– на 16,2% и 11,7% соответственно. 

Не снижаются темпы роста промышлен-
ного производства. По итогам 2014 года вы-
пуск продукции увеличен на 2,6% при 2,5% 
роста годом ранее. Особенно высокие ре-
зультаты достигнуты в пищевой отрасли и 
нефтепереработке, на долю которых прихо-
дится порядка 57% выпуска всей промыш-
ленной продукции края.

АНТИКРИЗИСНый  
ПЛАН

Кроме этого документа министерство со-
вместно с органами исполнительной власти 
при участии деловых кругов и общественно-
сти подготовили план мероприятий по обе-
спечению устойчивого развития экономики 
и социальной стабильности в Краснодарском 
крае в 2015 году. 

Сегодня проект «стабилизационного  
плана» включает 86 мероприятий с общей 
суммой финансирования около 6,6 милли-
арда рублей.

Особое внимание в плане уделено ме-
рам по импортозамещению. Уже сейчас в 
крае работает порядка 40 импортозамеща-
ющих предприятий, в 2015 году ожидается 
увеличение их числа, создание новых мощ-
ностей. Кроме того, предстоит работа по по-
иску альтернативных торговых сетей, новых 
торговых площадок, ярмарок выходного дня, 
интернет-магазинов.

темпы РостаРегиональная 
экономика
Министерство экономики Краснодарского 
края опубликовало итоги социально-
экономического развития региона в 2014 году

П

Особое 
внимание 

в плане 
уделено 

мерам 
по импорто- 
замещению
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Поддержка сельского хозяйства 
будет происходить за счёт увеличе-
ния финансирования, а также оказа-
ния практической, организационной и 
информационной помощи субъектам 
АПК. Приоритет в этой отрасли в те-
кущем году будет отдан овощеводству 
и садоводству. На развитие последне-
го в рамках плана направят 350 мил-
лионов рублей. Ещё 150 миллионов 
предусмотрено на поддержку сбыто-
вой инфраструктуры, включая строи-
тельство эффективной, современной 
сети логистических центров.

Большое внимание будет уделено 
развитию промышленных кластеров, 
в частности – созданию промышлен-
ного парка на территории Восточ-
ной промзоны Краснодара. В рамках 
плана рассматривается возможность 
введения пониженных ставок налога 
на имущество и налога на прибыль  

опрос проходит в рамках подготовки ин-
формации об исполнении краевого бюд-
жета за 2014 год.

принять участие в нём могут все же-
лающие.

на сайте краевого министерства финан-
сов можно оставить своё мнение о том, 
какая информация об исполнении регио-
нального бюджета за 2014 год наиболее 
интересна, а также о том, в каком виде 
её восприятие более понятно.

предоставляется и возможность высказать 
свои пожелания и предложения. опрос 
продлится до 3 апреля 2015 года.

как отметили в краевом министерстве 
финансов, в краснодарском крае вопро-
сам повышения открытости и прозрач-
ности бюджетного процесса уделяется 
большое внимание.

Работа по информированию кубанцев о 
формировании и расходовании бюджета 
началась в 2005 году. ежегодно в регио-

не издаются брошюры, в которых кратко 
и в доступной форме излагаются основ-
ные параметры бюджета. в этих изда-
ниях наглядно показано, на какие цели  
и в каком объёме направлены бюджет-
ные средства, и какие результаты обе-
спечили эти расходы.

напомним, что вот уже два года подряд 
кубань является лидером среди регио-
нов России по уровню открытости бюд-
жетных данных согласно рейтингу цен-
тра прикладной экономики.

Открытый бюджет
На Кубани стартует интернет-обсуждение регионального «Бюджета для граждан»

для резидентов промышленных пар-
ков, а также снижения арендной платы 
за земельные участки на период осу-
ществления проектно-изыскательских 
работ и строительства.

Также в план включены мероприя-
тия по содействию занятости населе-
ния, по сокращению задолженности 
по заработной плате на предприяти-
ях края и страховым взносам во вне-
бюджетные фонды, по контролю цен 
на лекарственные препараты и соци-
ально значимые товары, по недопу-
щению необоснованного роста цен 
на продукты.

Губернатор Кубани Александр Тка-
чёв утвердил краевой антикризис-
ный план. Об этом он написал в сво-
ём микроблоге в Twitter. Глава края 
подчеркнул, что одним из приорите-
тов плана является поддержка мало-
го бизнеса.

«На это выделяем 700 миллионов 
рублей – в три раза больше, чем в про-
шлом году, – написано в сообщении гу-
бернатора. – Для начинающих пред-
принимателей предусмотрены нало-
говые каникулы». 

Руководитель региона акцентиро-
вал внимание на том, что план будет 
меняться в зависимости от экономи-
ческой ситуации. К этой работе по-
ручено подключить бизнес и обще-
ственность.

Напомним, в конце января Алек-
сандр Ткачёв дал поручение разрабо-
тать краевой антикризисный план.  
Была создана региональная комиссия 
по обеспечению устойчивого разви-
тия экономики и социальной стабиль-
ности, которая занимается разработ-
кой антикризисных мер. Аналогичные 
планы должны появиться и на уровне  
муниципальных образований.
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его работе приняли участие представители  
администрации Краснодарского края, ЗСК, Со-
вета Федерации РФ и регионального отделения 
Избиркома.

От имени губернатора Александра Ткачёва участни-
ков собрания поприветствовал его заместитель, дирек-
тор департамента внутренней политики региона Влади-
мир Свеженец. В своём выступлении он отметил, что се-
годня как никогда Кубань нуждается в молодых, инициа-
тивных кадрах.

– молодые депутаты – это наиболее активная часть ку-
банской молодёжи. Вы уже не раз доказывали, что не толь-
ко знаете, но и умеете решать проблемные вопросы на ме-
стах, – подчеркнул вице-губернатор.

Совет молодых депутатов был создан по инициативе 
председателя ЗСК Владимира Бекетова в 2005 году с це-
лью объединить кубанских парламентариев разных уров-
ней, которым ещё не исполнилось 35 лет. Основная зада-
ча СмД – подготовка кадров для органов местного само- 
управления, государственной власти края и бизнес-структур, 
обучение молодых депутатов. На сегодня в состав Совета 
входит 1693 парламентария.

В этом году Общее собрание стало юбилейным:  
оно проводится уже в десятый раз. Однако большинство 
молодых депутатов принимают в нём участие впервые, 
так как в 2014 году по результатам выборов состав СмД 
обновился почти на 80%. Для новичков собрание стало хо-
рошей возможностью познакомиться с коллегами из дру-
гих городов и районов; глубже понять, какие задачи и це-
ли стоят перед Советом; узнать, каких результатов смогли 
добиться их предшественники; получить напутствия для 
дальнейшей работы. 

ДУХОВНыЕ  
ОРИЕНТИРы

О задачах, которые сегодня стоят перед Советом молодых 
депутатов Кубани, в своём выступлении говорил первый 
заместитель председателя ЗСК, руководитель комитета по 
вопросам аграрной политики и потребительского рынка 
Иван Петренко. 

– Одним из наиболее важных направлений работы для 
молодых депутатов должно стать духовно-нравственное и 
военно-патриотическое воспитание подрастающего поко-
ления. В канун празднования 70-летия Великой Победы 
нужно ещё раз напомнить всем, донести до массового со-
знания, что на нашей земле нет места фашизму, – отме-
тил заместитель председателя ЗСК.

В прошедшем году молодые парламентарии неодно-
кратно проводили мероприятия, направленные на под-
держку ветеранов и сохранение исторической памяти  

народа. В нынешнем году данная деятельность будет 
только усилена. С этой целью планируется наладить со-
трудничество с Российской ассоциацией Героев, которая 
ведёт активную работу с молодёжью. На Общем собра-
нии выступил один из членов ассоциации, Герой России 
юрий яковлев.

– Сегодня мы видим попытки навязать нам приоритет 
потребительских интересов над нравственными и религи-
озными ценностями, а также патриотическими чувствами. 
Система прежних духовных ориентиров подвергается со-
мнению. Сейчас наша с вами общая задача – противосто-
ять этому влиянию, – подчеркнул юрий яковлев.

КУЗНИцА  
КАДРОВ

Подробно о том, что в целом было сделано Советом  
в 2014 году, рассказал в своём выступлении председатель 
СмД Дмитрий Ламейкин. Он отметил, что за 10 лет рабо-
ты Совет состоялся как надёжный и неотъемлемый эле-
мент политической системы края, стал своего рода кузни-
цей кадров. многие из числа бывших членов СмД успеш-
но трудятся на ответственных должностях в органах ис-
полнительной власти разных уровней – в региональных 
и федеральных структурах. Главами сельских поселений 
в 2014 году стали 3 молодых депутата, председателями 
муниципальных Советов – 8 человек, многие трудятся в 
бизнес-структурах.

В 2014 году Совет молодых депутатов стал инициато-
ром двух масштабных просветительских проектов кра-
евого уровня: культурной акции «Арт-передвижники» и 
военно-патриотической – «Лицо Победы», проводимых 
совместно с Кубанским государственным университе-
том культуры и искусств. Перед началом Общего собра-
ния его участники могли увидеть в фойе спорткомплекса 
выставку портретов ветеранов Великой Отечественной  
войны. Все работы были написаны студентами в рамках 
акции «Лицо Победы».

РАБОТА  
НА мЕСТАХ

Городские и районные СмД реализовали общественно 
значимые проекты на местном уровне. О них в своих вы-
ступлениях на Общем собрании подробно рассказали са-
ми молодые депутаты. Так, СмД Белоглинского района 
на протяжении всего 2014 года совместно со школьника-
ми проводил патриотическую акцию «Белая Глина – ро-
дина героев». молодые парламентарии из разных рай-
онов активно занимались работой по профориентации  

поДвели итоГиМолодые 
законотворцы
30 января в спорткомплексе «Олимп» г. Краснодара состоялось 
X Общее собрание Совета молодых депутатов (СМД) Кубани

В
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молодёжи, проводили соревнования и спортивные акции. 
«Олимпийские уроки», на которых дети встречались с чем-
пионами в различных видах спорта, проходили в школах 
Сочи и Адлера.

молодой депутат из Ленинградского района Виктор 
Гукалов, являющийся исполнительным директором ОАО 
«Заветы Ильича», выступил на собрании с рядом пред-
ложений по развитию аграрного сектора, в частности –  
по созданию семейных ферм.

– мы предлагаем выдавать земли из состава Фонда  
перераспределения земель для развития семейных жи-
вотноводческих ферм в аренду на срок в 15–20 лет. За 
счёт министерства сельского хозяйства Краснодарского 
края уже разработаны типовые проекты по их строитель-
ству. Необходимо предложить главам сельских поселе-
ний выделять в каждом муниципалитете земли для стро-
ительства семейных ферм, – подчеркнул Виктор Гукалов.

Предложения молодого депутата вызвали большой ин-
терес собравшихся и будут подробно рассмотрены про-
фильным комитетом СмД.

ИТОГИ  
И НАГРАДы

Также на мероприятии провели избрание нового руковод-
ства Совета. Председателем СмД вновь избран руководи-
тель комитета ЗСК по физической культуре, спорту и де-
лам молодёжи Дмитрий Ламейкин.

Итоги деятельности городских и районных СмД за про-
шлый год подвели в рамках краевого конкурса «Лучший 
совет (группа) молодых депутатов Краснодарского края». 
Награды победителям на Общем собрании вручили Иван 
Петренко и Владимир Свеженец. Среди Советов молодых 
депутатов, созданных при представительных органах го-
родских округов, лучшей стала группа молодых парламен-
тариев Краснодара, которую возглавляет максим Бурлачко.  
Среди СмД, созданных при представительных органах му-
ниципальных районов, первое место занял Совет моло-
дых депутатов Успенского района (председатель – Павел  
Лысюк), второе – СмД Белоглинского (Александр мако-
веев), третье – Совет молодых депутатов Калининского 
района (Владимир Зинченко). Помимо почётных дипло-
мов ЗСК победители получили средства на строительство 
в своих муниципальных образованиях спортивных и дет-
ских игровых площадок. Конкурс проводится второй год 
подряд, и, по признанию самих участников, стал хорошим 
стимулом к активизации их работы. Кроме того, почётны-
ми грамотами Законодательного Собрания были награж-
дены члены СмД второго созыва, наиболее ярко проявив-
шие себя. Не остались без наград и участники выставки-
презентации деятельности СмД при представительных ор-
ганах муниципальных образований Кубани в 2014 году. 
Лучшие информационные стенды, иллюстрирующие ра-
боту молодых парламентариев, представили Советы мо-
лодых депутатов Ленинградского района (председатель –  
Елена Шереметьева), Краснодара (максим Бурлачко) и Ку-
щёвского района (Артём Серокуров).

На сегодня 
в состав 
Совета 
входит 
1693 
депутата

основная задача смД – 
подготовка кадров 
для органов местного 
самоуправления, 
государственной власти 
края и бизнес-структур, 
обучение молодых 
депутатов
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бсуждали вопросы повышения 
качества медицинских услуг в 
крае и обеспеченности медуч-
реждений региона необходимы-

ми препаратами.
По словам губернатора, запас медикамен-

тов сегодня превышает двухмесячную потреб-
ность. Государственные заказы на поставки 
лекарств составили уже 900 миллионов ру-
блей, причём закупки ведутся пока по ценам 
2014 года. В 2015-м на приобретение льгот-
ных лекарств из бюджета края предусмотре-
но почти четыре миллиарда рублей.

– Не было ещё случая, чтобы человеку не 
нашли нужное лекарство. Находят даже в со-
седних районах, в коммерческих аптеках, ес-
ли нет ни в одной из государственных, – под-
черкнул Александр Ткачёв.

Главврач детской краевой клинической 
больницы Елена Клещенко подтвердила:  
её учреждение сегодня полностью обеспече-
но необходимыми лекарствами. И добавила, 
что примерно половина закупок – препара-
ты российского производства. Это даёт воз-
можность заменить ряд импортных лекарств 
отечественными аналогами.

Главный врач центральной больницы  
Лабинского района Ринат Жарков и руково-
дитель Краснодарской городской клиниче-
ской больницы скорой медицинской помощи 
Николай Босак также заверили, что в бли-
жайшие три месяца проблем с медикамен-
тами в их учреждениях не ожидается.

Директор Территориального фонда обя-
зательного медицинского страхования Крас-
нодарского края Людмила морозова расска-
зала, что в регионе проводятся ежедневный 
мониторинг наличия лекарственных препа-
ратов в аптеках, а также экспертиза их каче-
ства и срока годности.

КАЧЕСТВО  
ПОД КОНТРОЛЕм

Кроме того, Александр Ткачёв обратил осо-
бое внимание на необходимость повыше-
ния эффективности работы медучреждений 

в муниципалитетах края. Глава региона от-
метил, что успешное развитие здравоохране-
ния зависит от внедрения современных ме-
тодов лечения, оснащения больниц аппара-
турой и медикаментами, но самую важную 
роль играют сами врачи и руководители ле-
чебных учреждений.

Как сообщила в ходе мероприятия вице-
губернатор Галина Золина, качество рабо-
ты медицинских организаций контролиру-
ется сотрудниками министерства здравоох-
ранения и территориального фонда обяза-
тельного медицинского страхования. Так, 
фондом организованы «посты качества» в 
краевых больницах. Пациенты могут обра-
щаться к представителям медицинской стра-
ховой компании с любыми вопросами и по-
лучать ответы тут же, на месте. Как прави-
ло, если реакции на жалобы нет, к неради-
вым медработникам применяются жёсткие 
меры, вплоть до увольнения. В прошлом го-
ду своих должностей лишились 15 главных 
врачей.

В то же время на совещании отметили 
положительный опыт муниципалитетов. 
Эдуард Асланян, главврач Динской район-
ной больницы, сообщил, что в районе де-
лается упор на амбулаторное лечение. Бла-
годаря краевой поддержке в сельской мест-
ности уже открыто три офиса врачей общей 
практики. Здесь работают квалифицирован-
ные специалисты, что позволило значитель-
но расширить спектр медицинской помощи 
жителям хуторов и станиц.

– Для маленьких поселений это макси-
мально эффективная форма. мы в тече-
ние года проводили мониторинг и убеди-
лись – такой вид медобслуживания очень 
востребован, – поделился главврач Дин-
ской цРБ.

Александр Ткачёв отметил, что край и 
в дальнейшем будет развивать это направ-
ление здравоохранения. Серьёзные сред-
ства из регионального бюджета направят на 
строительство новых офисов врачей общей 
практики и фельдшерско-акушерских пун-
ктов. Но нужна отдача – качественная ра-
бота. Только таким поступательным движе-

Эффект и вн а я 

м е д и ци н а
22 января губернатор Александр Ткачёв провёл совещание 
с представителями аптечного управления и главврачами Кубани 

текст: Инна Ковалёва
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составили 

уже 900 
миллионов 

рублей

ЗДРавооХРанение

О



02 | 2015 МСК 23

нием вперёд и будет достигнут максималь-
ный эффект.

РОБОТ- 
ХИРУРГ

В ходе мероприятия выступил и главный врач 
ККБ № 1 Владимир Порханов. Он сообщил, 
что в последние годы количество операций 
на сердце в крае увеличилось в 20 раз. 

– На сегодняшний день у нас нет пациен-
тов, которые бы ждали своей очереди на опе-
рацию на сердце, – ни среди детей, ни среди 
взрослых. В прошлом году в общем провели 
6600 операций. Количество эндопротезов, ко-
торые мы поставили, – 3200, – отметил глав-
врач больницы.

По его словам, наступивший год будет не-
простым. На некоторые препараты, без ко-
торых невозможно проведение операций на 
сердце, цена выросла на 30%. Стоимость от-
дельных эндопротезов суставов увеличилась 
на 40%. Именно поэтому в учреждении про-
водится реструктуризация закупок в пользу 
более приемлемых по цене лекарственных 
средств, предпочтение отдаётся препаратам 
отечественного производства.

– Сегодня мы покупаем только те эндо-
протезы и медикаменты, цена на которые 
осталась на уровне 2014 года или увеличи-
лась незначительно, – подчеркнул Влади-
мир Порханов.

Такая позиция руководства ККБ № 1 да-
ёт свои результаты. За первые недели янва-
ря врачам учреждения удалось сделать боль-
ше высокотехнологичных операций, чем за 
такой же период прошлого года. При этом 
Владимир Порханов заверил, что в 2015 го-
ду количество проводимых операций поста-
раются увеличить.

Также главный врач ККБ № 1 рассказал 
Александру Ткачёву о новой хирургической 
системе Da Vinci, которая успешно применя-
ется в больнице. С её помощью можно про-
водить сложнейшие лапароскопические опе-
рации. Хирург управляет действиями робота 
дистанционно, манипулируя инструмента-
ми с помощью джойстика и 3D-изображения 
на экране.

Владимир Порханов отметил бесспор-
ное преимущество роботизированной хи-
рургической системы. Особенно хорошо 
она зарекомендовала себя при операци-
ях на лёгких, печени, поджелудочной желе-
зе и других органах. В этом году выполнено  
уже 10 таких операций.

Поддержка
серьёзные средства из регионального 
бюджета направят на строительство 
новых офисов врачей общей практики 
и фельдшерско-акушерских пунктов. 
но нужна отдача – качественная работа
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В очном туре олимпиады, организован-
ной Краснодарским филиалом Финан-
сового университета при Правитель-
стве РФ при поддержке регионально-
го министерства экономики, приняли 
участие отобранные по итогам перво-
го, дистанционного, этапа 19 лауреа-
тов из 13 районов края.

В первом туре на оценку эксперт-
ной комиссии школьники предста-
вили научно-творческие работы по 
восьми тематическим направлениям:  
менеджмент, маркетинг, предприни-
мательство, реклама, экономика реги-
она, малый бизнес, информационные 
технологии и бизнес, лучший бизнес-
проект. Во втором – лучшие из них по-
казали не только знание экономики и 
азов предпринимательства, понима-
ние конъюнктуры регионального рын-

ка, но и ораторское искусство, умение 
презентовать, обосновать и защитить 
свою точку зрения. Школьники про-
демонстрировали свои работы перед 
компетентным жюри, в которое вош-
ли представители Краснодарского фи-
лиала Финансового университета при 
Правительстве РФ, министерства эко-
номики Краснодарского края, а также 
научного и бизнес-сообществ. 

– Выбрать лучшие среди всего мно-
гообразия поступивших на рассмо-
трение работ было непросто. мно-
гие школьники заявили о себе сме-
лыми и оригинальными идеями, – 
отметил член экспертной комиссии, 
министр экономики Краснодарского 
края Игорь Галась. – Интерес ребят 
к экономике и её тенденциям, глу-
бокий анализ экономических про-

Будущее кубанской экономики
23 января в Краснодаре состоялся второй, 
заключительный, тур краевой олимпиады 
для старшеклассников «Молодые менеджеры 
и предприниматели Кубани»

блем, нашедший отражение в их ра-
ботах, уже характеризуют сегодняш-
них школьников как перспективных 
и в дальнейшем успешных специали-
стов. На Кубани растёт новая достой-
ная команда менеджеров и предпри-
нимателей, которые в будущем смо-
гут стать движущей силой кубанской 
экономики.

Во время подведения результа-
тов олимпиады школьники посетили 
мастер-классы, где ответили на все их 
вопросы, поделились профессиональ-
ным опытом и дали советы успешные 
предприниматели и руководители круп-
нейших кубанских компаний.

На торжественной церемонии на-
граждения с приветственным словом 
выступил инициатор и организатор 
мероприятия – Христофор Констан-
тиниди, заведующий кафедрой ме-
неджмента и маркетинга Краснодар-
ского филиала Финуниверситета, на-
чальник управления госпрограмм ре-
гионального министерства экономики. 

– Каждый из вас уже лауреат олим-
пиады, но в условиях такой серьёзной 
конкуренции особо престижно стать 
победителем. Кроме того, получен-
ные медали и дипломы – это весомый 
вклад в ваше портфолио абитуриен-
та, которое в будущем даст дополни-
тельные баллы при поступлении в  
Финуниверситет, – обратился к ребя-
там Христофор Константиниди. 

В продолжение темы Игорь Галась 
отметил, что сегодня весьма актуаль-
на пропагандируемая университетом 
идея о том, что человек, знакомый с 
основами экономики, будет всегда 
востребован на хорошей, престиж-
ной и достойно оплачиваемой работе,  
будь то госслужба или бизнес. 

После выступлений членов жюри 
состоялись презентации работ школь-
ников. Они оказались разнообразны-
ми, но в равной степени оригиналь-
ными и интересными. В результа-
те, после обсуждения проектов, чле-
ны экспертной комиссии определили 
победителей. Ими стали: Диана До-
рошенко (мБОУ лицей N°48, г. Крас-
нодар), Захар Попов (мБОУ СОШ 
N° 93, г. Краснодар), Ирина Шепель 
(мБОУ СОШ N° 39, Славянский район,  
хут. Галицин), Алина Прищенко (мБОУ 
СОШ N° 15, Тимашевский район,  
ст. Роговская), Дарина Кудрявец 
(мБОУ СОШ N° 51, Славянский район,  
хут. Чёрный Ерик), Анастасия мала-
хова (мБОУ СОШ N° 1 им. Н. И. Кон-
дратенко, ст. Кущёвская).

мероприятие станет ежегодным, 
и уже вторая краевая олимпиада «мо-
лодые менеджеры и предпринимате-
ли Кубани» возьмёт свой старт в сен-
тябре 2015 года.
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В последнее время мФц стали важнейшим звеном ока-
зания услуг. По словам вице-губернатора Александра  
Саурина, количество обращений в центры выросло с 2011 
года более чем в 3 раза. В 2014-м в мФц края пришли 4,5 
миллиона кубанцев. По прогнозам, в нынешнем году чис-
ло обращений будет расти.

Сегодня многофункциональные центры региона пре-
доставляют все установленные законодательством услу-
ги – порядка двухсот. Значительно увеличилось количе-
ство предоставляемых государственных услуг – 101, а ещё 
полгода назад их было всего 4.

Популярностью среди населения в муниципалитетах 
пользуются отделения службы «одного окна». В июле 2014 
года функционировало 366 универсальных окон, сегодня их 
уже 711. Однако, по мнению руководства региона, над ка-
чеством предоставления услуг ещё предстоит поработать. 

Главный фактор, по которому судят о работе мФц  
в целом, – время: как долго длится ожидание в очереди 
и сколько уходит на получение самой услуги. По норма-
тивам, время ожидания в очереди не должно превышать  
15 минут. Средний показатель по краю сегодня – 15,5 ми-
нуты. Однако, к примеру, в Краснодаре, в Крымском, Ап-
шеронском и Кореновском районах ждать приёма людям 
приходится порядка получаса и дольше. 

– Да, может, два года назад длина очереди нас и устраи-
вала. Тогда мы делали первые шаги. Сегодня мы приближа-
емся к европейским стандартам, и люди уже привыкли по-
лучать услуги гораздо быстрее, – отметил Александр Ткачёв.

Учитывают в оценке мФц и их доступность для мало-
мобильных граждан, количество услуг, соблюдение сро-
ков оформления документов.

– В целом работа мФц нами оценивается по шести-
балльной шкале, и самый высокий результат – в 5,5 балла –  
показал город Анапа. В число лидеров также вошли Ар-
мавир, Выселковский, Щербиновский, Северский, Ста-
роминский и Тихорецкий районы, – рассказал Александр 
Саурин.

Новороссийск, Краснодар и Сочи оказались лишь в се-
редине рейтинга. В аутсайдерах – Крыловский, Тбилисский, 
Апшеронский, Динской и ещё несколько районов.

– Край уже взял под свой контроль качество работы 
мФц. И контроль будет серьёзный, спрос – тоже, – подчерк- 
нул глава региона. – В первую очередь будем оценивать ка-
чество работы и вежливость сотрудников по отношению к 
посетителям, а также соблюдение сроков предоставления 
государственных и муниципальных услуг.

В этом году из краевого бюджета на функционирование 
мФц будет направлено два миллиарда рублей – это прак-
тически в четыре раза больше, чем в 2014-м.

На увеличение финансирования повлияли изменения 
в порядке уплаты госпошлины.

– Теперь пошлина, оплаченная в мФц, «расщепляется» 
на федеральную и региональную составляющие. Ранее вся 
сумма направлялась в федеральный бюджет, – прокоммен-
тировал вице-губернатор Александр Саурин.

Кроме того, в декабре прошлого года был принят кра-
евой закон, согласно которому 32% от полученных реги-
ональным бюджетом сумм будет направляться в местные 
бюджеты. Таким образом, чем больше оказывается услуг 
через мФц, тем больше объём поступлений в бюджеты 
муниципалитетов. Это очень большое подспорье, особен-
но для дотационных территорий.

МФЦ: равнение на лучших
О работе кубанских многофункциональных центров и службы 
«одного окна» представители муниципалитетов края говорили 
на видеоселекторе, который провёл губернатор Александр Ткачёв

в этом году из краевого бюджета на функционирование мФц будет направлено два миллиарда рублей – это практически 
в четыре раза больше, чем в 2014-м. на увеличение финансирования повлияли изменения в порядке уплаты госпошлины
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Экопомощь городу

В столице Кубани в начале февраля 
десятки горожан стали участниками 
акции по селективному сбору отхо-
дов, не подлежащих захоронению на 
полигонах для хранения ТБО.

Пункты приёма опасных отходов 
разместились по 12 адресам в раз-
личных микрорайонах города. В хо-
де экоакции организаторы на специ-
ально оборудованных машинах с лого-
типом «Утилизация опасных отходов» 
приняли от горожан более 6 тыс. шт.  
опасных предметов, свыше 5 кг ме-

дицинских отходов, около 3 тыс. шт.  
использованных люминесцентных  
ламп, 354 ед. старой оргтехники, 257 
покрышек, более 1 тыс. старых бата-
реек, 340 л отработанного масла, 310 
кг стекла, 530 кг бумаги и т. д. После 
все отходы перевезли на специально 
оборудованный полигон в окрестно-
стях ст. Холмской Абинского района 
для обезвреживания и дальнейшей 
утилизации. Часть собранных пред-
метов будет вовлечена во вторичное 
использование.

Заслуженное признание и награды 
нашли своих героев – 58 юных анап-
чан стали лауреатами специальной 
премии главы города-курорта. Сергей 
Сергеев поздравил виновников торже-
ства и вручил им свидетельства о при-
суждении премии.

– Награда – это дань уважения 
взрослых подрастающему поколе-
нию, тем, кто в свои юные годы уже 
достиг значительных успехов в учёбе, 
творчестве и спорте. А для детей – это 
стимул двигаться дальше, не изменяя  
избранному пути, – поздравляя лауре-

Юные дарования
В январе в Городском театре Анапы 
состоялось торжественное награждение 
одарённых детей муниципалитета

атов премии, их родителей и педаго-
гов, подчеркнул мэр Анапы.

В числе награждённых – победи-
тели литературных конкурсов и ин-
теллектуальных марафонов, лауреаты 
международных научно-практических 
конференций и всероссийских школь-
ных олимпиад, талантливые фото-
графы, участники турпоходов, юные 
спортсмены.

С момента учреждения специаль-
ной премии главы города-курорта ода-
рённым детям высокую оценку своего 
труда получили 320 юных анапчан.

построили его недалеко от ста-
рого, пришедшего в негодность. 
переправа появилась на улице 
исакова. 

– сооружение представляет со-
бой бетонно-металлический кар-
кас с деревянным настилом, дли-
на которого составляет около  
20 метров. кроме того, от своего 
предшественника оно отличает-
ся более высокими опорами, –  
рассказал глава Шаумянского 
поселения лаэрт кочьян. 

помимо этого, в наступившем го-
ду шаумянцы успели обустроить 
ещё один автомобильный мост, 
уже через реку елизаветку, на 
улице спортивной в селе Шау-
мяне. его капитально отремонти- 
ровали – заменили настил, укре-
пили стойки, установили огражде-
ние. Деньги на все работы выде-
лили из местного бюджета.

по линии федерального финан-
сирования в 2014 году в райо-
не также отремонтировали не-
сколько мостов: в туапсе (через 
реку паук), в посёлке новоми-
хайловском и в сёлах ольгин-
ке и агой.

стРоительство

переправа, 
переправа

Акция прошла на территории Краснодара 
впервые и ставила своей целью обратить 
внимание на экологическую проблему

сооружение представляет 
собой бетонно-металлический 
каркас с деревянным настилом, 
длина которого составляет 
около 20 метров

в посёлке Горном 
Шаумянского сельского 
поселения туапсинского 
района через реку 
невольку возвели новый 
автомобильный мост



портировать пострадавшего на далё-
кие расстояния. 

Необходимость в оборудовании 
«Скорая помощь» района испытыва-
ла уже давно. Только в 2014 году ме-
дики выехали на 31 тысячу вызовов, 
из которых 198 были связаны с ДТП. 
226 пострадавшим оказали медицин-
скую помощь. 

Кроме того, все машины дооснасти-
ли рациями и системой ГЛОНАСС. Дан-
ные меры, по мнению медицинского 
персонала, значительно улучшат каче-
ство и своевременность оказания ско-
рой медицинской помощи.
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в Усть-лабинске ввели 
в эксплуатацию 
свинотоварный комплекс 
на 50 тысяч голов 
и мясокомбинат мощностью 
в 8400 тонн в год 

сумма инвестиций в проект соста-
вила более 2,6 миллиарда рублей. 
его реализация направлена на уве-
личение производства мяса и мяс-
ной продукции.

мясокомбинат осуществляет пер-
вичную переработку мяса крупно-
го рогатого скота и свиней, вклю-
чая холодильную обработку и хра-
нение мясного сырья. свинотовар-
ное предприятие и мясокомбинат 
образуют единый производствен-
ный комплекс. мощность первого 
составляет 5900 тонн свиней в жи-
вом весе в год, что позволяет обе-
спечивать собственным сырьём  
до 40% потребности комбината. 

свинотоварный комплекс автома-
тизирован, имеет самый высокий –  
4-й – уровень биозащиты и осна-
щён системой автоматического ре-
гулирования микроклимата, кото-
рая позволяет улучшить показатели 
привеса, снизить уровень выбра-
ковки и отходов, а также сократить 
расход кормов.

оба предприятия уже начали работу, 
но на полную проектную мощность 
они выйдут в мае текущего года. Бла-
годаря их запуску в районе появится 
200 новых рабочих мест.

По поручению главы муниципалитета 
Виктора Кадькало был проведён ана-
лиз качества оказания медицинских 
услуг, в том числе и бригадами ско-
рой помощи. В результате руководство 
района приняло решение приобрести 
новое оборудование на сумму более  
2 миллионов рублей. 

14 машин пополнились дефибрил-
ляторами, аппаратом ЭВЛ, ларингеаль-
ными масками, костными наборами 
для внутрикостных инъекций. Особую 
гордость вызывает новый вакуумный 
матрас, который на 100% фиксирует 
человеческое тело и позволяет транс-

В 2013 году сайт администрации  
Свободненского сельского поселения 
Брюховецкого района был отмечен 
как лидер среди аналогичных элек-
тронных ресурсов, став лауреатом все-
российского конкурса «Лучший муни-
ципальный сайт» в номинации «Луч-
ший сайт сельского поселения». Это 
не удивительно; достаточно просто 
зайти на него и увидеть, какая вир-
туальная жизнь там кипит.

Останавливаться на достигнутом 
администрация поселения не стала. 
Помимо главного ресурса, содержаще-
го в основном официально-правовую 
информацию, свободненцы запусти-

Интерактивное поселение
Свободненское сельское поселение запустило 
виртуальный проект, приуроченный 
к Великой Победе нашего народа в 1945 году

ли ещё один виртуальный проект, 
приуроченный к Великой Победе на-
шего народа в 1945 году. Сайт «Село 
Свободное. Память о Великой Отече-
ственной войне», расположенный по 
адресу svobodnoe-vov.ru, рассказыва-
ет о военной истории села. Постоян-
но обновляемые летописные рубрики 
«Воспоминания», «Документы», «Захо-
ронения», «Награждённые» и «Собы-
тия села» поведают много интерес-
ного, причём не только для местных 
жителей. В преддверии 70-летней го-
довщины Победы это крайне важно, 
особенно в деле патриотического вос-
питания молодёжи.

инвестиции

«мясной» 
прорыв

Новые «скорые»
Машины «скорой помощи» Гулькевичского района 
укомплектовали новым современным оборудованием

оба предприятия уже начали 
работу, но на полную проектную 
мощность они выйдут в мае 
текущего года
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В дальнейшем в развитии отрасли 
Александр Ткачёв призывает делать 
ставку на кубанские компании. Осо-
бенно учитывая общую ситуацию в 
стране, взявшей курс на импорто- 
замещение. 

Как сообщает министерство стро-
ительства и ЖКХ России, в 2014 году 
страна побила советский рекорд по 
возведению жилья. В прошлом году 
построили 81 миллион квадратных ме-
тров, что почти на 15% больше уров-
ня 2013-го. Порядка 40% составляет 
жильё эконом-класса.

количество подписчиков 
микроблога губернатора 
кубани александра ткачёва 
превысило 300 тысяч 

аккаунт в популярной социальной се-
ти Twitter глава региона завёл в ян-
варе 2011 года и за это время стал 
одним из самых популярных блоге-
ров страны.

как не раз заявлял сам губернатор, 
Twitter для него является важным ка-
налом связи с жителями края. в сво-
ём микроблоге александр ткачёв ин-
формирует кубанцев о важных собы-
тиях в регионе, высказывает своё 
мнение по актуальным темам жиз-
ни страны. 

ежедневно страницу главы края посе-
щают около 30 тысяч читателей.

по итогам 2014 года александр тка-
чёв занял 15-е место по цитируемо-
сти в сми среди всех блогеров Рос-
сии и 3-е место – в рейтинге глав ре-
гионов, ведущих свои страницы в со-
циальных сетях.

За четыре года губернатор красно-
дарского края опубликовал более  
6 тысяч сообщений и разместил свы-
ше 700 фотографий с рабочих встреч 
и различных мероприятий. 

в январе 2015 года Роскомнадзор 
включил александра ткачёва в ре-
естр популярных блогеров.

В минувшем году лидером стала  
московская область. На втором ме-
сте находится Краснодарский край, 
где, в том числе за счёт строитель-
ства к Олимпиаде, прирост составил 
более 20%. По данным краевого ми-
нистерства строительства, архитекту-
ры и дорожного хозяйства, в 2014 го-
ду ввели в эксплуатацию 4,7 миллио-
на квадратных метров жилья. Это на 
20,3% больше, чем в 2013-м. 

Строительный комплекс – один из 
локомотивов кубанской экономики. 
Он обеспечивает пятую часть ВРП. 

РейтинГ

популярный 
блог

Строительные перспективы
Федеральное министерство строительства и ЖКХ 
составило ежегодный рейтинг субъектов РФ 
по темпам возведения нового жилья

строительный комплекс – один из локомотивов кубанской экономики. 
он обеспечивает пятую часть вРп

по итогам 2014 года 
александр ткачёв занял 
15-е место по цитируемости 
в сми среди всех блогеров 
России и 3-е место – в рейтинге 
глав регионов, ведущих свои 
страницы в социальных сетях
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В ходе мероприятия отметили, что 
принятая в крае программа страхова-
ния жилья является социально значи-
мым проектом, который при повреж-
дении застрахованных жилых поме-
щений позволит оказать финансовую 
поддержку с участием государства.  
В краевом бюджете предусмотрено 
около 50 миллионов рублей на реа-
лизацию целей и задач этой програм-
мы. Субсидии регион частично пре-
доставил Фонду развития жилищно-
го страхования Краснодарского края, 
который будет осуществлять компен-

Страхование жилья
В Лабинском районе состоялось совещание по вопросу 
реализации единой системы добровольного 
страхования жилых помещений населения Кубани

сационные выплаты в размере 30%  
от суммы ущерба по застрахованному 
жилью в пределах выбранной гражда-
нином страховой суммы. Оставшие-
ся 70% будет выплачивать страховая 
организация. 

Для участия в программе подали 
заявки и прошли конкурсный отбор  
10 компаний. В каждом муниципаль-
ном образовании Краснодарского 
края на условиях единой системы до-
бровольного страхования жилых по-
мещений будет работать только одна 
страховая организация.

СМС-культура

Всем желающим они будут рассы-
лать сообщения с репертуаром и рас-
писанием.

Для этого жителей района, кото-
рые хотят получать такие оповещения, 
просят заполнить анкеты. Согласие на 
рассылку уже дали более 300 человек. 
Все они будут внесены в специальную 
базу данных.

– База делится на две части: дет-
ские и взрослые мероприятия. Про-
сто составляется СмС и одним щелч-
ком происходит рассылка информа-

ции о том, что в «Лукоморье» такого-то 
числа в такой-то час состоится кон-
церт или спектакль, – пояснил заме-
ститель директора центра «Лукомо-
рье» Василий Беляев.

Работники рассказывают, что в по-
следнее время Дом культуры растерял 
своего зрителя. Здание несколько лет 
было закрыто на ремонт и открылось 
год назад. Сейчас собрать полные залы 
не так уж и просто. СмС помогут жи-
телям удалённых посёлков всегда быть 
в курсе культурных событий.

ещё несколько лет назад в таких 
учреждениях воспитывалось бо-
лее пяти тысяч ребят, а сегодня 
только 300 воспитанников прожи-
вают в пяти учреждениях.

с прошлого года жизнь ребят в 
детских домах организовали по 
принципу семейного воспитания 
в группах, созданных по квартир-
ному типу. Условия здесь макси-
мально приближены к домаш-
ним. каждая такая «семья» – а это  
в основном кровные братья и сё-
стры – имеет свои кухню, гости-
ную, комнату гигиены, классную 
комнату и спальни. созданы все 
условия, чтобы дети научились 
самостоятельности и могли уве-
ренно войти во взрослую жизнь. 
помогают им в этом опытные пе-
дагоги. Чуткие наставники всег-
да подскажут и научат, как пра-
вильно шить и строгать, сделать 
красивую клумбу, вырастить ово-
щи в теплице и приготовить вкус-
ную еду.

кроме того, в краснодарском 
крае реализуется губернатор-
ская стратегия «на кубани чу-
жих детей не бывает», направлен-
ная, прежде всего, на то, чтобы 
каждый ребёнок воспитывался 
в семье и был окружён заботой 
и любовью.

воспитание

семейный 
дом

В Гулькевичах работники местного Дома культуры 
(КДЦ «Лукоморье») решили собирать зрителей 
с помощью мобильных телефонов

в краснодарском крае 
реализуется губернаторская 
стратегия «на кубани 
чужих детей не бывает»

на кубани значительно 
сократилось количество 
детей-сирот в детских домах
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на сайте ассоциации «совет муниципальных образований краснодарского края» www.smokk.ru работает форум  
«муниципальная жизнь». на сегодняшний день на нём зарегистрировано около 300 человек – главы разных уровней. 
в рубрике smokk.ru мы публикуем некоторые материалы, с которыми участники выходят на данную интернет-площадку. 
нам кажется, что эта информация может быть не просто интересной, но и полезной и для других представителей мсУ.

сегодня проблемы с молодёжью необходимо решать в ре-
жиме конструктивного диалога. на очередном заседании 
комиссии по воспитательной и профилактической работе 
с несовершеннолетними при администрации протичкин-
ского сельского поселения рассматривались ходатайства, 
поступившие из мБоУ соШ № 9 хут. протичка на детей, 
состоящих на профилактическом учёте. комиссией было 
принято решение о привлечении подростков к работам 
во внешкольное время продолжительностью по 2 часа  
в день. Безусловно, при этом были учтены пожелания детей 
и мнения родителей. так как подростки прогуливали заня-
тия с целью подработки, по ходатайству родителей («обя-
зательно привлеките их к работе, раз так хотят») им была 
предоставлена такая возможность. 

один из ребят интересуется техникой – его направили  
в мБУ псп кР «Благоустройство» с целью занятости во вне- 
школьное время и обучения работе тракториста. в даль-
нейшем ему планируется дать характеристику при посту-
плении в профессиональное учебное заведение.

Девочку направили в детский сад, который посещает её млад-
шая сестра, в помощь воспитателям по уходу за детьми. 

к данному моменту нареканий от руководителей этих орга-
низаций нет – только положительные и лестные отзывы. 

также в летний период администрация протичкинского 
сельского поселения совместно с центром занятости рай-
она предоставляет всем желающим подросткам возмож-
ность как поработать на спортивных площадках, так и по-
пробовать себя на рабочих специальностях.

поскольку ребята изъявили желание потрудиться безвоз-
мездно, в качестве «новых тимуровцев», но любой труд дол-
жен быть вознаграждён, в качестве поощрения за ответ-
ственность и выполнение предложенных работ ребятам 
будет выплачена денежная компенсация за потраченное 
время из спонсорских средств. 

целями принятых мер являются заинтересованность мо-
лодого поколения в труде, исправление поведения, пере-
дача опыта и коммуникативных навыков от старшего по-
коления подросткам.

кроме того, в протичкинском поселении при мБоУ соШ 
№ 9 создан и осуществляет свою деятельность штаб 

марат купаев,
глава протичкинского 
сельского поселения 
мо красноармейский район

В диалоге 
с молодёжью

Форум «Муниципальная жизнь»

www.smokk.ru/forums
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воспитательной работы. основными её формами и ме-
тодами являются: тематические классные часы, твор-
ческие мероприятия, конкурсы, викторины, массовые 
спортивные соревнования, познавательные игры, бе-
седы, экскурсии, походы.

с октября 2009 года мБоУ соШ № 9 участвует в кра-
евом эксперименте «Физкультура каждый день». сто-
ит отметить, что за это время в поселении значитель-
но снизилось количество правонарушений, улучши-
лись показатели здоровья, повысились результаты 
участия учащихся в спортивных соревнованиях раз-
ных уровней.

Уменьшилось количество пропусков уроков, повысился 
интерес учащихся к дополнительным занятиям по оФп. 
Дети из отдалённых населённых пунктов активно стали 
посещать занятия спортивных секций и кружков.

Работа с родителями в школе отличается системностью 
и целенаправленностью. в каждом классе работает ро-
дительский лекторий. в 2013–2014 учебном году не бы-
ло подростков, совершивших преступления.

в целях повышения эффективности работы по профилак-
тике безнадзорности и правонарушений среди несовер-
шеннолетних, обеспечения их прав и законных интере-
сов, пресечения случаев вовлечения детей и подростков 
в совершение преступлений и антиобщественных дей-
ствий, предотвращения фактов жестокого обращения с 
ними в каникулярные и праздничные дни специалистом 
администрации протичкинского сельского поселения со-
вместно с учителями мБоУ соШ № 9 были посещены по 
месту проживания подростки, находящиеся в социально 
опасном положении, а также состоящие на профилактиче-
ском учёте в органах системы профилактики безнадзор-
ности и правонарушений несовершеннолетних. 

в период зимних каникул не остались без внимания уча-
щиеся школы-интерната станицы полтавской, прожива-
ющие в протичкинском сельском поселении, а также  
дети, прибывшие с юго-восточной части Украины. Ре-
бята были приглашены на мероприятия, приурочен-
ные к празднованию нового года и Рождества Христо-
ва. За время их проведения не выявлено ни одного на-
рушения несовершеннолетними закона краснодарско-
го края № 1539.

www.smokk.ru/forums

www.smokk.ru/forums



32 МСК 02 | 2015

мск кубанский парламент

акже депутаты определили 
план работы, который был 
принят с учётом новых реа-
лий в экономике. В частно-

сти, парламентарии проголосовали 
за реорганизацию министерства при-
родных ресурсов. Из его состава будут 
выделены департамент лесного хозяй-
ства и департамент водных ресурсов 
и недропользования.

Глава департамента внутренней по-
литики администрации Краснодарско-
го края Владимир Свеженец пояснил, 
что коррективы обусловлены необхо-
димостью создания условий для повы-
шения наполняемости доходной части 
бюджета, а также более эффективной 
охраны окружающей среды. Кроме  
того, решением парламентариев долж-
ность заместителя губернатора Красно-
дарского края – министра природных 
ресурсов, которую в настоящее время 
занимает Вадим Лукоянов, заменена 
на должность вице-губернатора Куба-
ни, курирующего вопросы природных 
ресурсов, охраны окружающей среды, 
промышленности, транспорта, ЖКХ и 
энергетики.

НАСЛЕДИЕ  
СРАБОТАЕТ НА БюДЖЕТ

Задача обеспечения роста доходов кра-
евого бюджета стала главным факто-
ром и при рассмотрении другого во-
проса. Парламентарии единогласно 
приняли законопроект, выделяющий 
«олимпийский туризм» в отдельный 
вид отдыха. Курировать его будет спе-
циальный уполномоченный орган ис-
полнительной власти – департамент 
олимпийского наследия Краснодар-
ского края.

Принятые нормы позволят скон-
центрировать усилия на развитии 
спортивных объектов зимних Олим-
пийских игр – 2014 и увеличить при-
быль от их использования. Сам тер-
мин «олимпийский туризм» подразу-
мевает ориентацию на ознакомление 
гостей Сочи со спортивными аренами, 
год назад принимавшими лучших ат-
летов мира.

Необходимость принятия такого 
решения прокомментировал спикер  
кубанского парламента Владимир Бе-
кетов. По его мнению, теперь у депар-
тамента будут все возможности для то-
го, чтобы в полной мере наладить ра-
боту в сфере туризма в Сочи.

– Самая большая проблема стран, 
принимавших Игры, – это постолим-
пийское использование объектов, – 
подчеркнул председатель Законода-
тельного Собрания. – Прекрасно, что 
сегодня объекты в сочинском Олим-
пийском парке используются; там 
проводятся различные мероприятия. 
Там есть люди, есть жизнь. Если сей-
час зарабатываются деньги на содер-
жание данных объектов – это уже хо-
рошо. Если же будут поступать какие-
то средства в бюджет, будет просто 
замечательно. Надеюсь, что с каж-
дым годом эта территория будет ста-
новиться ещё более привлекательной 
для туристов.

ПРЕДЛОЖИЛИ  
КАРАТь ЖёСТЧЕ

Депутаты внесли изменения в реги-
ональный закон «Об основах регу-
лирования земельных правоотноше-
ний». Коррективы были приняты по 
предложению краевой прокуратуры.  

В документе закреплена возможность 
выделения земли в целях комплекс-
ного освоения не только для жилищ-
ного, но и для иных видов строитель-
ства. Установлено, что продажа участ-
ков, находящихся в государственной 
или муниципальной собственности, 
осуществляется на торгах, проводи-
мых в форме аукционов.

На пленарном заседании был рас-
смотрен и ещё один земельный во-
прос. Живое обсуждение вызвала те-
ма самозахвата участков. Председа-
тель комитета ЗСК по вопросам иму-
щественных и земельных отношений 
Сергей Тимченко сообщил, что пробле-
ма весьма актуальна, а существующие 
штрафы мизерны, поэтому не облада-
ют должным воздействием.

Возможные прибыли от неправо-
мерного использования участков зна-
чительно превышают размеры штра-
фов. И практика их использования без 
оформленных документов продолжа-
ется в течение ряда лет, несмотря на 
применяемые к нарушителям меры. 
Кроме того, наказание не дифферен-
цировано в зависимости от того, про-
исходит ли самозахват пяти соток или 
десяти гектаров.

– Необходимо «привязать» размер 
штрафов за такие административные 
правонарушения к кадастровой сто-
имости соответствующего участка, – 
заявил Сергей Тимченко. – Подобный 
механизм уже используется при при-
влечении к ответственности за нару-
шения, связанные с землями сельхоз-
назначения.

Парламентарии приняли постанов-
ление о выдвижении соответствующей 
законодательной инициативы в феде-
ральный парламент. Депутаты пред-
лагают внести изменения в Кодекс 

Состоялось первое в 2015 году пленарное заседание Законодательного 
Собрания Краснодарского края. В числе прочих были рассмотрены 
земельные вопросы и меры финансовой поддержки граждан

текст: Александр Харламов
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об административных правонаруше-
ниях и пересмотреть размеры штра-
фов за самовольное занятие участка, 
а также за использование земель не 
по целевому назначению и невыпол-
нение обязанностей по приведению 
земель в состояние, пригодное для ис-
пользования по целевому назначению.

НОВыЕ ПРАВИЛА  
ЭВАКУАцИИ

На заседании были приняты поправ-
ки в закон «О перемещении задержан-
ных транспортных средств на специа-
лизированные стоянки на территории 
Краснодарского края, об их хранении, 
оплате расходов на перемещение и 
хранение и о возврате транспортных 
средств». Изменения, в частности, по-
зволяют избежать отправки на штраф-
стоянку автомобиля, припаркованно-
го с нарушением правил.

Теперь, если владелец застал свою 
машину на этапе погрузки её на эва-
куатор и готов расплатиться за погру-
зочные работы, собственника маши-

лят более оптимально работать с за-
держанными машинами. По словам 
Александра язловецкого, департамент 
транспорта по состоянию на 28 января 
2015 года заключил 105 договоров на 
осуществление деятельности по пере-
мещению задержанного транспорта,  
его хранению и возврату. Из них 45 – 
по перемещению задержанного транс-
порта и 60 – по хранению транспорт-
ных средств и их возврату.

КАЗНА ПОмОЖЕТ  
ПОСТРАДАВШИм

Несколько вопросов было посвяще-
но поддержке ряда категорий граж-
дан. Один из них касался педагогов, 
проживающих и работающих в сель-
ской местности. Как заявила министр 
образования и науки Краснодарско-
го края Наталья Наумова, представ-
лявшая законопроект, документом 
уточняется перечень категорий ра-
ботников образовательных учрежде-
ний, которым компенсируются рас-
ходы на оплату жилья, отопления и 
освещения.

– Объём средств, направляемых 
в муниципальные образования для 
выплаты этих компенсаций, в 2014 
году достиг 141,7 миллиона рублей;  
в целом его получали около 24 тысяч 
работников сельских школ, – сообщи-
ла глава министерства. – Средняя вы-
плата каждому составила около 6 ты-
сяч рублей. В 2015 году на эти же ком-
пенсации предусмотрено 191,8 мил-
лиона. Принятые изменения в закон 
позволят получать такие выплаты ещё 
почти 4 тысячам работников.

Также на сессии были приняты ре-
шения о поддержке кубанцев, постра-
давших от разгула стихии в прошлом 
году. Тогда в Ейском и Приморско-
Ахтарском районах люди лишились 
своих жилищ – признаны негодными 
для проживания 124 жилых дома, без 
крова остались более 200 граждан.  
В настоящее время они живут в пун-
ктах временного размещения.

Депутаты постановили, что под-
держка будет предоставлена в виде 
соцвыплаты на приобретение жилья. 
Размер помощи рассчитают исходя 
из 33 квадратных метров на одного 
одиноко проживающего гражданина.  
Если в семье два человека, то базовым 
станет расчёт по 21 квадратному ме-
тру на гражданина; если численность 
членов семьи три и более человек, то 
по 18 кв. м на каждого. Принятые пар-
ламентариями решения позволят об-
рести жильё 69 семьям. На это из кра-
евого бюджета будет выделено более 
340 миллионов рублей.

ны освободят от оплаты транспорти-
ровки, а автомобиль оставят на ме-
сте. Однако полицейский и в этом 
случае составит протокол об админи-
стративном нарушении за неправиль-
ную парковку.

Новые законодательные нормы по-
зволят водителю «перехватить» свой 
автомобиль с эвакуатора в течение  
20 минут. Он должен зайти на сайт 
ГИБДД и отследить, где сейчас нахо-
дится эвакуатор с его машиной.

– Для этого необходимо иметь дан-
ные о текущем местоположении и ста-
тусе эвакуатора, ближайших специа-
лизированных стоянках и степени их 
наполненности, а также статистику, –  
отметил и. о. руководителя департа-
мента транспорта Краснодарского 
края Александр язловецкий, указы-
вая на сложности в работе диспетчер-
ских служб. – Собственники эвакуиро-
ванных транспортных средств должны 
получать информацию о нарушении, 
штрафе, местоположении и порядке 
получения транспорта.

Глава ведомства считает, что но-
вые законодательные нормы позво-

парламентарии единогласно приняли законопроект, выделяющий 
«олимпийский туризм» в отдельный вид отдыха
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удалось привлечь благодаря победе 
в конкурсном отборе региональных 

программ развития образования
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рмия всевозможных менед-
жеров, экономистов, админи-
страторов и прочих «белых во-
ротничков» шагает по стране,  

в то время как на заводах не хватает свар-
щиков, на полях – агрономов, а в детских са-
дах – воспитателей. Вопросам, как и где ис-
кать нужных специалистов, посвящают вре-
мя как сам бизнес, так и органы местного  
самоуправления. На Кубани ищут свой путь 
решения данной проблемы.

Кадры не надо искать – их нужно созда-
вать самостоятельно. Такую задачу поста-
вили перед собой в администрации региона 
ещё в 2010 году, приняв целевую програм-
му «Совершенствование и укрепление ор-
ганизационной структуры и материально-
технической базы системы начального про-
фессионального и среднего профессиональ-
ного образования Краснодарского края на 
2010–2014 годы». В её рамках предусматри-
валось решение целого ряда задач, одной из 
которых стало создание профильных ресурс-
ных центров по подготовке и переподготов-
ке квалифицированных рабочих и специали-
стов для приоритетных отраслей экономи-
ки края. Данные центры начали возводить 
на базе профессиональных образователь-
ных учреждений, оснастили их современ-
ным оборудованием и новейшей техникой 
для производственного обучения. 

Средства на реализацию программы 
удалось привлечь благодаря победе в кон-
курсном отборе региональных программ 
развития образования – из федерального 
бюджета краю выделили 128,3 миллиона 
рублей в 2011–2013 годах и 39,9 миллиона –  
в 2014-м. Региональный бюджет направил 
521,7 миллиона рублей.

В итоге за четыре года действия про-
граммы в учебный процесс внедрили бо-
лее 4,5 тысячи единиц современного обо-
рудования, создали 90 полигонов для от-
работки практических навыков, и в целом 
в крае появилось 1279 новых ученических 

мест. Теперь не только студенты, но и ра-
бочие предприятий имеют возможность 
постоянно повышать свою квалификацию 
с помощью новейшей техники для произ-
водственного обучения.

В период с 2010-го по 2013 год в Красно-
дарском крае создали 19 ресурсных цен-
тров. Основные направления подготовки 
квалифицированных кадров:

– механизация сельскохозяйственного про-
изводства (Тихорецкий индустриальный 
техникум), плодоовощеводство (Славян-
ский электротехнологический техникум), 
рисоводство (Ахтырский техникум Профи-
Альянс), виноградарство (Профессиональ-
ное училище № 65 Темрюкского района) 
и животноводство (Лабинский аграрный 
техникум);

– строительство и отделка каркасных зда-
ний (Крымский индустриально-строитель- 
ный и Кореновский политехнический тех-
никумы);

– металлообработка (Краснодарский  
машиностроительный колледж), свароч-
ное дело и деревопереработка (Красно-
дарский гуманитарно-технологический 
колледж и Армавирский индустриально-
строительный техникум);

– энергетика (Сочинский профессиональ-
ный техникум и Краснодарский техниче-
ский колледж);

– педагогическое образование (Красно-
дарский педагогический и Ленинградский 
социально-педагогический колледжи);

– сфера обслуживания, туризма и го-
степриимства (Краснодарский торгово-
экономический колледж), общественное пи-
тание (Анапский социально-педагогический 

Профобразование. 
Перезагрузка
В последние годы в России много говорят об одной глобальной проблеме  
современного образования – несоответствии выпускаемых специалистов  
запросам реального времени 

текст: Инна Ковалёва
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создания 
рабочих 
кадров
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колледж и Армавирский техникум техноло-
гии и сервиса), архитектура и дизайн (Крас-
нодарский архитектурно-строительный и 
Краснодарский политехнический техни-
кумы).

В 2014 году создали ещё 7 ресурсных цен-
тров по подготовке кадров в области ме-
таллообработки, сферы услуг, педагогики, 
архитектуры, дорожного строительства и 
энергетики. Кроме того, в рамках програм-
мы развития образования активно поддер-
живается инициатива учреждений по от-
крытию новых направлений подготовки ка-
дров. Так, только в ушедшем году впервые 
стали принимать студентов по таким про-
граммам, как «Теплоснабжение и теплотех-
ническое оборудование», «Водоснабжение 
и водоотведение», «Электроснабжение»,  
«Защита в чрезвычайных ситуациях», «По-
жарная безопасность», «Операционная дея-
тельность в логистике», «Флористика».

Однако наиболее важным в данной об-
разовательной системе стало участие в под-
готовке специалистов не только образо-
вательного учреждения, но и самих пред-
приятий. Теперь работодатель стал важ-
нейшим звеном на всех этапах создания 
рабочих кадров. Предприятия участвуют 
как в процессе строительства ресурсных 
центров (вносят свой финансовый вклад), 
так и в процессе образования студентов –  

предоставляют педагогов из числа работа-
ющих специалистов для проведения заня-
тий, приглашают учащихся на производ-
ственные практики. По итогам такого обу-
чения все остаются в выигрыше: работода-
тель получает высококвалифицированного 
специалиста конкретно под свой запрос, 
а студент по окончании учебного заве-
дения – гарантированное рабочее место.

Программа развития образования на 
Кубани не завершена. Работа по созда-
нию профильных ресурсных центров про-
должается, и в ближайшее время на базе  
Новороссийского социально-педагогического 
колледжа появится центр по подготов-
ке кадров в области педагогического об-
разования, по пожарной безопасности –  
в Славянском сельскохозяйственном технику-
ме и в области ветеринарии – в Пашковском  
сельскохозяйственном колледже.

ЭНЕРГИя  
СТУДЕНТОВ

Чтобы узнать, как работают эти иннова-
ционные учреждения, мы решили посе-
тить их лично. 

На базе Краснодарского техническо-
го колледжа 14 ноября 2014 года открыл-
ся ресурсный центр «Энергия». Как следу-
ет уже из названия, здесь готовят специ-
алистов в области энергетики – порядка  
15 рабочих профессий. Ресурсный центр 
создавался на совокупные средства бюд-
жетов Федерации (17 миллионов рублей), 
Краснодарского края (2,5 миллиона) и 
непосредственно колледжа (1 миллион),  
а также внебюджетные средства заинтере-
сованного работодателя (2,5 миллиона).  
В качестве профильного предприятия по гене-
ральному соглашению с центром выступило  
ОАО «Кубаньэнерго».

С «Энергией» нас познакомил дирек-
тор Краснодарского технического коллед-
жа Сергей Пронько. Первое, что броси-
лось в глаза ещё при входе в учреждение, –  
это наличие самого настоящего учебно-
го полигона во дворе колледжа. Он пред-
ставляет собой площадку с установленны-
ми на ней опорами линий электропередач 
классом 10/0,4 кВ и трансформаторной 
подстанцией. Здесь студенты могут моде-
лировать настоящую работу энергетиков,  
в частности – высотный монтаж линий элек-
тропередач промышленных и гражданских 
объектов. Но при этом, как пояснил Сергей 
Валентинович, полигон учебный – здесь 
нет того напряжения, которое присутству-
ет в высоковольтных линиях, а значит, он 
более безопасен. 

Ресурсный центр дал студентам допол-
нительную возможность стать не только 
теоретиками, получив диплом об оконча-
нии колледжа, но и одновременно практи-
ками, подобно тем, каких готовят в проф- 
техучилищах.

Уже сегодня центр 
выполняет свою главную 
задачу – привлечение 
специалистов в наиболее 
важные для экономики 
кубани сферы

С 2010-го 
по 2013 год 
на Кубани 
создано 
19 ресурсных 
центров
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За четыре года 
действия программы 
в учебный процесс 
внедрили более 4,5 тысячи 
единиц современного 
оборудования, создали 
90 полигонов для отработки 
практических навыков

программа развития образования на кубани не завершена. 
Работа по созданию профильных ресурсных центров продолжается

Сергей Пронько рассказал, что в рамках 
собственной программы среднего профес-
сионального образования, согласно госу-
дарственному стандарту, каждый студент 
имеет возможность бесплатно получить в 
ресурсном центре две рабочие специаль-
ности. В дальнейшем он может повысить 
квалификацию, приобрести ещё ряд прак-
тических рабочих профессий сверх своей 
программы, но это уже будет на платной 
основе. В зависимости от количества ча-
сов и наполняемости курса обучение мо-
жет стоить от 8 тысяч рублей.

– На сегодняшний день есть понимание 
того, что практически все выпускники кол-
леджа не хотят ограничиваться рамками 
госстандарта. Они готовы изучить новые 
грани своей профессии, получить больше 
возможностей для работы, – отметил Сер-
гей Пронько.

Колледж работает в тесном тандеме с 
работодателем – начиная с 3-го курса все 
студенты проходят производственную прак-
тику на предприятии. Учреждение подаёт 
списки, кто и где проживает (ведь геогра-
фия студентов охватывает весь Краснодар-
ский край), и на практику будущие специ-
алисты отправляются в тот отдел «Кубань- 
энерго», который ближе всего расположен 
к их дому. Таким образом, все ребята воз-
вращаются в свои районы, знакомятся зара-
нее с объектами, с коллективом и по окон-
чании колледжа приходят в уже знакомое 
для работы место.

На сегодняшний день в ресурсном цен-
тре занимаются порядка 120 человек из чис-
ла студентов-очников. 25 заявок подано от 
сторонних людей, которые хотят повысить 
свою квалификацию или получить новую 
профессию. Однако все они заявлены по 
разным направлениям, поэтому комплек-
тация групп находится в процессе.

Преподавательский состав центра пред-
ставлен как штатными педагогами кол-
леджа, так и практикующими специали-
стами, приглашёнными из разных сфер 
энергетической промышленности. Штат-

ные преподаватели прошли стажировку и 
повысили свою квалификацию в соответ-
ствии с требованиями, которые предъяв-
ляют профильные предприятия. На осно-
ве гражданско-правовых договоров в центр 
привлекли действующих специалистов  
«Кубаньэнерго». 

КАК СТАТь  
ЭЛЕКТРИКОм

Здание ресурсного центра полностью оправ-
дывает своё название: помещения «Энер-
гии» будто наполнены светом. 

В холле учреждения представлена 
историческая мини-экспозиция: учебно-
лабораторное оборудование, с помощью 
которого науку постигали студенты кол-
леджа ещё в 60-х годах прошлого века.  
Отдельные приборы датированы 1933 го-
дом производства! 
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Сегодня же в 6 учебных кабинетах ре-
сурсного центра установили современное 
оборудование, на котором можно прово-
дить множество различных опытов. Так,  
в лаборатории электроснабжения промыш-
ленных и гражданских зданий по периме-
тру класса установлены модульные экспери-
ментальные стенды. Каждое рабочее место 
оснащено соединительными элементами, 
с их помощью ученики проводят базо-
вые эксперименты электрической схемы  
соединений. Работают студенты обычно в 
подгруппах – по 10–12 человек. Это необ-
ходимое условие для продуктивного обу-
чения, ведь практический процесс требует 
внимания к каждому учащемуся.

Заглянули мы и в электромонтажную 
лабораторию. Здесь на практике студенты 
изучают, как правильно составить и реали-
зовать электромонтажные схемы. 

– Вот захотели вы сделать ремонт –  
вызвали электрика и сообщили ему, что на 
одной стене вы хотите повесить бра, на дру-
гой – установить выключатель, на потолке 
будет люстра и ряд лампочек. А задача элек-
трика – всё это осуществить. Вот как раз то-
му, как правильно составить такую схему, и 
учат на практике в данной лаборатории, –  
пояснил нам Сергей Пронько. 

В помощь студентам здесь расположены 
12 электромонтажных кабинок – имитация 
стандартного помещения со стенами и по-
толком, в котором учащиеся тренируются 
собирать различные схемы. При успешном 
завершении эксперимента у прилежного 
студента должно всё заработать: звонок – 
зазвенеть, лампочка – загореться, розет-

ка – оказаться под напряжением. Конечно, 
безопасность во время занятий – превыше 
всего, поэтому если незадачливый студент 
совершит ошибку, током его не ударит  
(на оборудовании стоит предохранитель, 
схема просто не сработает; да и напряже-
ние в сети не 220 вольт, а только 24).

Такими суперсовременными учебно-
техническими средствами оснащён каждый 
кабинет-лаборатория в центре. Всё оборудо-
вание – российского производства, причём 
разработали его комплектность и заказали 
сами сотрудники колледжа ещё на этапе под-
готовки идеи ресурсного центра. 

– В сопровождение к каждому модуль-
ному стенду, к каждому лабораторному эле-
менту был создан комплект техзаданий для 
изучения и решения целого комплекса про-
фессиональных вопросов, – объяснил ди-
ректор колледжа. – То есть оборудование в 
своём роде уникально: разработано под спе-
циальный заказ, поэтому на сегодняшний 
день ни в одном другом учебном учрежде-
нии вы такого не встретите. 

Уже сегодня центр выполняет свою глав-
ную задачу – привлечение специалистов 
в наиболее важные для экономики Куба-
ни сферы. Студенты с большим любопыт-
ством постигают тайны электромонтажа, 
ведь учиться приходится в таких комфорт-
ных условиях и на таком, по словам моло-
дёжи, «крутом» оборудовании. Живой инте-
рес к процессу обучения подогревается ро-
стом популярности технических профессий 
среди подрастающего поколения. 

– Решение стать электриком для меня бы-
ло совсем не сложным, – рассказал студент 

Сегодня 
в ресурсном 
центре 
занимаются 
порядка 
120 человек 
из числа 
студентов-
очников

с «Энергией» 
нас познакомил директор 
краснодарского 
технического колледжа 
сергей пронько
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3-го курса Артём Афанасьев. – я знаю, что 
это сегодня хорошо оплачиваемая, перспек-
тивная, а значит, и престижная профессия. 
Закончу колледж – не будет проблем с по-
иском работы, это и явилось, пожалуй, ре-
шающим фактором. А после открытия ре-
сурсного центра учиться стало легче и инте-
реснее: то, что раньше мы могли услышать 
только в теории, теперь можно попробовать 
применить на практике. 

В НОГУ  
С ПРОГРЕССОм

Спустившись на нижний этаж здания, мы 
увидели то, с чего начинался ресурсный 
центр. Как рассказал Сергей Пронько,  
чтобы принять участие в конкурсе на 
выделение средств по программе разви-
тия образования, необходимо было пред-
ставить свою инновационную образова-
тельную программу. Три первых экспе-
риментальных учебных электромонтаж-
ных модульных стенда, стоимостью более  
700 тысяч рублей, разработали ещё в 2012 
году. Они и вошли в основу программы, 
которая победила в конкурсе и дала жизнь 
будущему ресурсному центру. В ходе экс-
курсии нам продемонстрировали корен-
ное отличие и главное преимущество но-

вого оборудования: ранее студенты учи-
лись с помощью стендов электромонтаж-
ных схем, представлявших собой готовую 
окончательную конструкцию, в кото-
рой уже ничего поменять было нельзя.  
То есть они служили исключительно на-
глядным пособием, а не полем для прак-
тических занятий. 

– Данное оборудование – это совершен-
но иной уровень, – с гордостью отметил ру-
ководитель учебного заведения. – По боль-
шому счёту, наши модульные электромон-
тажные стенды – это настоящий прорыв 
и образовательные технологии будущего.

Однако здесь кроется один тонкий мо-
мент: только на некоторой части произ-
водств края установлено новое, современ-
ное оборудование, подобное тому, на каком 
учатся сегодня студенты. Во многих райо-
нах Кубани предприятия работают с тех-
никой ещё прошлого века. Но процесс мо-
дернизации идёт, следовательно и студен-
там важно работать на перспективу.

– Ресурсный центр «Энергия» – это ин-
вестиции в будущее, – подчеркнул дирек-
тор колледжа. – мы сознательно пошли на 
такой шаг – сделали упор на развитие тех-
нологий. Научно-технический прогресс не 
стоит на месте, и, чтобы всегда быть на вы-
соте, нам нужно не только идти в ногу со 
временем, но и опережать его.

Кадры не 
надо искать – 
их нужно 
создавать. 
Такую задачу 
поставили 
перед собой 
в регионе

преподавательский 
состав центра 
представлен как штатными 
педагогами колледжа, 
так и практикующими 
специалистами, 
приглашёнными из разных 
сфер энергетической 
промышленности
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тимаШевские Эс
Зона ответственности: тимашевский, каневской, Брюховецкий, 

калининский и приморско-ахтарский районы.
20 подстанций напряжением в 110 кв, 64 подстанции напряжением в 35 кв. 

2339 трансформаторных подстанций 10/0,4 кв. 
протяжённость воздушных линий электропередачи – 9951,76 км. 

Численность персонала – 640 чел.

кРасноДаРские Эс 
Зона ответственности: краснодар, Горячий ключ, Динской 

и северский районы краснодарского края, тахтамукайский 
и теучежский районы, а также г. адыгейск Республики адыгея. 

86 подстанций классом напряжения 35–110 кв 
и суммарной установленной мощностью 
силовых трансформаторов в 2120 мва. 

1874 трансформаторных пункта классом 
напряжения 6–10/0,4 кв общей мощностью 

в 353,533 мва, 8 распределительных пунктов 10 кв. 
протяжённость воздушных линий 

электропередачи – 7310 км. 
протяжённость кабельных линий 6–110 кв – 54,156 км. 

Годовой объём транспортируемой 
электрической энергии – более 4,8 млрд. квт•ч.

Численность персонала – 726 чел.

славянские Эс
Зона ответственности: славянский, 

красноармейский и темрюкский районы. 
протяжённость воздушных 

и кабельных линий электропередачи – 
порядка 8000 км (из них 353,112 км – 

линии 110 кв, 610,196 км – линии 35 кв). 
21 подстанция напряжением в 110 кв. 
45 подстанций напряжением в 35 кв. 

1938 трансформаторных 
подстанций 10/0,4 кв. 

Годовой объём транспортируемой 
электрической энергии – 

более 1,2 млрд. квт•ч.
Численность персонала – 587 чел.

аДыГейские Эс 
Зона ответственности: майкопский, Гиагинский, 

Шовгеновский, кошехабльский и красногвардейский 
районы и г. майкоп Республики адыгея, 

а также Белореченский и апшеронский районы. 
59 трансформаторных подстанций напряжением 

в 35–110 кв и суммарной установленной мощностью 
силовых трансформаторов в 553,4 мва. 

1957 трансформаторных пунктов напряжением 
в 6–10/0,4 кв общей мощностью в 290 997 ква. 

протяжённость линий электропередачи – 8758,37 км. 
Численность персонала – 671 чел.

ЮГо-ЗапаДные Эс
Зона ответственности: абин-

ский и крымский районы, 
города анапа, Геленджик 

и новороссийск.
76 подстанций классом 

напряжения 35–110 кв.
Численность персонала – 664 чел.

Численность 
пеРсонала (человек) 

тимашевские Эс славянские Эс

Юго-Западные Эс

адыгейские Эс

Усть-лабинские Эс ленинградские Эс

краснодарские Эс

сочинские Эс

тихорецкие Эс

640 587

664

671

515 688

726

820

620
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ленинГРаДские Эс
Зона ответственности: ленинградский, кущёвский, староминский, щербиновский и ейский районы. 
3 подстанции 110\10\6 кв установленной мощностью в 38,5 мва. 
8 подстанций 110\35\10\6 кв установленной мощностью в 229 мва. 
59 подстанций 35\10 кв установленной мощностью в 206,96 мва. 
1 подстанция 35\0,4 кв установленной мощностью в 2 мва. 
протяжённость воздушных и кабельных линий электропередачи – более 1000 км. 
Годовой объём транспортируемой электрической энергии – более 4,3 млрд. квт•ч.
Численность персонала – 688 чел.

тиХоРецкие Эс
Зона ответственности: тихорецкий, павловский, крыловский, 
новопокровский и Белоглинский районы.
протяжённость воздушных и кабельных линий электропередачи – около 9 тыс. км. 
63 подстанции установленной мощностью в 400 мва.
Более 2,3 тыс. трансформаторных подстанций, 
обслуживанием которых заняты 30 электросетевых участков. 
Годовой объём транспортируемой электрической энергии 
в 2012 году – 803 млн. 750 тыс. квт•ч.
Численность персонала – 620 чел.

Усть-лаБинские Эс 
Зона ответственности: Усть-лабинский, выселковский, 
тбилисский и кореновский районы.
63 подстанции классом напряжения 35–110 кв 
и суммарной установленной мощностью силовых 
трансформаторов в 470 мва.
1879 трансформаторных пунктов классом напряжения 
6–10/0,4 кв общей мощностью в 290 мва. 
протяжённость воздушных линий 
электропередачи – 7643,3 км. 
протяжённость кабельных линий 6–110 кв – 26,7 км. 
Годовой объём транспортируемой электрической 
энергии – более 750 млн. квт•ч.
Численность персонала – 515 чел.

аРмавиРские Эс
Зона ответственности: пригород армавира, 
новокубанский, Успенский, отрадненский, 
Гулькевичский и кавказский районы. 
51 подстанция класса напряжения 35 кв 
общей мощностью в 266,9 мва. 
22 подстанции класса напряжения 110 кв 
общей мощностью в 586,3 мва.
количество трансформаторных пунктов 
6–10/0,4 кв – 2533 шт. 
протяжённость воздушных и кабельных 
линий электропередачи 0,4–220 кв – 
более 11 тыс. км.

лаБинские Эс
Зона ответственности: лабинский, 
курганинский и мостовский районы. 
протяжённость воздушных и кабельных 
линий электропередачи – 6411 км. 
13 подстанций напряжением в 110 кв. 
36 подстанций напряжением в 35 кв. 
1368 трансформаторных 
подстанций 10/04 кв.

соЧинские Эс
Зона ответственности: 7 районов распределительных электрических 
сетей (туапсинский, лазаревский, Дагомысский, сочинский, 
Хостинский, адлерский и краснополянский) 
и 7 сетевых участков (Головинский, Шаумянский, ново-михайловский, 
макопсинский, солохаульский, Джубгинский и Южный).
24 подстанции напряжением в 110 кв суммарной трансформаторной 
мощностью в 645,5 мва.
1500 трансформаторных подстанций 6–10/0,4 кв, общая суммарная 
мощность которых составляет более 320 мва.
общая протяжённость линий электропередачи различных классов 
напряжения – более 5100 км.
Численность персонала – 820 чел.
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Антикризисные 
решения
24 февраля в Краснодаре состоялось заседание 
краевой комиссии по обеспечению устойчивого 
развития экономики и социальной стабильности 
в Краснодарском крае в 2015 году
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меры
Глава региона дал поручение 
министерствам сельского хозяйства 
и промышленности разработать краевую 
программу импортозамещения

заседании приняли участие 
заместители губернатора, 
представители федераль-
ных служб, главы муници-

пальных образований, руководители 
бюджетообразующих предприятий, 
банковских и страховых организа-
ций, представители малого и средне-
го бизнеса, а также высших учебных 
заведений и общественных организа-
ций. Провёл мероприятие губернатор 
Кубани Александр Ткачёв.

В начале совещания он напомнил, 
что 11 февраля был подписан крае-
вой антикризисный план. Документ 
опубликован на сайте регионально-
го министерства экономики и досту-
пен для всех, кто хочет внести свои 
предложения по его усовершенство-
ванию. На данный момент он содер-
жит 86 пунктов, на реализацию ко-
торых предусмотрено 6,6 миллиар-
да рублей. 

мАЛый  
И СРЕДНИй БИЗНЕС

Одним из главных направлений, по 
словам губернатора, является малый 
и средний бизнес как главный источ-
ник собственных доходов местных 
бюджетов.

– Развитию малого бизнеса в те-
кущем году в крае будет уделено осо-
бое внимание. На поддержку мало-
го и среднего предпринимательства 
мы предусмотрели более 700 милли-
онов рублей – в три раза больше, чем 
в прошлом году. Эти средства пойдут 
прежде всего на субсидирование про-
центных ставок по инвестиционным 
кредитам и компенсацию первона-
чального взноса по лизинговым пла-
тежам, – сказал глава региона.

Приоритет Александр Ткачёв пред-
ложил отдать наукоёмким предприя-
тиям и фермерам.

Кроме финансовой поддержки, для 
малого и среднего бизнеса в крае будет 
введён пакет налоговых преференций. 
Для впервые зарегистрировавшихся ин-
дивидуальных предпринимателей, за-
нимающихся производством, работа-
ющих в социальной и научной сферах, 
будут действовать каникулы по нало-
гам и проверкам. Также введут префе-

ренции по единому налогу на вменён-
ный доход и «упрощёнке».

Помимо этого, в регионе будет до 
20% увеличен объём госзакупок у субъ-
ектов малого предпринимательства.

ВОПРОСы  
ИмПОРТОЗАмЕЩЕНИя

Продолжая тему экономического разви-
тия, губернатор дал поручение мини-
стерствам сельского хозяйства и про-
мышленности разработать краевую про-
грамму импортозамещения, в которой 
должны быть предусмотрены не толь-
ко меры поддержки агропромышлен-
ного комплекса, но и развитие пред-
приятий станкостроения, пищевой и 
лёгкой промышленности. 

Александр Ткачёв отметил, что до-
стичь заметных результатов в импор-
тозамещении без привлечения инве-
стиций невозможно. Поэтому в анти-
кризисном плане развития экономики 
в этом году предусмотрены средства 
на сопровождение и реализацию 38 
инвестиционных проектов в сфере 
промышленности, сельского хозяй-
ства и туризма.

– С каждым из «приоритетных» 
инвесторов руководители отраслевых 
министерств и главы муниципалите-
тов должны провести личные встре-
чи, выяснить круг проблем, помочь с 
кредитованием, подключением к се-
тям и т. д. Запуск уже начатых проек-
тов – персональная зона ответствен-
ности глав городов и районов, – под-
черкнул губернатор.

По итогам 2014 года в Краснодар-
ском крае было реализовано более 68 
крупных инвестиционных проектов 
на общую сумму свыше 87 миллиар-
дов рублей. Это позволило создать бо-
лее шести тысяч новых рабочих мест 
и увеличить налоговые поступления 
во все уровни бюджета почти на 3,5 
млрд рублей.

ИНДУСТРИАЛьНыЕ  
ПАРКИ

Ещё одним важнейшим пунктом ре-
гиональной антикризисной програм-
мы является поддержка промышлен-
ных предприятий. Кубань уже два го-
да является лидером в юФО по объё-
мам промышленного производства.  
В 2014 году промышленность края про-
извела продукции на 150 миллиардов 
рублей. Глава региона заявил, что при-
оритет необходимо отдать развитию 
индустриальных парков, созданию в 
муниципалитетах доступной инфра-
структуры для размещения производ-

В
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ственных предприятий. На эти цели в 
бюджете предусмотрено порядка 200 
млн рублей. В качестве положитель-
ного примера развития были назва-
ны промышленные предприятия Тби-
лисского, Славянского и Туапсинского 
районов, которые более чем в полто-
ра раза увеличили промпроизводство. 
Нарастили объёмы и промышленники 
Белореченского, Кореновского и Ка-
невского районов. Остальные муни-
ципалитеты Александр Ткачёв призвал 
равняться на передовиков и активнее 
создавать новые предприятия.

АПК:  
СТРАТЕГИя РАЗВИТИя

Для роста производства в АПК, осо-
бенно в условиях импортозамеще-
ния, губернатор поставил задачу уве-
личивать объёмы продукции овоще-
водства и садоводства. Уже близится 
к завершению строительство теплич-
ного комбината для выращивания ово-
щей и ягод в Белореченском районе, 
его мощность – практически пять ты-
сяч тонн в год. Ещё один успешный 
проект реализуется в Динском райо-
не. Здесь строится вторая очередь те-
плиц с использованием энергосбере-
гающих технологий для круглогодич-
ного выращивания овощей и зелени. 
Он будет ежегодно производить око-

ло 70 тысяч тонн продукции для вну-
треннего рынка.

Что касается отрасли садоводства, 
то на её поддержку в прошлом году 
удалось изыскать в краевом бюдже-
те дополнительные 350 миллионов 
рублей. Ещё 150 миллионов рублей в 
антикризисном плане предусмотрено 
на развитие инфраструктуры сбыта и 
хранения сельхозпродукции.

минсельхозом края подготовлена 
концепция строительства сельскохо-
зяйственных логистических центров и 
модернизации всей производственно-
заготовительной отрасли. По ней пред-
полагается создание как минимум се-
ми оптово-распределительных цен-
тров овощного и плодового направ-
ления с возможностью длительного 
хранения продукции, её переработ-
ки и фасовки.

СТРОИТЕЛьНый  
БУм

В сфере строительства по итогам про-
шлого года Краснодарский край по-
ставил очередной рекорд: возведе-
но почти пять миллионов квадрат-
ных метров жилья. Это на 300 тысяч 
больше, чем во всех субъектах юФО 
вместе взятых.

Александр Ткачёв особо подчер-
кнул, что проекты по строительству 

Губернатор краснодарского края 
призвал органы власти кардинально 
пересмотреть подходы к формированию 
расходной части бюджета и исключить 
неэффективные затраты

11 февраля 
был подписан 
краевой 
антикризисный 
план
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жилья эконом-класса с фиксирован-
ной стоимостью в 35 тысяч рублей за 
квадрат остановлены не будут.

В среднем цена за квадратный метр 
на Кубани значится в диапазоне 40–
50 тысяч рублей. Удержать такой уро-
вень краю помогают домостроитель-
ные комбинаты и наличие крупной 
индустриальной базы, уверены спе-
циалисты.

– Ежегодно в модернизацию на-
шего предприятия вкладываем около 
300 млн рублей. мы свободно можем 
работать год-два без дополнительных 
капиталовложений, – привёл пример 
гендиректор ЗАО «ОБД» Александр За-
луцкий, отметив, что приоритетным 
направлением работы является сохра-
нение объёмов производства и соци-
альных гарантий.

Кроме того, руководитель компа-
нии рассказал о том, что кубанские 
производители сегодня с успехом за-
меняют иностранных. Так, если рань-
ше предприятие закупало китайские 
двери, то сейчас заключило договор с 
Лабинским заводом. А в Гулькевичах 
поставлена линия по производству де-
ревянных дверей.

Глава Кубани ещё раз напомнил, 
что на поддержку рынка ипотечно-
го кредитования в краевом антикри-
зисном плане предусмотрено более 
750 миллионов рублей. Кроме того, 
по поручению президента правитель-
ство страны в ближайшее время долж-
но рассмотреть вопрос снижения ипо-
течных ставок до 12%.

Управляющий Краснодарским от-
делением Сбербанка РФ Анатолий Пе-

сенников сообщил, что даже в таких 
сложных экономических условиях 
банк не остановил ни одну социаль-
ную программу. На прежних услови-
ях действует программа «Накопитель-
ная ипотека».

Александр Ткачёв акцентировал 
внимание на том, что важно не допу-
стить уничтожения в кризис механиз-
ма ипотечного кредитования.

ГРАмОТНАя  
ЭКОНОмИя

На мероприятии губернатор призвал 
органы власти кардинально пересмо-
треть подходы к формированию рас-
ходной части бюджета и исключить 
неэффективные затраты.

– В 2015 году необходимо моби-
лизовать не менее 210 миллиардов 
налоговых и неналоговых доходов. 
Это задача номер один. Для её ре-
шения мы будем расширять налого-
облагаемую базу и увеличивать не-
налоговые доходы. Это значит, что 
каждый отдельно взятый муниципа-
литет должен выйти на качественно 
новый уровень управления государ-
ственной собственностью и земель-
ными ресурсами, – отметил Алек-
сандр Ткачёв.

Глава региона призвал муниципа-
литеты досконально изучить имеющи-
еся резервы налогооблагаемой базы, 
а также поставил задачу снизить за-
висимость местных бюджетов от за-
ёмных средств, уменьшить долговую 
нагрузку на бюджеты.

на поддержку малого и среднего 
предпринимательства на кубани 
предусмотрено более 
700 миллионов рублей – в три раза 
больше, чем в прошлом году

Задача
в 2015 году необходимо 
мобилизовать не менее 
210 миллиардов налоговых 
и неналоговых доходов
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Сергей Гаркуша: 

«В АПК 
мелочей нет»
К сельскохозяйственной отрасли, особенно 
в условиях политики импортозамещения, приковано 
особое внимание. О том, как завершился непростой 
2014-й и какие задачи стоят перед отраслью в этом 
году, рассказал нашему изданию министр сельского 
хозяйства Краснодарского края Сергей Гаркуша

текст: Словена Соколова
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Аграрии
Задачи, которые ставили 
в 2013 году, выполнены, 

а по некоторым позициям – 
перевыполнены
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тоит отметить, что, несмо-
тря на сложную политиче-
скую ситуацию, отрасли 
удалось добиться высоких 

результатов и минувший год можно 
смело назвать рекордным. Кубань по-
казала, что 12 миллионов тонн зерно-
вых это не предел, и собрала в 2014-м 
13,2 миллиона. 

К успехам можно добавить хоро-
шие результаты в растениеводстве. 
Доля валовой продукции данного на-
правления – 73%. Это отразилось на 
финансовых показателях всей отрас-
ли. По оценке итогов 2014 года рента-
бельность сельского хозяйства с учётом 
субсидий увеличилась в 2 раза, достиг-
нув отметки в 22,5%, тогда как в 2013 
году она составляла лишь 10,9%. 

Неплохие цифры – в молочной 
отрасли и животноводстве. В сред-
нем по краю рентабельность мо-
лочного направления достигла 37%.  
Таких показателей регион не доби-
вался довольно давно. Зафиксирован 
существенный рост рентабельности и 
по всем направлениям животновод-
ства – показатель достиг 18% против 
1,3% в 2013-м. В денежном исчисле-
нии общий объём производства жи-
вотноводческой продукции составил 
свыше 74 миллиардов рублей, что 
на 4 миллиарда больше, чем в 2013 
году. Отдельно отметим, что около 
13,5% к уровню 2013 года достиг рост  
свинопоголовья. Рентабельность дан-
ного направления в минувшем го-
ду, несмотря на все перипетии, до-
шла до 31%. 

– Вложенные силы и возможно-
сти аграриев Кубани дали свои пло-
ды. Задачи, которые ставили в 2013 
году, выполнены, а по некоторым по-
зициям – перевыполнены. В то же вре-
мя остаётся ряд проблем, над реше-
нием которых необходимо постоянно 
работать, – отметил Сергей Гаркуша. 

Сегодня Кубань способна увели-
чить объёмы производства. Взять,  
к примеру, молочное направление. 
В 2014 году валовой надой молока 
составил свыше 1,3 миллиона тонн. 
Это достойный показатель, который 
стал возможным только благодаря 
серьёзным мерам государственной 
поддержки и многолетней работе. 
В данной отрасли Краснодарский 

Рекорд
кубань показала,
что 12 миллионов тонн зерновых 
это не предел, и собрала 
в 2014-м 13,2 миллиона

С
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сегодня, в условиях эмбарго, пред-
приятия апк кубани продемонстриро-
вали возможность полного, на 100%,  
удовлетворения спроса населения 
края, а также потребностей отдыхаю-
щих. идёт целенаправленная работа 
по импортозамещению и расширению 
ассортимента. продолжается деятель-
ность по внедрению новейших техно-
логий, реконструкции и техническому 
перевооружению предприятий агро-
промышленного комплекса.

основная задача в этом направле-
нии – увеличение сырьевой базы, 
которое послужит повышению уров-
ня использования мощностей пище-
вой промышленности края.

осуществить поставленные перед апк 
региона задачи позволили инвестици-
онная деятельность и государственная 
поддержка.

стоит отметить, что за последние 5 лет 
объём господдержки, направленной на 
развитие отрасли, составил 32 милли-
арда рублей.

при этом её эффективность увеличилась 
в сравнении с 2010 годом за счёт роста 
суммы чистой прибыли на 1 рубль госу-
дарственной поддержки на 32%.

в 2014 году объём субсидий в расчё-
те на 1 гектар сельхозугодий соста-
вил 2475 рублей (на 6% выше, чем  
в 2013-м), что, в свою очередь, повлия-
ло на увеличение размера чистой при-
были предприятий апк на 14%.

в настоящее время регион практиче-
ски полностью обеспечивает Доктри-
ну продовольственной безопасности 
по многим позициям растениеводства, 
прежде всего – по пшенице. 

однако существует серьёзная пробле-
ма. она заключается в том, что произ-
водство кукурузы, подсолнечника, са-
харной свёклы и других овощных куль-
тур в значительной степени зависит от 
поставки импортных семян. 

к такому результату привели высокая 
активность иностранных фирм по про-
движению своего семенного материала 
и крайне недостаточное финансирова-
ние из федерального бюджета научно-
исследовательских учреждений, зани-
мающихся селекцией и семеновод-
ством, а также устаревшее оборудо-
вание для подработки семян на ряде 
семенных заводов региона.

– к сожалению, ввиду объективных при-
чин край полностью зависит от поста-
вок семян сахарной свёклы, на 70% – 
от импортных поставок семян гибрид-
ного подсолнечника, на 90% – от ввоза 
семян овощных культур открытого грун-
та. основной задачей создания селекци-
онных центров является полное обеспе-
чение не только краснодарского края, 
но и других регионов Российской Фе-
дерации качественным отечественным 
семенным материалом именно этих 
культур, – рассказал сергей Гаркуша. 

важно отметить, что за последние три 
года возросла доля семян (прежде все-
го кукурузы), произведённых селекци-
онными организациями, основанными 
на частном капитале. 

Для дальнейшего развития семеновод-
ства сельхозкультур в крае необходимо 
внедрение и развитие нового подхода 
к селекции и семеноводству на осно-
ве принципа государственно-частного 
партнёрства, которое позволит не толь-
ко эффективно финансировать фунда-
ментальные научные исследования, 
но и привлекать значительные частные 
инвестиции в развитие материально-
технической базы предприятий –  
осуществлять новое строительство, ре-
конструкцию и техническое перевоо-
ружение заводов по производству се-
мян с использованием инновационных 
технологий. именно на этой основе бу-
дут создаваться новые селекционно-
семеноводческие центры.

от иностранных поставщиков зави-
сел и значительный объём генети-
ческого материала (племенной мо-
лодняк, птица, яйцо, биопродукция).  
по мнению министра сельского хозяй-
ства краснодарского края, будущее 
животноводства – за инновационны-
ми технологиями в отрасли, включая 
трансплантацию эмбрионов и получе-
ние потомства заданного пола. Это воз-
можно в условиях высокотехнологичного 
селекционно-генетического центра, соз-
дание которого в краснодарском крае 
стало настоятельной необходимостью. 
строительство таких центров позволит  
выйти на полное импортозамещение 
по поставкам высокоценного племен-
ного поголовья сельхозпроизводителям 
и обеспечит дальнейшее развитие жи-
вотноводства в Российской Федерации. 
но и здесь во многом успех будет зави-
сеть от профессионалов. поэтому обу-
чение и скрупулёзный подход должны 
стать общим правилом для представи-
телей бизнеса в апк.

В условиях эмбарго
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новой точкой роста экономики апк 
края «назначено» овощеводство.  
Для развития этого направления в 
регионе реализуется ряд проектов 
по строительству тепличных комплек-
сов по производству овощной продук-
ции в закрытом грунте. Запланиро-
вано расширение площади орошае-
мых земель, которое позволит увели-
чить производство овощей открытого 
грунта. все это даст возможность в 
2015 году вырастить около 800 ты-
сяч тонн овощных культур. повысить 
производство плодов и ягод в нынеш-
нем году позволит расширение мер  
государственной поддержки отрасли  
садоводства.

в сфере животноводства куба-
ни по-прежнему в приоритете на-
ходятся наращивание поголовья 
крупного рогатого скота мясного 
и молочного направлений, широ- 
кое внедрение прогрессивных от-
ечественных и мировых техноло-
гий промышленного производства 
свиней мясных пород, которое при-
ведёт к росту поголовья свиней на 
70%, увеличение объёмов произ-
водства в мясном и яичном пти-
цеводстве.

Значительное внимание, как и преж- 
де, будет уделено развитию мФХ 
на селе.

тоЧки Роста

край занимает 3–4 место в Россий-
ской Федерации. Этот показатель до-
стигнут с загрузкой местных молоко-
заводов лишь на 40%. Аналогичная 
ситуация – с мясом. Кубанские мя-
сокомбинаты обеспечены собствен-
ным сырьём лишь на 42%. 

Как отметил министр сельского хо-
зяйства, регион имеет возможность  
перерабатывать 1,8 миллиона тонн 
молока и до 2 миллионов – мяса. Пока 
таких результатов аграрии не достиг-
ли. Это не только недопроизведённое 
сырьё, но и упущенные рабочие места, 
заработные платы, налоги. 

Есть пробелы и в других направ-
лениях. 

– При доведении урожайности 
основных сельскохозяйственных 
культур до средних по природно-
климатическим зонам и увеличе-
нии цены реализации до среднекра-
евого уровня недополученная сумма 
выручки составляет около 10 милли-
ардов рублей, упущенная прибыль –  
до 3 миллиардов. По расчётам мин-
сельхоза Краснодарского края, до-
полнительно могло быть привлечено  
230 миллионов рублей налогов, – под-
черкнул Сергей Гаркуша.

Одной из проблем является высо-
кая себестоимость всех видов сель-
хозтоваров. 

– мы начинаем активную рабо-
ту с муниципальными образовани-
ями. Будем доходить до каждого хо-
зяйства. Проводить коллегии, обуча-
ющие семинары, «круглые столы»… 
Людей сегодня надо ещё учить. мно-
гие, кто ведёт этот бизнес, не знают, 
как посчитать, куда отнести затраты, 
как снизить себестоимость и т. д., – 
отметил глава минсельхоза края. 

О том, что у отрасли есть потен-
циал, говорят и цифры. Взять, к при-
меру, молочное направление и свино-
водство. Обе отрасли на 50% являют-
ся сверхрентабельными и рентабель-
ными, на 50% – нерентабельными. 
министр сельского хозяйства уве-
рен, что причины этого – слабый ме-
неджмент и низкий кадровый потен-
циал хозяйств. 

Для того чтобы достичь лучших 
результатов, разработаны «дорож-
ные карты» по производству всех ви-
дов сельхозпродукции. Документы 
отработаны в министерстве сельско-
го хозяйства Краснодарского края,  
и все показатели доведены до муни-
ципальных образований. 

Это напоминает плановую эконо-
мику, тем не менее, считает глава ре-
гионального минсельхоза, только так 
можно добиться поставленных задач 
в данной отрасли.

Для того чтобы достичь лучших результатов, разработаны «дорожные карты» 
по производству всех видов сельхозпродукции
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Итоги 
в цифрах
В экономике России Краснодарский 
край занимает 1-е место по доле ва-
лового продукта сельского хозяйства, 
которая достигает 8%. 

От российских объёмов Кубань 
выращивает более 10% зерна (в том 
числе около 80% риса и 34% зерно-
вой кукурузы), почти 20% сахарной 
свёклы, более 10% маслосемян под-
солнечника, свыше половины вино-
града, весь объём зелёного листа чая, 
субтропических и цитрусовых куль-
тур. Краснодарский край является 
лидером в юФО по производству жи-
вотноводческой продукции. Произ-
водит порядка 40% молока и мяса,  
более 30% яиц.

Благодаря эффективной деятель-
ности всех участников сельского хо-
зяйства объём продукции за 2014 
год оценивается около 290 миллиар-
дов рублей, при росте к уровню 2013 
года на 11% (в среднем по России –  
на 4,5%). На душу населения в Крас-
нодарском крае производство продук-
ции сельского хозяйства увеличилось 
на 12 % к уровню 2013-го и составило 
54 тысячи рублей.

В 2014 году, за счёт интенсифи-
кации производства, внедрения со-
временных техники, технологий  
и высокопродуктивных сортов сель-
скохозяйственных культур, получен 
рекордный урожай зерновых и зерно-
бобовых – 13,2 миллиона тонн, что на 
806 тысяч тонн больше аналогичного 
показателя 2013 года. 

В то же время в прошлом году не 
только увеличился валовой сбор, но и 
повысилось качество произведённого 
зерна, доля продовольственной озимой 
пшеницы в общем объёме производ-
ства составила 84% (в 2013 году – 72%).

Валовой сбор сахарной свёклы до-
стиг 6,8 миллиона тонн при урожайно-
сти в 494 центнера с гектара. Сои со-
брано 275,6 тысячи тонн при урожай-
ности в 17,6 центнера с гектара, под-
солнечника – 1,1 миллиона тонн при 
средней урожайности маслосемян в 
24,6 центнера с гектара.

Основные достижения в растени-
еводстве позволили увеличить рен-
табельность на 2,7 процентного пун-
кта (до 39%), доходность использо-
вания 1 гектара земли составила 10 
648 рублей, что выше показателя 
предыдущего года на 14%.

Наиболее доходным остаётся про-
изводство молока, рентабельность ко-
торого достигает 37%. В молочном жи-
вотноводстве в истекшем году достиг-

принимаемые министерством ме-
ры по реализации приоритетных на-
правлений развития отрасли позво-
ляют ожидать положительных тен-
денций развития в среднесрочном 
периоде. объём валовой продук-
ции сельского хозяйства края про-
гнозируется в 2015 году на уровне 
около 300 миллиардов рублей, при-
рост составит 1,2%. Бюджет регио-
на планируется пополнить на сумму 
порядка 13 миллиардов рублей, при 
росте на 5%.

особое место уделяется развитию 
пищевой промышленности в апк 
края, которая в текущих условиях 
наращивает объёмы производства, 
увеличивая мощности переработ-
ки и повышая качество продукции 
с целью удовлетворения существу-
ющего спроса населения. 

объём производства товаров пище-
вой промышленности в 2015 году 
планируется увеличить до 230 мил-
лиардов рублей, или на 10%. про-
гнозируется рост по плодоовощ-
ным консервам, сахару, перера-
ботке мясной и молочной продук-
ции, производству растительных и 
животных масел и жиров, которые, 
в свою очередь, смогут полностью 
обеспечить существующие потреб-
ности населения.

пРоГноЗ–2015нута рекордная для Кубани продук-
тивность дойного стада – получено 
по 6018 килограммов молока от каж-
дой фуражной коровы. Валовой надой 
составил свыше 1,3 миллиона тонн. 

Значительным достижением в 2014 
году в подотрасли животноводства ста-
ло увеличение поголовья свиней на 
13,5%. Динамично развивается пти-
цеводство, доля которого в мясном 
балансе края составляет свыше 60%, 
а производство диетического мяса – 
более 280 тысяч тонн. 

За всё время существования кон-
сервной отрасли впервые произведе-
но свыше 200 миллионов условных 
банок консервов зелёного горошка, 
а всего в 2014 году выпущено плодо-
овощных консервов в объёме более 
1 миллиарда условных банок. Произ-
водство свекловичного сахара достиг-
ло исторического показателя – свыше 
1 миллиона тонн.

По оценке итогов 2014 года рента-
бельность сельского хозяйства с учё-
том субсидий увеличилась в 2 раза, 
до 22,5%, тогда как в 2013 году она 
составляла 10,9%.

Аграрии Кубани пополнили бюд-
жет края на сумму порядка 12,4 мил-
лиарда рублей, в том числе по сель-
скому хозяйству – на 6,5 миллиарда. 
Уровень налоговых поступлений вы-
рос на 400 миллионов рублей, или 
на 5,6%, что, в свою очередь, приве-
ло к увеличению налоговой нагрузки  
на 5,6% на 1 гектар – до 1727 рублей.

Благодаря эффективной деятельности всех участников сельского хозяйства 
объём продукции за 2014 год оценивается около 290 миллиардов рублей, 
при росте к уровню 2013 года на 11%
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Долг 
превыше всего

Лабинский район расположен в предгорной зоне Краснодарского края. 
Природный ландшафт этих мест поистине прекрасен: величественные горы, 

бурные реки, великолепные луга. Однако при таком живописном рельефе 
социально-экономическое развитие сельских поселений сталкивается 

порой с непреодолимыми трудностями

текст: Инна Ковалёва



мск мы – это кубань

54 МСК 02 | 2015

том, как удаётся решать 
проблемы и, более того, по-
стоянно повышать качество 
жизни населения, мы побе-

седовали с главой Лабинского района 
Александром Садчиковым.

Александр Александрович работа-
ет в районе с 1984 года и сельское хо-
зяйство считает своим главным про-
филем. Одно время он был начальни-
ком управления сельского хозяйства 
администрации муниципалитета,  
потом – генеральным директором аг-
ропромышленного комбината «Лабин-
ский», и наконец, в 2000 году был из-
бран на пост главы района. За годы 
его работы экономика муниципаль-
ного образования сделала значитель-
ный рывок вперёд, а уровень развития 
сферы сельского хозяйства в послед-
нее десятилетие и вовсе является по-
казательным для многих муниципа-
литетов Кубани. 

– Александр Александрович, Лабинский 
район славится своей активно разви-
вающейся отраслью сельского хозяй-
ства, несмотря на объективные труд-
ности из-за горного рельефа местно-
сти. Расскажите, пожалуйста, как уда-
лось добиться такого результата.
– Сельское хозяйство мы не рассматри-
ваем как процесс производства продук-
ции, не измеряем его только в тоннах 

урожая. В первую очередь это терри-
тория, где живут люди, возделывают 
землю, выращивают овощи и фрукты, 
разводят кур и коров... Рассматривать 
сельское хозяйство в отрыве от жизни 
просто невозможно. Управление такой 
территорией требует особого подхо-
да, специфических знаний и опыта. 
Необходимо иметь понимание земли 
как средства производства, уметь её 
обрабатывать так, чтобы она давала 
наиболее высокие урожаи.

я начинал работать ещё во времена, 
когда главной организационной струк-
турой на селе были колхозы и совхо-
зы. Не могу сказать ничего плохого о 
такой форме управления: они давали 
людям работу, а сельским населённым 
пунктам – возможность благоустраи-
ваться. Тогда молодёжь массово учи-
ли техническим профессиям, в инсти-
тутах готовили высококвалифициро-
ванных специалистов в сельском хо-
зяйстве, которые потом становились 
руководителями. То есть колхозы, по 
сути, и были в те времена формой мест-
ного самоуправления. Во многом мы 
в Лабинском районе постарались со-
хранить все лучшие традиции тех вре-
мён. Особенно это касается взаимодей-
ствия с активными гражданами: тог-
да были квартальные, сегодня – ТОСы.  
Им небезразлично состояние населён-
ных пунктов нашего муниципалитета, 

александр садчиков,
глава лабинского района: 
«в основе моей работы лежит долг 
перед жителями нашего района, 
и моя ключевая задача – 
честно исполнить его»

Управление такой 
территорией 
требует 
особого подхода, 
специфических 
знаний и опыта

О
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о земледелии, я считаю необходимым 
сказать о людях, которые на этой зем-
ле трудятся.

ВПЕРЕДИ  
ВСЕХ

– Вы находитесь на посту главы адми-
нистрации района уже почти 15 лет, 
и начать работу вам было суждено в 
трудное время – сразу после застой-
ных 1990-х годов. Расскажите, с каки-
ми проблемами приходилось сталки-
ваться и как за эти годы изменилась 
ситуация в агропромышленной отрас-
ли муниципалитета.
– Когда в 2000 году лабинцы доверили 
мне должность руководителя, ситуа-
ция в сельском хозяйстве была край-
не плачевной. Земляки надеялись на 
меня, а доверие людей – это прежде 
всего большая ответственность. Вме-
сте с жителями нам пришлось прак-
тически с нуля восстанавливать всё 
сельскохозяйственное производство, 
утраченное в «лихие 1990-е». Нача-
ли с вопросов распределения земель-
ных участков. 60% пахотной земли в 
те годы практически никак не обра-
батывалось. Стали раздавать жите-
лям паи, но прежде пришлось прове-
сти кропотливую работу по изучению 
того, кому можно выделять землю,  

а кому – нельзя. Кто будет рациональ-
но и эффективно использовать отдан-
ный ему участок, а кто его попросту за-
бросит. В результате сегодня в районе 
создана мощная агропромышленная 
база: около 300 КФХ успешно работа-
ют на нашей земле, есть ряд крупных 
агрофирм. И вопрос о заброшенных 
землях уже не стоит, даже наоборот –  
фермеры всё время просят дополни-
тельные участки. Учитывая предпри-
имчивость лабинцев, их желание и 
жажду к крестьянскому труду, дан-
ное явление не может не радовать. 
Если мы начинали с объёмов произ-
водства зерновых культур в пределах 
100 тысяч тонн, то сегодня этот по-
казатель увеличился втрое – около  
300 тысяч. Важную роль в данном про-
цессе сыграла наука, так как земледе-
лие в предгорных районах – это осо-
бая аграрная отрасль, значительно 
отличающаяся от земледелия на рав-
нинной местности. Здесь свои клима-
тические условия, иные типы почв и 
так далее. Для правильного подбора 
культур, способов возделывания зем-
ли и севооборота необходимо было 
сначала провести серьёзные научные  
изыскания. В результате на сегодняш-
ний день Лабинский район являет-
ся одним из крупнейших в крае про-
изводителей ценной белковой куль-
туры – сои, а также зерна кукурузы.  

на сегодняшний день один из самых крупных заводов на территории муниципалитета – это лабинский мЭЗ 
(маслоэкстракционный завод), который перерабатывает только подсолнечника около 300 тысяч тонн

не равнодушны они и к проблемам сво-
их земляков. Такие активисты всегда 
в движении – они помогают соседям 
в трудных жизненных ситуациях, пер-
выми становятся на борьбу с мусором 
и сорняками на улицах, постоянно тре-
буют внимания властей к состоянию 
дорог, уличного освещения и так да-
лее. Сегодня ТОСы – это очень важ-
ное звено местного самоуправления, 
именно они представляют ту часть на-
селения, на которую всегда равняют-
ся остальные. И вот, упуская элемент 
взаимодействия с ними, мы получаем 
картину полнейшего безмолвия, теря-
ется контакт власти с людьми. Поэто-
му для нас работа в сельском хозяй-
стве начинается с максимально плот-
ного сотрудничества с органами ТОС.  
Во всех трудных ситуациях и экономи-
чески сложных периодах их представи-
тели приходят к нам на помощь. Слу-
чается ли повышение цен или законо-
дательные изменения, мы встречаем-
ся с ними, проводим семинары, даём 
разъяснения и через ТОСовцев охва-
тываем большинство земляков.

Жизнь на селе требует не мень-
ших, а то и больших, чем в городе, 
финансовых ресурсов от жителей.  
Не секрет, что селянам приходится 
трудиться гораздо больше, чем го-
рожанам, чтобы заработать свою ко-
пейку. Поэтому прежде, чем говорить  
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О таких масштабах производства в со-
ветские времена и мечтать не прихо-
дилось: около 100 тысяч тонн кукуру-
зы и 40 тысяч тонн сои в год. Есть в 
районе и пшеница, и ячмень – и они 
также производятся в объёме, какой 
в годы СССР получали только в са-
мые высокоурожайные годы. А сегод-
ня для Лабинского района это норма. 
13 лет подряд муниципалитет являет-
ся лидером в группе районов южно-
предгорной зоны Кубани, из кото-
рых 12 лет занимает первое место по 
урожайности зерновых культур и не 
собирается уступать свои позиции. 

– Какую роль в сельском хозяйстве му-
ниципалитета играют ЛПХ?
– Личные подсобные хозяйства в 
сельскохозяйственной отрасли рай-
она имеют очень большое значение. 
Около 6 тысяч голов дойного ста-
да содержится в малых хозяйствах.  
В наших ЛПХ больше, чем во всех дру-
гих муниципалитетах края, произво-
дится молока – общая собираемость 
составляет порядка 40 тысяч тонн в 
год. В районе хорошо развита систе-
ма его производства, сбора и реа-
лизации. В каждом селе и на хуторе 
есть пункты сбора молока у частни-
ков – этим занимаются крупные коо-
перативы. Ежедневно продаётся от 30  
до 50 тонн, собранных в малых фор-

мах хозяйствования. Важен и тот 
факт, что качество молока в Лабин-
ском районе давно подтверждено са-
мыми серьёзными экспертизами. Бла-
годаря предгорному рельефу и разно-
травью на многочисленных естествен-
ных пастбищах молоко наших коров 
более ценно по своему химическому 
составу. Лабинский район ещё назы-
вают зоной сыроделия, а ведь для про-
изводства сыра подходит молоко толь-
ко самого высокого качества.

Есть в районе и крупные агропро-
мышленные комплексы – племптице-
завод «Лабинский», агрофирмы «Про-
гресс» и «Возрождение». Имеется у нас 
и хозяйство, серьёзно занимающееся 
разведением крупного рогатого ско-
та мясного направления, – знамени-
тый выселковский «Агрокомплекс», 
который сегодня охватывает три ста-
ницы. Оно внесло огромный вклад в 
поддержание жизни района, так как 
заняло те земли, сенокосные и паст-
бищные угодья, которые долгое вре-
мя были не востребованными. Сегод-
ня там заготавливаются корма, на-
лажен мощный пастбищный оборот.  
А самое главное, что налоги от дея-
тельности фирмы идут в те станицы, 
на территориях которых расположе-
ны производства.

Таким образом, мы видим, что 
сельское хозяйство района – это слож-

Разводят пушных животных и производят меховую продукцию практически только владельцы малых форм бизнеса, 
за исключением двух средних предприятий, которые имеют промышленные объёмы в переработке сырья

ный конгломерат, состоящий как из 
крупных агрофирм, так и из мелких  
подворий.

мЕХОВАя  
ИСТОРИя

– А как в муниципалитете обсто-
ят дела с альтернативными видами  
животноводства?
– В Лабинском районе это отдельная 
история. Альтернативными, как их 
сейчас называют, видами животно-
водства здесь занимаются уже не один 
десяток лет. Исторически так сложи-
лось, что наш район – место разве-
дения нутрий. Их сюда завезли ещё 
в 1964 году, и с тех пор данная дея-
тельность превратила Лабинск в сто-
лицу меховой моды. В разные годы к 
нутриям добавились и песцы, и фрет-
ки, и норки. А если заглянуть глубже в 
историю, то мы увидим, что ещё в до-
революционные годы именно на на-
шей территории активно развивался 
скорняжный труд. 

Сегодня в городе существует спе-
циальный Северный рынок, через ко-
торый проходят большие партии ме-
хового сырья, где заключаются сделки 
на пошив изделий, и где можно при-
обрести уже готовые шапки и многое 
другое. Лабинск занимает прочные по-
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зиции в этом бизнесе на российском и 
даже европейском рынках, что значи-
тельно сказывается на занятости насе-
ления в том числе. Разводят пушных 
животных и производят меховую про-
дукцию практически только владель-
цы малых форм бизнеса, за исключе-
нием двух средних предприятий, кото-
рые имеют промышленные объёмы в 
переработке сырья и пошиве готовых 
изделий. Остальные в основной массе –  
это физические лица. Формируются ко-
оперативы, создаются семейные под-
ряды. Благодаря такому небанально-
му виду деятельности, продукция ко-
торого пользуется большим спросом 
и популярностью во всём мире, эко-
номика Лабинского района не стра-
дает от сильных перепадов. Кстати, 
агрофирма «Прогресс» решила также 
занять нишу звероводства и серьёзно 
заняться разведением норки. 

БОЛьШИЕ И мАЛыЕ  
ИНВЕСТИцИИ

– Как известно, не страдает от перепа-
дов та экономика, которая не завязана 
только лишь на одну сферу деятельно-
сти. При таком мощном сельском хо-
зяйстве, как обстоят дела в районе с 
промышленностью?
– Это очень интересный вопрос, по-
тому что, как ни странно, изначаль-
но Лабинск был промышленной тер-
риторией, поэтому станицу Лабинскую 

и переименовали в город в далёком  
послевоенном 1947 году. Здесь издав-
на располагалось множество крупных  
перерабатывающих предприятий.  
В настоящее время многие из них про-
вели полную реконструкцию и модер-
низацию производств, увеличили про-
изводственные мощности и, соответ-
ственно, объёмы выпускаемой про-
дукции. На сегодняшний день один 
из самых крупных заводов на терри-
тории муниципалитета – это Лабин-
ский мЭЗ (маслоэкстракционный за-
вод), который перерабатывает около 
300 тысяч тонн только подсолнечни-
ка. Сегодня в состав данного пред-
приятия входит и консервный завод  
«Лабинский», занимающийся перера-
боткой овощей. По объёмам налоговых 
поступлений в бюджет можно сказать, 
что Лабинский мЭЗ составляет основу 
нашей экономики. К нему подтянулся и 
Лабинский молзавод – туда в своё вре-
мя зашёл инвестор (знаменитая фран-
цузская фирма «Данон»), который вло-
жил в его реконструкцию более 3 мил-
лиардов рублей. В настоящее время 
завод производит молоко, кефир, мас-
ло, сметану, творог. И самое главное – 
детские молочные продукты: творож-
ки и йогурты «Тёма». В юФО их выпу-
скают только в Лабинске. Предприя-
тие динамично набирает обороты по 
переработке молока. Важно и то, что 
оно производит продукцию исключи-
тельно европейского стандарта, кото-
рая поставляется по всей России и СНГ.

Славится не только в районе, но и 
за его пределами продукция Лабинско-
го хлебозавода. Предприятие предлага-
ет покупателям большой ассортимент – 
более ста наименований хлебобулоч-
ных и кондитерских изделий. Хлебоз- 
авод также является одним из предпри-
ятий, сохранившихся на территории 
района ещё с советских времён. Сегод-
ня здесь провели полную реконструк-
цию и модернизацию, и вся продук-
ция выпускается в соответствии с самы-
ми строгими требованиями качества.

Развивается в Лабинском районе 
и тяжёлая промышленность. Не так 
давно начал возрождаться завод, ко-
торый ранее назывался «Форметалл». 
Он занимался производством штампов 
для животноводческого оборудования.  
Сегодня такой крупный кубанский ин-
вестор, как «Кубань Кредит», постепен-
но, цех за цехом, восстанавливает дан-
ное предприятие. Ассортимент продук-
ции значительно расширили – теперь 
на заводе будут выпускать газовое обо-
рудование, сельскохозяйственные ма-
шины и запчасти к ним, а также мно-
гое другое. Уже есть заказы на произ-
водство различных изделий, сформи-
рован коллектив рабочих. 

Главным подспорьем в деятельности 
органов местного самоуправления 
являются программы, призванные 
помочь в вопросах благоустройства

Доверие людей – 
это прежде 
всего большая 
ответственность
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ют, идёт именно от малого бизнеса.  
А это в совокупности миллионы рублей  
внутренних доходов наших граждан. 
Жители вкладывают деньги в торгов-
лю, коммерческую недвижимость, сфе-
ру услуг. можно проехать по городу 
и посмотреть, как много построено 
малым бизнесом. Причём лабинцы 
не стремятся к быстрой выгоде, ста-
вя еле дышащие вагончики и палат-
ки. Город пестрит капитальными, кра-
сивыми зданиями магазинов, кафе и 
торговых центров.

ВОШЛИ  
ВО ВКУС

– Социальная сфера – направление, 
которому более всего уделяют внима-
ние местные власти, и которое, тем не 
менее, всегда требует вложений. Ка-
кие проблемы в данной области при-
сутствуют в Лабинском районе, и как 
вы их решаете?
– мы всегда строго следовали прин-
ципу, который обозначил для местных 
властей губернатор, – борьба за здоро-
вый образ жизни населения. В послед-
ние годы удалось остановить сокраще-
ние числа занимающихся физкульту-
рой и спортом и даже обеспечить его 
ежегодный рост. Увеличилась и окреп-
ла спортивная база района. У нас мощ-

Хлебозавод является одним из предприятий, сохранившихся на территории района ещё с советских времён. 
сегодня здесь провели полную реконструкцию и модернизацию

Этот же инвестор, по сути, спас 
и сахарный завод Лабинского райо-
на. Долгое время предприятие пере-
ходило из рук в руки, но без особого 
эффекта. Теперь же, благодаря гра-
мотному инвестированию, завод со-
хранил все объёмы производства, на-
лажена стабильная работа, и что осо-
бенно важно – не потеряно ни одно-
го рабочего места.

В последние годы на территории 
района буквально вырос завод стро-
ительных материалов. Дело в том, 
что в муниципалитете успешно функ-
ционируют и даже из года в год уве-
личивают объёмы производства ка-
рьерные хозяйства, – в районе распо-
ложены несколько крупных карьеров 
по добыче песчано-гравийных мате-
риалов. Хозяйства являются мощней-
шими предприятиями Краснодарско-
го края в данной сфере. Они постав-
ляли свою продукцию на строящиеся 
олимпийские объекты, трассу «Фор-
мулы-1» в Сочи и в целом реализуют 
нерудные строительные материалы 
на территории всей Российской Фе-
дерации. Конечно же, эти предприя-
тия также являются серьёзным под-
спорьем экономики муниципалите-
та. По темпам экономического ро-
ста крупных и средних предприятий  
за 11 месяцев 2014 года Лабинский 
район занял первое место среди всех 

муниципалитетов Кубани. Рейтинг 
составляло министерство экономи-
ки Краснодарского края.

– Инвестиции считаются основой эко-
номики бюджета любой территории. 
Какие инвестпроекты реализованы или 
находятся на стадии реализации в Ла-
бинском районе, и какую роль в этом 
играет ежегодный международный 
экономический форум в Сочи?
– Инвестиционный форум в Сочи очень 
важен для нас: большинство соглаше-
ний о реализации различных проек-
тов в разные годы подписали именно 
на нём. Реконструкция наших глав-
ных заводов – молокоперерабатываю- 
щего и маслоэкстракционного – про-
шла после данного форума. Там же 
подписали соглашение о строитель-
стве завода стройматериалов во Вла-
димирском сельском поселении. Кро-
ме того, на форуме 2014 года нашёлся 
инвестор, который будет строить за-
вод по розливу питьевой воды в ста-
нице Ахметовской. Тогда же заклю-
чили и договор о строительстве фо-
релевого хозяйства. 

За исключением самых крупных, 
большинство инвесторов – местные 
жители. Лабинцы славятся своей пред-
принимательской активностью. Боль-
шая часть инвестиций, которые, к со-
жалению, в статистику не попада-
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но развита сеть спортивных школ, се-
годня их шесть (для сравнения: в 2000 
году была всего одна).

В 2009-м по инициативе партии 
«Единая Россия» был открыт новый 
многофункциональный спортивный 
комплекс «Олимп», который стал цен-
тром проведения не только районных, 
но и краевых и межрегиональных со-
ревнований; в 2010 году рядом с ним 
построено футбольное поле с искус-
ственным покрытием. 

Кроме того, мы смогли провести ка-
чественную реконструкцию стадиона 
и бассейна, построить новый спортив-
ный комплекс, всесезонное футболь-
ное поле и целый ряд спортплощадок 
в сельских населённых пунктах, ведь 
здоровый образ жизни ведут не толь-
ко горожане – молодёжь на селе также 
активно занимается спортом. 

цифры говорят сами за себя: в 2000 
году в районе развивалось 12 видов 
спорта с охватом чуть менее 2000 че-
ловек, а в 2014-м двадцатью видами 
активно занимались уже более 5000 
жителей муниципалитета. В ушед-
шем году по итогам спартакиады мо-
лодёжи Кубани Лабинский район за-
нял призовое место и вошёл в десятку 
лучших по общим показателям. Еже-
годно лабинские спортсмены прослав-
ляют свою малую Родину серьёзными 
достижениями на краевом, федераль-
ном и международном уровнях. Поэ-
тому Лабинск можно смело назвать 
спортивным городом. 

Однако останавливаться на достиг-
нутом не собираемся. Сегодня каждый 
микрорайон города заявляет о своём 
желании иметь собственный спортив-
ный центр. И мы, конечно же, не име-
ем права отказать землякам. Нача-
ли с мкр. Предгорье – построили там 
спортивную площадку и приступили  
к благоустройству стадиона. В таком же 
направлении планируем продолжать 
работу и в других микрорайонах.

Помимо спортивной сферы, у нас 
есть все для образования молодё-
жи. Принимают абитуриентов меди-
цинский и молочнопромышленный 
колледжи, аграрный и социально-
технический техникумы, филиал 
Северо-Кавказского института бизнеса, 
инженерных и информационных тех-
нологий. Все это позволяет говорить о 
том, что Лабинск – молодёжный город. 

Но самый главный результат про-
ведённой работы – это не построен-
ные объекты, а пробуждение моло-
дёжи. можно сколько угодно строить 
спорткомплексов, но если никто не 
будет их посещать, то и смысла в них 
не будет. Наши ребята вошли во вкус.  
Вести здоровый образ жизни, зани-
маться спортом для них сегодня – это 
интересно, модно, престижно.

– А медицина? Какое развитие получила 
сфера здравоохранения в районе?
– Данный вопрос всегда в центре вни-
мания. Недавно открыли травматоло-
гический и сосудистый центры, прове-
ли капитальный ремонт в центральной 
районной больнице. Там установили 
уникальное современное оборудо-
вание, по многим вопросам сегодня 
отпала необходимость ехать в крае-
вой центр.

Отдельно стоит сказать о стома-
тологическом направлении. В райо-
не работает мощная и широко разви-
тая сеть муниципальных стоматологи-
ческих кабинетов. В каждой станице 
есть такое отделение. Сделали это по 
просьбе граждан, которые регулярно 
на сходах жаловались, что при каждой 
зубной боли в райцентр не наездишь-
ся, а на местах врачей нет. 

В целом медицину в муниципа-
литете можно рассматривать как 
стабильно работающую сферу. Не-
смотря на удалённость поселений 
в предгорной местности медицина 
на селе остаётся доступной каждо-
му жителю. Не один год пришлось 
потрудиться над восстановлением 
базы здравоохранения, разрушен-
ной и заброшенной в 1990-е годы. 
Однако на сегодняшний день в каж-
дом, даже самом отдалённом, насе-
лённом пункте района есть ФАПы и 
кабинеты врачей общей практики. 

сегодня каждый микрорайон лабинска 
заявляет о своём желании иметь 
собственный спортивный центр. 
и мы, конечно же, не имеем права 
отказать землякам

По темпам 
экономического 
роста за 2014 год 
район занял первое 
место среди всех 
муниципалитетов 
Кубани
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В станицах Каладжинской и Упор-
ной построены две новые больницы. 

– Ещё более проблемной зачастую бы-
вает сфера образования, особенно это 
касается дошкольных учреждений. Как 
вы решаете вопрос с нехваткой мест 
в детских садах?
– Количество мест в детсадах мы уве-
личиваем каждый год. В конце 2013-го  
закончили капитальный ремонт и 
открыли для посещения деток сад  
№ 6, здание которого простояло за-
брошенным более десяти лет. Четыре  
года потратили на восстановление,  
более 20 миллионов рублей вложили, 
и теперь данное учреждение посеща-
ют 140 малышей. Очередь на места 
в детских садах, как и во многих му-
ниципалитетах Кубани, по-прежнему 
достаточно большая, особенно среди 
детей младшего дошкольного возрас-
та. Однако в категории «Подготовка к 
школе» очередь ликвидирована.

Перспективы для развития есть. 
Ряд детских садов, которые в 1990-е 
годы были отданы под другие нужды 
или просто закрыты, сегодня возвра-
щаются в сферу образования.

ГАЗ ИДёТ  
В ГОРы

– Качество жизни населения опреде-
ляется не только школами и больни-
цами. В первую очередь людям нуж-

ны тепло, свет и вода. Но предгорная 
зона – это более сложные условия для 
подведения всех коммуникаций. Как 
вам удаётся решать вопросы ЖКХ и 
благоустройства?
– Газификация, пусть и не такими 
темпами, как в равнинной местно-
сти, но поступательно идёт и в на-
шем муниципалитете. Кроме горо-
да, в полной мере обеспечена голу-
бым топливом станица Зассовская, 
осуществляется процесс газифика-
ции в Каладжинской. В прошлом 
году газ провели по другой ветке –  
на хутор Сладкий и в посёлок Розо-
вый, которые также считаются «глу-
бинкой» Лабинского района. 

Процесс газификации у нас силь-
но осложнён горным рельефом мест-
ности. Так, например, при строитель-
стве газопровода от станицы Зассов-
ской до Каладжинской инженеры и 
проектировщики сталкивались с се-
рьёзными трудностями. Некоторые 
говорят, что более сложного участка 
им ещё не приходилось видеть: здесь 
на пути было всё – и болота, и реки, 
и горы и пещеры. Шутят, что до «пол-
ного комплекта» не хватало лишь веч-
ной мерзлоты. 

Для завершения строительства всех 
межпоселковых газопроводов ведёт-
ся подготовка проектно-сметной до-
кументации на газопровод высокого 
давления с. Гофицкое – ст. Ахметов-
ская – с. Горное и большой газопро-
вод, который соединит и закольцует 

Ряд детских садов, которые в 1990-е 
годы были отданы под другие нужды 
или просто закрыты, сегодня 
возвращаются в сферу образования

Сегодня в районе 
создана мощная 
агропромышленная 
база – около 
300 КФХ
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всю систему газоснабжения района, 
ст. Упорная – ст. Отважная – ст. Черно- 
реченская.

С введением этих газопроводов 
в эксплуатацию краевую программу  
«Газоснабжение населённых пунк- 
тов в Лабинском районе» можно бу-
дет считать завершённой. Далее на-
ши усилия будут направлены на стро-
ительство сетей низкого давления. 

– В каких ещё краевых программах 
на условиях софинансирования, по-
мимо газификации, принимает уча-
стие район?
– Всего их 22 – это и дороги, и стро-
ительство детских садов, и система  
водоснабжения в сельской местно-
сти и многое другое. Вообще, глав-
ным подспорьем в деятельности ор-
ганов местного самоуправления яв-
ляются программы, призванные по-
мочь нам в вопросах благоустройства. 
Только на ремонт и строительство до-
рог района в ушедшем году из краево-
го бюджета выделено порядка 53 мил-
лионов рублей. 

ПАмяТИ  
ПРЕДКОВ

– Какие действия по благоустройству 
района запланированы на ближай-
шее будущее?
– К 70-летию Великой Победы в Ла-
бинске мы планируем реализовать 
проект «Книга Памяти» на площади 
Победы. Нашу идею о создании тако-
го мемориала в 2011 году поддержал 
председатель краевого Совета ветера-
нов Николай Горовой. Благодаря Нико-
лаю Ивановичу, поддержке руководи-
телей края и депутата ЗСК Ивана Ар-
тёменко Лабинский район – один из 
трёх районов Кубани – вошёл в крае-
вую программу.

 Изготовили 1800 гранитных плит 
с именами лабинцев, погибших, умер-
ших от ран и пропавших без вести в 
годы Великой Отечественной войны. 
Всего удалось установить более 10 800 
имён. Наши земляки до конца выпол-
нили свой сыновний долг перед Ро-
диной, но многие из них погибли на 
чужбине: останки героев погребены  
в 36 государствах Европы. 

Площадь Победы станет целым ме-
мориальным комплексом, как в стани-
це Кущёвской. Считаю нашим граж-
данским долгом вернуть на Родину 
память об этих славных воинах. Это 
святое для каждого жителя Лабинско-
го района.

мы уделяем пристальное внима-
ние сохранности памятников и мемо-
риалов. Уверен, что каждый житель 

должен знать историю своей Родины 
и помнить о подвиге нашего народа. 
У меня самого отец был фронтовиком 
и скончался через много лет от ран, 
полученных на фронте. Память о тех 
временах, о людях, которые сражались 
за нас и спасли весь мир, – это наша 
гордость. мы им обязаны жизнью,  
и не сделать то последнее для них, что 
могут сделать живые, – увековечить 
их имена – было бы просто грехом.  
В данном вопросе мы всегда получаем 
горячий отклик и всестороннюю под-
держку губернатора Кубани Алексан-
дра Ткачёва, председателя ЗСК Влади-
мира Бекетова, депутатов ЗСК – наших 
земляков – Ивана Артёменко, Влади-
мира михайлова и, конечно же, са-
мих жителей. 

Параллельно с большой работой 
по сохранению и увековечению исто-
рической памяти власть, духовенство, 
общественные организации и казаче-
ство района объединяют усилия для се-
рьёзной деятельности в сфере духов-
ного воспитания молодёжи и укрепле-

ния православной веры. В муниципа-
литете повсеместно строятся храмы и 
воскресные школы, а в учреждениях 
образования открываются классы и 
группы казачьей направленности. Се-
годня в них занимаются около тыся-
чи ребят. Статус казачьей присвоен и 
школе № 28 имени Героя России Сер-
гея Николаевича Богданченко стани-
цы Вознесенской. В 2014 году в Лабин-
ске достроили и освятили храм Свя-
того Благоверного князя Александра 
Невского. Ещё две церкви – в стани-
цах Зассовской и Упорной – в насто-
ящий момент находятся в процессе 
строительства.

– Александр Александрович, в за-
ключение нашей беседы поделитесь 
с читателями вашим девизом в рабо-
те главы.
– Девиз прост: «Долг перед людьми – 
превыше всего». В основе моей рабо-
ты лежит долг перед жителями наше-
го района, и моя ключевая задача – 
честно исполнить его.

в муниципалитете повсеместно строятся храмы и воскресные школы, 
а в учреждениях образования открываются классы казачьей направленности
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Вопросы решаем 
всем миром
Владимирское сельское поселение – территория 

удивительно гармоничная. Природные ландшафты здесь 
сочетаются с развитым промышленным производством

текст: Евгения Костерина
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ри численности населения 
в 7,4 тысячи человек, муни-
ципалитет развивается как 
территория, не менее ком-

фортная для жизни, чем город. Освеще-
ние и дороги, магазины и кафе, шко-
лы и больницы – все объекты совре-
менной инфраструктуры представле-
ны в этом уютном поселении.

Руководит администрацией муни-
ципалитета Ирина Тараськова. На по-
сту главы Ирина Владимировна нахо-
дится относительно недавно – с сентя-
бря 2013 года. Но за это время ей уже 
пришлось столкнуться со многими 
трудностями и испытаниями, пройти 
которые она смогла более чем достой-
но. Но обо всём по порядку.

Побеседовать с главой в спокой-
ной обстановке рабочего кабинета 
нам не удалось. Стиль работы Ири-
ны Владимировны не позволяет по-
долгу находиться в администрации 
поселения. В станицу Владимирскую 
мы приехали как раз во время одно-
го интересного мероприятия в Доме 
культуры. Для старшеклассников ре-
шили провести необычный урок му-
жества. Специально к 70-летию По-
беды в Великой Отечественной войне 
пообщаться со школьниками в стани-
цу пригласили генерал-лейтенанта ка-
зачьих войск, полковника запаса, по-
чётного гражданина Краснодарского 

края, военного лётчика-испытателя 
1-го класса марину Попович. В 1964 
году марина Лаврентьевна первой из 
женщин – лётчиков-испытателей пре-
одолела звуковой барьер на реактив-
ном истребителе миГ-21 (за что по-
лучила прозвище «мадам миГ»), а в 
течение следующих нескольких лет 
она установила 102 мировых рекорда.  
По приглашению администрации Вла-
димирского сельского поселения ма-
рина Попович вместе с мужем прие-
хала из москвы. Встреча стала для ре-
бят поистине незабываемой.

Уроком мужества наше знаком-
ство с интересными событиями в ДК 
не ограничилось. В холле Дома культу-
ры расположилась выставка народно-
прикладного искусства местного ма-
стера Татьяны Ткаченко. Следует отме-
тить, что Татьяна Григорьевна – пер-
вый участник всех выставок и других 
мероприятий поселенческого и даже 
районного уровней. Занимается этим 
делом с 1996 года, начинала с плете-
ния из кукурузных листьев и сосновых 
иголок. Это удивительное, ныне почти 
забытое искусство приходилось осва-
ивать самостоятельно, потому что на-
учить этому уже некому. Одна из уче-
ниц Татьяны Ткаченко принесла из 
дома корзиночку, сплетённую из сос- 
новых иголок. Её сделал в молодости 
отец девочки, но принцип плетения 

давно позабыл. И вот, путём проб и 
ошибок, необычный вид народного 
искусства удалось восстановить. Но 
на этом Татьяна Григорьевна не оста-
новилась – в 2010 году решила осво-
ить такой старинный народный про-
мысел, как ткачество. А в 2013-м на 
всероссийском фестивале в Удмуртии 
заняла второе место за своё творче-
ство. Это стало настоящей победой, 
так как первый приз взяла мастерица 
из самой Удмуртии, где традиции тка-
чества своими корнями уходят глубо-
ко в историю. Теперь работы Татьяны 
Ткаченко стали достойным украшени-
ем целой выставочной экспозиции в 
родной станице.

КУЛьТУРА  
ОПРАВДыВАЕТ СРЕДСТВА

Как рассказала Ирина Тараськова, со-
держание ДК обходится поселенческо-
му бюджету в семь миллионов рублей 
ежегодно, при доле собственных до-
ходов в 11,2 миллиона. Сумма нема-
ленькая, тем не менее глава считает, 
что средства оправданны. 

– Культура – это проводник всего 
самого светлого и позитивного в обще-
ственной жизни станицы, – подчерк- 
нула Ирина Владимировна. – В ДК про-
ходят значимые для всего поселения 

в холле Дома культуры расположилась выставка народно-прикладного искусства местного мастера татьяны ткаченко. 
она первый участник всех выставок и других мероприятий поселенческого и даже районного уровней

П
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мероприятия – от дня рождения ста-
ницы до Нового года. Здесь проводят 
всевозможные благотворительные 
праздники для детей-инвалидов, для 
ребят из трудных семей и так далее. 
Спонсоры – местные предпринимате-
ли, главы КФХ и депутаты – помогают 
закупить сладкие подарки для ребят, 
администрация берёт на себя органи-
зацию мероприятий. 

Вот как раз перед Новым годом про-
водили ёлку для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, ребят из 
семей, находящихся в трудной жизнен-
ной ситуации, и детей-беженцев из 
Украины – малышам устроили насто-
ящий праздник, с костюмами, танца-
ми и подарками. 42 человека, вынуж-
денно покинувших Украину, сегодня 
проживают на территории поселения.  
Для их размещения жители муниципа-
литета предоставили жильё. С помо-
щью спонсоров в сентябре ребятам по-
могли собрать все необходимые кан-
целярские принадлежности, и сегод-
ня они имеют возможность комфортно 
обучаться в местной школе.

В ДК работают 19 кружков различ-
ной направленности – от творчества 
до спорта, в них занимаются около  
500 человек. Дом культуры никогда не 

пустует – здесь всегда бурлит жизнь. 
В настоящий момент одно из помеще-
ний учреждения, где обычно проходят 
занятия по греко-римской борьбе, на-
ходится на ремонте, однако трениров-
ки не прекратились. маты расстели-
ли в зале на первом этаже, и ребята 
по-прежнему оттачивают своё бое-
вое мастерство. Греко-римской борь-
бой в поселении занимаются 80 че-
ловек. многие из них уже принима-
ли участие не только в районных, но 
и в краевых соревнованиях и даже за-
нимали призовые места. 

Есть в ДК замечательный историко-
археологический музей поселения. Это 
не только место размещения экспо-
натов, но и база для проведения раз-
личных занятий для детей: лекций по 
истории и краеведению, праздничных 
конкурсов и игр. При музее работает 
кружок «Краевед», в рамках которого 
для ребят регулярно устраивают экс-
курсии по значимым местам станицы. 
Одно из любимых мест станичной мо-
лодёжи – Святая гора (как её называ-
ют местные жители), которая возвы-
шается над поселением. Считается, 
что в древнеславянские времена по-
селенцы поднимались на неё и про-
сили богов о дожде для урожая или 

о защите от врагов. Сегодня на гору 
каждый год поднимаются выпускни-
ки школ встретить рассвет.

Дом культуры, кроме содержания, 
постоянно требует дополнительных 
финансовых вливаний. В 2013 году 
пришлось вложить 850 тысяч рублей 
в ремонт кровли, которую сорвало 
ветром во время урагана. А в 2014-м  
350 тысяч направили на строитель-
ство пандуса для инвалидов. И мно-
гие вопросы ещё требуют решения –  
например, необходимо провести в 
здании противопожарный водопро-
вод. Смету уже подготовили, доку-
менты прошли экспертизу, сред-
ства на софинансирование в бюд-
жет заложили. Теперь вся надежда 
на вхождение в краевую программу.

КАК  
В ГОРОДЕ

Глава муниципалитета отмечает, что 
люди в поселении очень активные и 
требовательные. Сказывается бли-
зость города – Владимирская грани-
чит с Лабинском. Жители всегда смо-
трят на уровень жизни горожан и тре-
буют для себя такого же: чистых дорог, 

Взаимодействие 
населения 
и власти на данной 
территории 
можно назвать 
показательным

ирина тараськова, глава  
владимирского сельского поселения: 
«местное самоуправление в тандеме 
с населением – вот залог успешного 
развития любой территории»
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налаженного освещения и так далее.  
То есть планка, заданная самим насе-
лением, весьма высока.

– Стараемся во всём соответство-
вать желаниям наших граждан. Про-
должаем работу по освещению, в том 
числе и по подсветке различных ар-
хитектурных объектов, чтобы было 
«как в городе». Так, недавно подсве-
тили поклонный крест и стелу, стоя-
щие на въезде в станицу, – рассказа-
ла Ирина Тараськова.

Конечно, нерешённых вопросов  
благоустройства в поселении ещё хва-
тает. Владимирское мУП ЖКХ, которое 
занимается водоснабжением, сбором и 
вывозом мусора от населения, в своём 
активе имеет только трактор, получен-
ный по линии ЗСК. В скором времени 
предприятие получит экскаватор и ва-
куумную машину – недавно состоял-
ся электронный аукцион по приобре-
тению специализированной техники. 
Это стало возможным благодаря уча-
стию в краевой программе на услови-
ях софинансирования. Новая техника, 
особенно вакуумная машина, крайне 
важна для Владимирского поселения 
ввиду постоянной угрозы подтопления. 

И хотя станица Владимирская и ху-
тор Привольный, входящий в состав 
поселения, имеют хорошее транспорт-
ное сообщение, трудности, связанные 
с расположением в предгорной зоне, 
возникают постоянно. Улицы в ста-
нице имеют холмистый рельеф, по-
этому в зимнее время и гололёд их 

уборку производят особенно тщатель-
но, чтобы минимизировать риск ава-
рий и травм. В конце 2014 года адми-
нистрация поселения приобрела спе-
циальную снегоуборочную лопату  
(навесное оборудование для тракто-
ра), с помощью которой снег на доро-
гах стало чистить гораздо легче.

Особенности предгорной зоны об-
условили и тот факт, что ещё не на 
всех улицах станицы проведён газ, –  
настолько это трудозатратно и финан-
сово тяжело. Однако администрация 
поселения максимально старается 
помочь жителям в данном вопросе –  
регулярно принимает муниципаль-
ные программы по газоснабжению. 
Благодаря им с населения снимается 
часть финансового бремени по оформ-
лению проектно-сметной документа-
ции на проведение газопровода низ-
кого давления. 

В муниципалитете работают два 
органа территориального обществен-
ного самоуправления: в станице Вла-
димирской и на хуторе Привольном. 
Своими квартальными в поселении 
очень гордятся. В прошлом году вла-
димирский ТОС занял третье место 
в краевом конкурсе на звание луч-
шего ТОСа Кубани и получил денеж-
ный приз в размере 200 тысяч рублей.  
На эти средства в станице построили 
детскую площадку. В свою очередь, 
администрация поселения установи-
ла ограждение и отмежевала земли с 
запасом, чтобы потом при первой же 

Помимо сельского 
хозяйства, 
в поселении 
есть серьёзная 
промышленная 
база

на достигнутом предприимчивые 
владельцы лпХ останавливаться 
не собираются. 
в планах на будущее – 
расширение площади теплиц
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в Дк работают 19 кружков различной направленности – от творчества до спорта, 
в них занимаются около 500 человек. Дом культуры никогда не пустует – 
здесь всегда бурлит жизнь

возможности было место для установ-
ки дополнительного детского оборудо-
вания. Ирина Владимировна расска-
зала, что открытие площадки превра-
тилось в настоящий праздник для де-
тей и взрослых. Творческая команда 
Дома культуры показала ребятишкам 
красочное представление по мотивам 
любимого современного мультфильма 
«Лунтик». Всем так понравился яркий 
костюмированный спектакль, что пло-
щадку впоследствии назвали в честь 
главного героя мультфильма. Кро-
ме того, администрация обратилась 
за поддержкой к местным предпри-
нимателям, и те выделили для меро-
приятия сладкие угощения детишкам.  
При этом рядом с площадкой развер-
нулись надувные батуты, установки 
со сладкой ватой, детский аттракци-
он электромашин. В общем, праздник 
удался на славу, и станичники ещё дол-
го вспоминали о нём.

ЖИВОПИСНый  
БИЗНЕС

Не многие сельские поселения, та-
кие, как Владимирское, могут похва-
статься наличием на своей террито-
рии ряда крупных сельскохозяйствен-
ных и промышленных предприятий.  
Поступающие от них налоги оказыва-
ют значительное влияние на наполня-
емость бюджета. 

В аграрной отрасли особую ни-
шу занимает агрофирма «Прогресс», 
основным направлением деятельно-
сти которой является производство 
сельскохозяйственной продукции. 
На обрабатываемой земле площадью 
в 9 тысяч гектаров выращивают ози-
мую пшеницу, кукурузу и сою. Одна-
ко славится предприятие входящим в 
его состав конным заводом. Лошади, 
выращенные здесь, пользуются боль-
шой популярностью как в России, так 
и за рубежом. Достоинство представ-
ленных на заводе животных неодно-
кратно подтверждалось победами на  
многочисленных краевых и всероссий-
ских соревнованиях. А на последних 
скачках на Кубок губернатора Красно-
дарского края в 2014 году конь агро-
фирмы завоевал главный приз. 

место, где расположился завод, 
впору описывать на полотнах худож-
ников. У подножья гор, скрываемых 
лёгкой дымкой, течёт небольшая гор-
ная речка, а на её равнинном берегу, 
на специально огороженных пастби-
щах (левадах), пасутся прекрасные бла-
городные животные – статные, холё-
ные скакуны редких и очень ценных 
пород. Дух захватывает от такой жи-
вописной картины…
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Ещё одним крупным аграрным 
предприятием на территории посе-
ления является ЗАО «Владимирское». 
При этом в муниципалитете активно 
развиваются малые и средние формы 
хозяйствования: 25 КФХ и более 2,5 ты-
сячи ЛПХ. Владельцы личных подсоб-
ных хозяйств выращивают овощи в те-
плицах, держат крупный рогатый скот, 
овец, разводят домашнюю птицу. 

Классическим примером может 
служить хозяйство Ермоловых, пло-
щадь теплиц в котором занимает  
14 соток. Семья выращивает помидо-
ры, огурцы, редис и картофель, а про-
дукцию сбывает на местном и лабин-
ском рынках. К крестьянскому труду 
хозяева пришли не сразу – долгое вре-
мя Алексей работал на сахарном заво-
де, а его жена Оксана была бухгалте-
ром. Но шесть лет назад решили вплот-
ную заняться своей землёй, и, когда 
труды стали окупаться, сделали веде-
ние ЛПХ своим основным видом дея-
тельности. С хозяйством справляют-
ся своими силами: муж с женой вы-
ращивают продукцию, мать помога-
ет реализовывать. 

– И сеять, – с гордостью добавляет 
Зоя михайловна, – вчера вот 1800 семян 
помидоров посеяла в стаканчики. 

На достигнутом предприимчивые 
владельцы ЛПХ останавливаться не со-
бираются. В планах на будущее – рас-
ширение площади теплиц, благо уча-
сток в 60 соток это позволяет. 

Помимо сельского хозяйства, в по-
селении есть серьёзная промышлен-
ная база. Этому в значительной мере 
способствовало наличие на террито-
рии муниципалитета восьми карье-
ров по добыче нерудных полезных ис-
копаемых. На их основе работают три 
крупных предприятия: ООО «Кубань- 
Инерт», ООО «Владимирский карьер» 
и завод ЖБИ ООО «Кубаньбетон».  
Сырьевая база и близость к городу бла-
гоприятно влияют и на развитие бо-
лее мелких бизнес-организаций про-
мышленного профиля. Так, в поселе-
нии успешно работают и развивают-
ся несколько средних предприятий по 
производству бетонных блоков и де-
ревообработке.

Отдельно стоит сказать, что в му-
ниципалитете, как не на каждой тер-

ритории, прекрасно налажено взаимо- 
действие с бизнесом. 

– Таких отзывчивых и готовых  
прийти на помощь предпринимате-
лей ещё поискать надо, – улыбнулась 
Ирина Владимировна. – Например, 
руководители предприятий, эксплу-
атирующих карьеры, всегда помога-
ют нам техникой и строительными 
материалами. Протяжённость дорог 
в поселении очень большая (77 кило-
метров), и основная часть – в гравий-
ном исполнении. Их необходимо по-
стоянно ремонтировать, подсыпать, 
грейдировать и так далее. И руковод-
ство наших промышленных предпри-
ятий никогда не отказывает в помо-
щи – то грейдер выделят, то с мате-
риалом помогут.

ИЗБЕЖАЛИ  
БЕДы

На долю Ирины Владимировны за её 
полуторагодовалый срок пребывания 
на посту главы поселения выпало од-
но тяжёлое испытание. В мае 2014 
года Владимирское сельское поселе-
ние оказалось в зоне подтопления. 
Вследствие долгих проливных дож-
дей со Святой горы стали спускаться 
обильные сели. Вода пошла в стани-
цу, неся за собой обломки деревьев, 
грязь и камни. 

– много дорог в ту пору размыло, –  
вспоминала Ирина Тараськова. – И ес-
ли бы не помощь карьерных предпри-
ятий, восстановить их в кратчайшие 
сроки было бы очень трудно. Кроме 
того, они выделили технику – боль-
шие экскаваторы, с помощью которых 
велась круглосуточная очистка шлю-
зов от мусора и нанесённых деревьев. 
Благодаря этому удалось избежать се-
рьёзной беды – люди не пострадали. 

К сожалению, имущество некото-
рых жителей всё-таки повредила во-
да. Но тем, кто серьёзно пострадал от 
наводнения, оказали единовремен-
ную материальную помощь: 20 чело-
век получили по 10 тысяч из краево-
го бюджета. Кроме того, семье граж-
дан, утратившей жильё в результате 
наводнения, предоставили социаль-
ную выплату на приобретение жило-
го помещения. Остальным также по-
могали справиться с последствиями 
бедствия: поставляли бутилирован-
ную воду, проводили дезинфекцию 
домовладений и очистку подворий от 
нанесённых камней и ила, откачива-
ли воду из колодцев, завозили землю. 
В общем, делали все, что могли. В тот 
май администрации пришлось изряд-
но поработать: приходилось следить 
буквально за всем сразу. Нужно бы-

лошади, выращенные здесь, пользуются большой популярностью как в России, 
так и за рубежом – статные, холёные скакуны редких и очень ценных пород
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ло помогать жителям в восстановле-
нии хозяйств, ремонтировать дороги,  
и основное – копать отводные кана-
лы, чтобы беды не повторилось. Но с 
задачей справились. 

– Главное, о чём буквально моли-
лись все в дни бедствия, – чтобы не 
было никаких жертв. После печаль-
ных событий в Крымске двухлетней 
давности, все боялись именно это-
го, – призналась Ирина Владимиров-
на. – Но, к счастью, трагедии удалось 
избежать. 

Сегодня вопросу безопасности тер-
риторий уделяют самое пристальное 
внимание. И в станице, и на хуторе 
Привольном установлены автомати-
зированная система оперативного 
контроля и мониторинга паводковой 
ситуации и система экстренного опо-
вещения населения. Если вода подхо-
дит к критической отметке, на мобиль-
ные телефоны всех ведомств и адми-
нистрации поселения приходят сооб-
щения об угрозе затопления. Однако, 
по признанию Ирины Владимировны, 
за уровнем воды следят практически 
круглосуточно и сами жители, поэто-
му о приближающейся опасности все 
теперь узнают ещё до автоматических 
оповещений.

ВСЕм  
мИРОм

Активность жителей Владимирско-
го поселения проявляется не только  

Культура – это 
проводник всего 
самого светлого 
и позитивного 
в общественной 
жизни станицы

в час веселья или опасности. За время 
работы Ирины Владимировны на по-
сту главы в муниципалитете постро-
или два моста, один из которых воз-
вели без участия бюджетных средств. 
Первый, на хуторе Привольном че-
рез реку Кукса, от старости уже еле 
держался и был попросту опасен для 
эксплуатации. При каждом подня-
тии уровня воды в реке эту хлипкую 
самодельную переправу смывало.  
Поэтому в октябре 2013 года из бюд-
жета поселения выделили более 400 
тысяч рублей и вместо него поста-
вили капитальную железобетонную 
конструкцию. А вот второй мост, в 
станице Владимирской, через ре-
ку по улице Телеграфной, строили 
всем миром. На старое сооружение 
жители часто жаловались: по не-
му не могли проехать ни скорая, ни 
пожарная машины, даже люди пе-
редвигались с трудом. Тогда собра-
лись дружно; администрация обрати-
лась за помощью к депутату Совета  
мО Лабинский район Александру 
михальченко – предпринимателю, 
который выделил стройматериалы и 
рабочих. местные жители также ак-
тивно включились в работу и сдела-
ли добротную переправу. 

Вообще, взаимодействие населе-
ния и власти на данной территории 
можно назвать показательным. Ири-
на Тараськова до административной 
деятельности работала в соцзащите. 
Начинала в станице, была заведую-
щей отделением социального обслу-

живания; затем её перевели в город 
на должность замдиректора центра 
в этой же сфере. При этом Ирина 
Владимировна 2 созыва работала де-
путатом поселенческого Совета. Во 
многом данная деятельность помог-
ла ей в теперешней работе на посту  
главы – она была уже знакома с боль-
шинством проблем и особенностя-
ми поселения. И хотя родом Ирина 
Владимировна из Сибири – только 
в 1996 году они с мужем приехали 
на Кубань, – она изучила эту мест-
ность как родную. Благодаря рабо-
те в соцзащите будущая глава по-
знакомилась со многими семьями и, 
наверное, сегодня знает больше лю-
дей в станице, чем те, кто здесь ро-
дился. Знают и её. Люди так и при-
выкли относиться к главе поселения 
как к человеку, который всегда при-
дёт на помощь в трудную минуту. Се-
годня в плане общения с населени-
ем у Ирины Тараськовой ничего не 
поменялось: несмотря на имеющее-
ся расписание приёмных дней и ча-
сов двери администрации всегда от-
крыты. Да и номер сотового телефо-
на Ирины Владимировны есть прак-
тически у каждого жителя.

Такой дружной семьёй и живёт всё 
поселение. Взаимопомощь, понима-
ние и готовность всегда потрудить-
ся на благо родной земли – отличи-
тельные черты владимирцев. местное  
самоуправление в тандеме с населе-
нием – вот залог успешного развития 
любой территории.

жители всегда смотрят на уровень 
жизни горожан и требуют для себя 
такого же: чистых дорог, 
налаженного освещения... 
планка, заданная самим 
населением, весьма высока
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акон устанавливает право муниципа-
литетов вводить на своих территори-
ях торговый сбор. Его будут уплачи-
вать организации и ИП, которые ве-

дут деятельность в данной местности, исполь-
зуя торговые залы, склады, рынки и др. Сбор 
станет ежеквартальным, сумма к уплате будет 
определяться в расчёте на объект осуществле-
ния торговли или на его площадь.

На территории москвы, Санкт-Петербурга 
и Севастополя торговый сбор может быть вве-
дён не ранее 1 июля 2015 года. На иных тер-
риториях он может быть введён только по-
сле принятия соответствующего федерально-
го закона.

Кроме того, большая часть внесённых по-
правок касается особенности уплаты НДФЛ при 
продаже недвижимого имущества.

В настоящее время налог не уплачивает-
ся, если недвижимость была в собственности 
владельца три года. Теперь вводится понятие  
«минимального предельного срока владения 
объектом недвижимого имущества». По об-
щему правилу этот срок составляет пять лет. 
Трёхлетний срок сохраняется в отношении не-
движимости, полученной по наследству, дого-
вору дарения от члена семьи, в порядке прива-
тизации или ренты.

Также законом уточняется порядок приме-
нения вычетов по НДС и увеличивается срок 
представления декларации и уплаты налога.

контРоль Усилен
Усилена административная ответственность 
за несоблюдение требований законодатель-
ства о государственном и муниципальном 
контроле.

Федеральный закон распространил на 
должностных лиц государственных и муници-
пальных учреждений, осуществляющих кон-
трольные функции, действие статьи 19.6.1 Ко-
АП РФ. Она устанавливает административ-
ную ответственность за несоблюдение долж-
ностными лицами органов государственного 
контроля (надзора), органов муниципально-

го контроля требований законодательства о 
государственном контроле (надзоре), муни-
ципальном контроле.

Срок давности привлечения к администра-
тивной ответственности за совершение дан-
ных правонарушений увеличен с 3 месяцев 
до 1 года.

Кроме того, усилена административная 
ответственность должностных лиц за умыш-
ленное невыполнение требований прокуро-
ра, вытекающих из его полномочий, установ-
ленных федеральным законом, а равно за-
конных требований следователя, дознавате-
ля или должностного лица, осуществляющего 
производство по делу об административном 
правонарушении. Для указанных должност-
ных лиц в качестве альтернативного вида ад-
министративного наказания за совершение 
названного правонарушения предусмотрена 
дисквалификация на срок от шести месяцев 
до одного года.

комплексное РаЗвитие
Согласно Федеральному закону от 29.12.2014 г.  
№ 456-ФЗ «О внесении изменений в Градо-
строительный кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» органы местного самоуправ-
ления будут разрабатывать и утверждать про-
граммы комплексного развития транспортной 
и социальной инфраструктур поселения и го-
родского округа.

В связи с этим внесены соответствующие 
поправки в Градостроительный кодекс РФ,  
Закон «О введении в действие Земельного ко-
декса Российской Федерации», Закон «Об об-
щих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» и Закон 
«О введении в действие Градостроительного 
кодекса Российской Федерации». Закреплены 
определения понятий «программы комплекс-
ного развития транспортной инфраструктуры 
поселения, городского округа» и «программы 
комплексного развития социальной инфра-
структуры поселения, городского округа».

З

органы местного 
самоуправления 

будут разрабатывать 
и утверждать 

программы 
комплексного 

развития 
транспортной 
и социальной 

инфраструктур 
поселения 

и городского округа
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К полномочиям органов государственной 
власти РФ в области градостроительной де-
ятельности отнесено установление требова-
ний к указанным программам, а также поряд-
ка осуществления мониторинга их разработ-
ки и утверждения. 

Кроме того, установлено, в частности, что с 
1 июля 2016 года применительно к городу фе-
дерального значения москве, к московской об-
ласти и в других случаях применительно к му-
ниципальным образованиям, в которых по со-
стоянию на 1 января 2015 года правила земле-
пользования и застройки не были утверждены, 
при отсутствии таких правил предоставление 
земельных участков с основным видом разре-
шённого использования, предусматривающим 
строительство здания, сооружения, из земель, 
находящихся в государственной или муници-
пальной собственности, не осуществляется. 

Данное правило не распространяется на зе-
мельные участки, на которые действие градо-
строительных регламентов не распространяет-
ся, или для которых они не устанавливаются.

До 31 декабря 2015 года Правительство РФ 
будет устанавливать требования к програм-
мам комплексного развития транспортной 
инфраструктуры поселений, городских окру-
гов и программам комплексного развития со-
циальной инфраструктуры поселений, город-
ских округов.

Федеральный закон вступил в силу с 1 ян-
варя 2015 года.

пРомыШленная политика
Подписан Федеральный закон от 31.12.2014 г. 
№ 488-ФЗ «О промышленной политике в Рос-
сийской Федерации».

он регулирует отношения, возникающие при фор-
мировании и реализации промышленной полити-
ки, путём определения:

– ключевых понятий в сфере промышленной по-
литики и промышленной деятельности;

– целей, задач и принципов промышленной по-
литики;

– полномочий субъектов общественных отноше-
ний, возникающих при формировании и реализа-
ции промышленной политики;

– особенностей применения мер финансовой, 
информационной и консультационной поддерж-
ки, поддержки в области научно-технической и 
инновационной деятельности, поддержки в обла-
сти развития кадрового потенциала, поддержки 
внешнеэкономической деятельности, иных видов 

государственной поддержки в сфере промышлен-
ной деятельности;

– территориальных аспектов развития промыш-
ленности.

Законом определены следующие понятия: 
промышленная политика, промышленная дея-
тельность, субъекты промышленной деятель-
ности, отрасль промышленности, промыш-
ленная продукция, уполномоченный орган, 
меры стимулирования промышленной дея-
тельности, промышленная инфраструктура, 
инфраструктура поддержки промышленной 
деятельности, освоение производства, внедре-
ние результатов интеллектуальной деятельно-
сти, специальный инвестиционный контракт, 
индустриальный (промышленный) парк, про-
мышленный кластер, интегрированная струк-
тура оборонно-промышленного комплекса и 
государственная информационная система 
промышленности.

Участниками формирования промышлен-
ной политики и её реализации являются ор-
ганы государственной власти Российской  
Федерации и её субъектов, органы местного  
самоуправления, Счётная палата РФ, субъекты 
деятельности в сфере промышленности, орга-
низации, входящие в состав инфраструктуры 
поддержки указанной деятельности.

Законом, в частности, предусматривается 
особая мера стимулирования промышленной 
деятельности – специальный инвестиционный 
контракт, который заключается между Россий-
ской Федерацией в лице уполномоченного ор-
гана и инвестором, принимающим на себя обя-
зательства по созданию или освоению произ-
водства промышленной продукции в России и 
иные обязательства социально-экономического 
характера. Такой контракт заключается на срок 
до десяти лет в порядке, установленном Пра-
вительством РФ.

Федеральный закон вступает в силу по ис-
течении ста восьмидесяти дней со дня его офи-
циального опубликования.

Земельные акценты
Определены правила выдачи разрешения на ис-
пользование государственных и муниципаль-
ных земельных участков без их предоставле-
ния и установления сервитута.

такое разрешение выдаётся на использование 
земель в следующих целях:

– проведение инженерных изысканий либо ка-
питального или текущего ремонта линейного  
объекта – на срок не более одного года;

Законом предусматривается особая мера 
стимулирования промышленной деятельности
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– строительство временных или вспомогательных 
сооружений (включая ограждения, бытовки, наве-
сы), складирование строительных и иных матери-
алов, техники для обеспечения строительства, ре-
конструкции линейных объектов федерального, ре-
гионального или местного значения – на срок их 
строительства, реконструкции;

– осуществление геологического изучения недр – 
на срок действия соответствующей лицензии;

– сохранение и развитие традиционных образа 
жизни, хозяйствования и промыслов коренных 
малочисленных народов в местах их традицион-
ного проживания и традиционной хозяйственной 
деятельности – лицам, относящимся к таким на-
родам.

Заявление о выдаче разрешения подаётся  
физическим или юридическим лицом (либо 
представителем) в исполнительный орган госу-
дарственной власти или орган местного само-
управления, уполномоченный на предоставле-
ние земельных участков, с приложением доку-
ментов согласно установленному перечню.

Решение о выдаче или об отказе в выдаче 
разрешения принимается уполномоченным ор-
ганом в течение 25 дней со дня поступления за-
явления и в течение трёх рабочих дней направ-
ляется заявителю заказным письмом с прило-
жением представленных им документов.

Защита инФоРмации
Одной из выявленных экспертами проблем, 
касающихся информационной безопасности, 
является большое количество сайтов государ-
ственных органов и учреждений, муниципаль-
ных образований, размещённых на зарубежных 
серверах без надлежащего оформления дого-
ворных отношений.

Выборочное исследование 9 тысяч сайтов 
показало, что услугами зарубежных провайде-
ров пользуются более трети из них.

Большинство владельцев сайтов вероятнее 
всего не знают о том, где фактически разме-
щено программное обеспечение их площадок,  
на территории какого государства, – соответ-
ственно не знают, как самостоятельно обра-
титься в службу поддержки, обжаловать неза-
конные действия хостинг-провайдера.

Это возможно потому, что договоры на раз-
мещение сайтов зачастую оформлены на по-
сторонних лиц (разработчиков сайтов, част-
ных лиц) и оплачены с использованием меж-
дународных платёжных систем, и доказать, что 
потерпевшим от злонамеренных действий яв-
ляется орган власти или учреждение, практи-
чески невозможно.

Такая ситуация создаёт угрозу информаци-
онной безопасности, так как при размещении 
сайтов на серверах, находящихся в иностранной 
юрисдикции, возможны случаи уничтожения, 
блокирования и изменения информации, кото-
рые не могут быть оперативно устранены.

Решить данные проблемы предлагает-
ся путём внесения изменений в Федераль-
ный закон от 27.07. 2006 г. № 149-ФЗ «Об ин-

формации, информационных технологиях и 
о защите информации» и Федеральный закон  
от 09. 02. 2009 г. № 8-ФЗ «Об обеспечении до-
ступа к информации о деятельности государ-
ственных органов и органов местного само-
управления» в части конкретизации требо-
ваний к государственным и муниципальным 
информационным системам и обеспечения 
защиты информации, размещённой на офи-
циальных сайтах.

Также Кодекс Российской Федерации об ад-
министративных правонарушениях предлагает-
ся дополнить статьёй, предусматривающей от-
ветственность за нарушение требования о раз-
мещении технических средств государственных 
и муниципальных информационных систем на 
территории Российской Федерации.

Данный законопроект направлен для рас-
смотрения Президенту РФ. 

выБоРы по-новомУ
Владимир Путин подписал ФЗ «О внесении 
изменений в статьи 32 и 33 Федерального 
закона «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» и Федераль-
ный закон «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Российской 
Федерации».

Данный закон принят Государственной  
Думой 23 января и одобрен Советом Федера-
ции 28 января 2015 года.

Депутаты представительного органа муни- 
ципального образования, распущенного на 
основании части 21 статьи 73 Федерально-
го закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Феде-
рации», за непроведение правомочного засе-
дания в течение трёх месяцев подряд (за ис-
ключением тех, в отношении которых судом 
установлено отсутствие вины за такое бездей-
ствие представительного органа мО), не могут 
быть выдвинуты кандидатами на выборах, на-
значенных в связи с данным обстоятельством. 
При этом соответствующее заявление в суд мо-
жет быть подано в течение 10 дней со дня всту-
пления в силу закона субъекта Российской Фе-
дерации о роспуске представительного орга-
на муниципального образования. Суд должен 
рассмотреть его и принять решение в течение  
10 дней со дня подачи заявления.

Федеральным законом устанавливается но-
вый способ избрания главы муниципального 
образования – представительным органом мО 
из числа кандидатов, представленных конкурс-
ной комиссией по результатам конкурса. Пред-
усматривается, что такой глава мО возглавляет 
местную администрацию. Кроме того, в соот-
ветствии с Федеральным законом глава муни-
ципального образования, избранный предста-
вительным органом муниципального образова-
ния из своего состава, исполняет полномочия 
его председателя с правом решающего голоса 
либо возглавляет местную администрацию. 
Полномочия депутата представительного ор-
гана мО, избранного главой муниципального 
образования, прекращаются.
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Условия сУществования
В Государственную Думу внесён проект фе-
дерального закона «О внесении изменений в 
статьи 27 и 38 Федерального закона «Об об-
щественных объединениях» и статью 32 Фе-
дерального закона «О некоммерческих орга-
низациях», в соответствии с которыми выпол-
няющие функции иностранного агента обще-
ственные объединения, являясь юридическими 
лицами, подлежат включению в реестр неком-
мерческих организаций (НКО). В то же время 
этими федеральными законами не предусма-
тривается возможность исключения их из ука-
занного реестра в случае прекращения ими де-
ятельности в качестве иностранного агента.

В целях восполнения данного пробела  
законопроектом предусматривается, что для 
исключения НКО из указанного реестра такая 
организация подаёт в уполномоченный феде-
ральный орган исполнительной власти соот-
ветствующее заявление. Принимающая сто-
рона незамедлительно, с извещением органов 
прокуратуры, проводит внеплановую провер-
ку некоммерческой организации, по результа-
там которой принимается решение об исклю-
чении её из реестра НКО или об отказе в ис-
ключении из реестра.

Решение об исключении организации из указан-
ного реестра принимается в случае, если по ре-
зультатам проверки установлено, что:

– нко в течение года, предшествовавшего по-
даче заявления, не получала денежных средств 
и иного имущества от иностранных источников 
и (или) не участвовала в политической деятель-
ности, осуществляемой на территории Россий-
ской Федерации;

– некоммерческая организация, ранее исключав-
шаяся из указанного реестра, в течение трёх лет, 
предшествовавших подаче заявления, не получа-
ла денежных средств и иного имущества от ино-
странных источников и (или) не участвовала в по-
литической деятельности, осуществляемой на тер-
ритории Российской Федерации;

– нко не позднее чем через три месяца со дня 
включения её в указанный реестр отказалась от 
получения денежных средств и иного имущества 
от иностранных источников и возвратила денеж-
ные средства и иное имущество иностранному ис-
точнику, от которого они были получены.

В таких случаях уполномоченный федераль-
ный орган исполнительной власти принима-
ет решение не позднее чем через три месяца 
со дня получения от НКО заявления об исклю-
чении её из реестра некоммерческих органи-
заций, выполняющих функции иностранно-
го агента.

Решение об исключении НКО из указанно-
го реестра принимается также в случае пре-
кращения ею деятельности в связи с её лик-
видацией, реорганизацией или исключением 
некоммерческой организации, прекратившей 
деятельность в качестве юридического лица, 
из единого государственного реестра юриди-
ческих лиц. Такое решение принимается не 
позднее чем через пять дней со дня внесения 
в единый госреестр юридических лиц соответ-
ствующей записи.

Решение об отказе в исключении неком-
мерческой организации из реестра принима-
ется уполномоченным федеральным органом 
исполнительной власти, если по результатам 
проверки установлено, что она представила  
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недостоверные сведения о прекращении ею 
деятельности. Указанное решение может быть 
обжаловано НКО в суде.

Аналогичные порядок и основания исклю-
чения из указанного реестра устанавливают-
ся и для общественного объединения, являю-
щегося юридическим лицом.

пРава омБУДсмена
Проектом федерального конституционно-
го закона предлагается расширить права  
Уполномоченного в сфере взаимодействия с 
государственными органами и должностны-
ми лицами, обеспечивающими защиту прав 
и свобод граждан в субъектах РФ. Уполномо-
ченному предоставляется право оказывать им 
организационную, правовую, информацион-
ную и иную помощь в пределах своей компе-
тенции, а также создать в качестве консуль-
тативного и совещательного органа совет  
уполномоченных по правам человека, вклю-
чив в его состав по одному представителю 
от каждого федерального округа из числа  
уполномоченных по правам человека в субъ-
ектах Российской Федерации.

Кроме того, проектом федерального конс- 
титуционного закона устанавливается, что 
Уполномоченный, как лицо, замещающее 
государственную должность Российской Фе-
дерации, не может иметь гражданство ино-
странного государства либо вид на житель-
ство или иной документ, подтверждающий 
право на постоянное проживание гражда-
нина РФ на территории иностранного го-
сударства.

Уполномоченный по правам человека в 
субъекте Российской Федерации назначается 
(избирается) на должность и освобождается 
от неё законодательным (представительным) 
органом региона.

Омбудсмен в субъекте РФ не вправе быть 
членом политической партии или иного обще-
ственного объединения, преследующего поли-
тические цели. Кроме того, определяется круг 
должностных лиц и органов власти, которые 
вправе вносить в законодательный (предста-
вительный) орган субъекта Российской Феде-
рации предложения по кандидатурам на долж-
ность уполномоченного по правам человека в 
субъекте РФ. Установлено, что до рассмотре-
ния кандидатуры законодательный (предста-
вительный) орган субъекта Российской Феде-
рации и высшее должностное лицо региона со-
гласовывают её с Уполномоченным.

В случае несоблюдения уполномоченным 
по правам человека в субъекте РФ установлен-
ных законом требований, ограничений и запре-
тов его полномочия могут быть прекращены  

досрочно. При этом законодательный (пред-
ставительный) орган субъекта Российской Фе-
дерации предварительно проводит консульта-
ции с Уполномоченным.

Предусматривается возможность возложе-
ния на уполномоченного по правам человека 
в субъекте Российской Федерации функций 
уполномоченного по правам ребёнка, уполно-
моченного по правам коренных малочислен-
ных народов и других должностных лиц, упол-
номоченных осуществлять защиту прав граж-
дан в субъекте РФ, а также возможность ко-
ординации деятельности должностных лиц и 
органов, осуществляющих функции по защи-
те прав граждан.

оплата тРУДа
Утверждён порядок установления систем опла-
ты труда работников государственных и муни-
ципальных учреждений на 2015 год.

Рекомендациями определено, в частности, что си-
стемы оплаты труда работников государственных 
и муниципальных учреждений на федеральном, 
региональном и муниципальном уровнях форми-
руются на основе, в том числе, обеспечения:

– зависимости заработной платы каждого работ-
ника от его квалификации, сложности выполняе-
мой работы, количества и качества затраченно-
го труда без ограничения её максимальным раз-
мером;

– равной оплаты за труд равной ценности, в том 
числе при установлении размеров тарифных ста-
вок, окладов (должностных окладов), ставок зара-
ботной платы, выплат компенсационного и стиму-
лирующего характера;

– повышения уровня реального содержания за-
работной платы работников государственных 
и муниципальных учреждений и других гаран-
тий по оплате труда, предусмотренных трудовым  
законодательством.

Рекомендации также содержат:

– перечень норм и условий оплаты труда, кото-
рые являются обязательными для применения 
на территории РФ;

– порядок формирования фондов оплаты труда  
в государственных и муниципальных учреждениях;

– особенности формирования систем оплаты 
труда работников сферы образования, государ-
ственных и муниципальных учреждений здраво-
охранения, культуры и искусства.

Федеральным законом устанавливается новый 
способ избрания главы муниципального образования

выборочное 
исследование 
9 тысяч сайтов 
государственных 
органов 
и учреждений, 
муниципальных 
образований 
показало, 
что услугами 
зарубежных 
провайдеров 
пользуются более 
трети из них



мск личность

76 МСК 02 | 2015



02 | 2015 МСК 77

Энергия души
Анастасия Фёдоровна Сердюк – человек удивительной энергии и 
широкой души. В свои 79 водит автомобиль, поёт в хоре и играет 

в волейбол. Правда, уже очень осторожно: не позволяет давление. 
Помимо увлечений есть и общественно-важная деятельность: 

работа в ТОС,в совете профилактики, в женсовете… 

текст: Словена Соколова
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На новом 
месте 
работать 
было 
непросто

ро своих коллег-соратниц она 
говорит, что это неравнодушные 
женщины. Вот и сама Анастасия 
Фёдоровна такая… неравнодуш-

ная. Кредо её жизни – посвящать себя лю-
дям. Замечая то или нет, она так и живёт. 
Но больше всего в жизни она отдавала се-
бя детям. И детям не простым.

Анастасия Фёдоровна показывает на 
ухоженное сегодня здание коррекционной 
школы-интерната в станице Полтавской Крас-
ноармейского района и с улыбкой говорит:  
«Вся жизнь моя здесь и вся душа». Когда-то, 
в самом начале 1980-х, её, директора школы 
в Полтавской, перекинули на новый объект –  
в полузатопленное здание, в котором дол-
жен был появиться интернат для сложных 
детей. Её задачей было подготовить новое 
учреждение для краевой комиссии, а затем 
укомплектовать его и наладить в нём рабо-
ту. На подготовку помещения ушло 8 меся-
цев. Тридцать лет спустя здание не узнать, 
хотя Анастасия Фёдоровна помнит и знает 
здесь каждый уголок. Помнят и её, помнят 
абсолютно все. 

На новом месте работать было непро-
сто, не только из-за материальной неустро-
енности и отсутствия каких-либо условий 
на начальном этапе. Обездоленные дети 
во всякой женщине видели маму, тянули 
ручки. Каждый вечер директор интерна-
та приходила домой со слезами на глазах 
и не верила, что сможет всё преодолеть. 
Поддерживал её супруг – успешный инже-
нер Алексей михайлович Сердюк. Он знал 
собственную жену лучше, чем кто-либо,  
и всегда говорил: «Ты всё сможешь!». И она 
смогла. Как смогла преодолеть и другие не-
простые испытания в своей жизни. Но обо 
всём по порядку. 

ВОСПОмИНАНИя  
О ВОйНЕ

Самыми яркими воспоминаниями детства, 
теми, что всплывают в памяти первыми, ста-
ли воспоминания о войне. маленькой На-
сте было 6 лет, когда в село, где они жили, 
пришли немцы. 

– Помню, как они заходили, одетые в ши-
нели. Некоторые заезжали на мотоциклах. 
У нас в огороде поставили большие маши-
ны – на огромных колёсах. я, малая, с инте-
ресом за ними наблюдала. По утрам остав-
ляли свои красные, розовые мыльницы по-
сле умывания, а детвора их воровала, из ин-
тереса, – вспоминает Анастасия Сердюк. 

Это детские, как будто мирные, воспо-
минания. Но тогда мир и война, жизнь и 
смерть были соседями. Среди страшных 
воспоминаний – расстрел евреев. мимо до-
ма героини с интервалом в несколько часов 
проводили целые группы людей, примерно  
по 50 человек. Среди них были и старики, 
и маленькие дети. Никто не знал, куда их 
ведут. Люди несли тазики, возможно, ду-
мая, что смогут искупаться у реки. Старень-
кий дедушка, по детским воспоминаниям  
девочки, шёл со скрипкой в руках. Но это 
был их последний путь… 

Вообще, война оставила немало шра-
мов. Вместе с мамой и сёстрами Настя чуть 
не погибла. 

С оккупированной территории их отпра-
вили в ссылку. Двух старших детей мать су-
мела оставить у родителей. А троих вместе 
с ней затолкали в телячий вагон и, с редки-
ми остановками, повезли в неизвестном на-
правлении. 

– мама рассказывала, что останавлива-
лись раз в два дня. Ни еды, ни воды не было. 

анастасия 
Фёдоровна сердюк 
показывает на здание 
коррекционной школы-
интерната в станице 
полтавской 
красноармейского 
района и с улыбкой 
говорит: «вся жизнь моя 
здесь и вся душа»

П
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Задачей 
было 
подготовить 
новое 
учреждение, 
укомплек- 
товать его 
и наладить 
в нём 
работу

Люди умирали прямо в вагонах. Когда поезд 
останавливался, дети выходили на воздух, 
щипали травку. Взрослые вытаскивали усоп-
ших, – пересказывает мамины слова Анаста-
сия Фёдоровна. 

К счастью, детская память не сохрани-
ла этого ужаса войны, вернее того, что де-
лало собственное государство против сво-
их граждан. 

Привезли ссыльных в тайгу. Территория, 
на которую выгрузили людей, была огражде-
на проволокой. Еды толком не было. По ве-
черам привозили воду. 

– мама поняла, что зиму ей с детьми не 
пережить. Решилась на побег. Подошла к во-
дителю, который привозил воду, и попроси-
ла её вместе с детьми вывезти. Он сильно бо-
ялся, но, когда она с детворой подошла к не-
му на закате, не отказал. Детей посадили в 
тару из-под воды, сама мама села с ним ря-
дом. На выезде, когда постовой спросил во-
дителя, кого тот везёт, водовоз ответил, что 
сноху. Так и выехали, повезло, – рассказыва-
ет Анастасия Сердюк. 

Как они добирались до Дона (без копей-
ки денег), где жили бабушка с дедушкой, –  
одному Богу известно. Голодные, но жи-
вые они приехали домой. А там новая  
беда – в этой местности перестали пропи-
сывать. Отправили на Ставрополье, на гра-
ницу с Калмыкией. Это, как говорит наша 
героиня, была практически вторая ссылка:  
ни жилья, ни еды.

А вот ещё одно воспоминание. Время спу-
стя брат Ваня пошёл работать токарем – тру-
дился для советской армии, делал снаряды. 
Он предложил маленькой Насте «порыба-
чить». Они набрали неразорвавшихся гранат 
и пошли к реке. К счастью, юноша отогнал 
младшую сестру за сопку, а сам собирался 

кинуть гранату в воду. Но она разорвалась 
прямо в его руке. Когда девочка выглянула – 
не увидела брата: его откинуло в воду. Чуть 
позже, весь окровавленный, он показался на 
поверхности реки. Настя смогла лишь напо-
ловину вытащить его из воды. Тут подоспе-
ли местные жители вместе с мамой. У Вани 
оторвало кисть руки, но он выжил: спасла 
его рабочая фуфайка. Полгода лежал в бин-
тах, а потом всю жизнь осколки выходили из 
тела, как напоминание о взрослом желании 
ребёнка накормить свою семью. 

– Детство – не дай Бог, – вспоминает Ана-
стасия Фёдоровна. – Но, несмотря ни на что, 
мы выжили. Все пятеро. 

мОЛОДОСТь  
ПОКОРяЕТ ПРОСТОРы

Когда, как не в молодости, хочется отправить-
ся на край света, испытать себя и изменить 
жизнь к лучшему. Получив востребованное 
в те годы образование зоолога, молодой спе-
циалист поехала в Туву. 

Когда начальник практики узнал, что она 
просит направить её в Пий-Хемский район, 
взялся за голову: «Дивчинка, куда ты пое-
дешь?! Туда и летом-то только на лошадях 
привозят провизию!». Но 21-летнюю Ана-
стасию это не пугало.

– я была девица дебелая, гимнастка-
перворазрядница. мне было всё по плечу! –  
говорит она. 

И девушка поехала через Енисей отра-
батывать практику. Занималась зверовод-
ством, вела учёт поголовья скота, учила пра-
вильно стричь овец. А заодно, что, пожалуй, 
самое важное, вышла там замуж за Алек-
сея михайловича Сердюка, который так же,  

когда начальник 
практики узнал, что она 
просит направить её 
в пий-Хемский район, 
взялся за голову: 
«Дивчинка, куда ты 
поедешь? туда и летом-то 
только на лошадях 
привозят провизию!»
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как и она, работал на благо Родины вдали от 
родного дома.

Уже позже, приехав вместе с мужем на 
Кубань, Анастасия Фёдоровна окончила  
пединститут, получив образование учителя 
химии и биологии. 

Её карьера пошла в гору – она стала ди-
ректором школы № 34 Динского района,  
в котором они тогда жили. Семья тоже рос-
ла: в пятидесятых годах родились первая 
дочь и сын. В семидесятых – третий ребёнок,  
тоже девочка. Через время супруга Анаста-
сии Фёдоровны, как опытного и перспектив-
ного инженера, перевели в Красноармейский 
район, в станицу Полтавскую (тогда Красно-
армейскую). За ним поехала вся семья. По-
лучили квартиру в большом кирпичном до-
ме. И интеллигентная чета зажила на новом 
месте. Анастасии Сердюк предложили место 
директора школы № 4 ст. Полтавской. Так 
начался её путь в Красноармейском районе,  
в котором она живёт и по сей день.

мЕЖДУНАРОДНАя  
РАБОТА

Анастасия Фёдоровна, видимо, никогда не мог-
ла ограничиваться только лишь привычны-
ми обязанностями, предусмотренными долж-
ностью. Несмотря на наличие собственной 
большой семьи она всегда находила время 
для своих школьников. Да и коллектив, бла-
го, подобрался соответствующий. 

У школы было множество миссий. Одна 
из них – экспериментальная работа по на-
правлению растениеводства. При местном 
колхозе трудилась целая научная группа ре-
бят – учащихся её школы. Как оказалось, та-
кая же группа молодых школьников-учёных 

работала и в Германии. Каким-то образом 
между ними завязалась переписка. 

– И вот немцы как-то пишут, что готовы 
с делегацией приехать к нам! Посмотреть на 
работу, обменяться опытом, – эмоционально 
вспоминает бывшая директор школы. – Это 
был 1977 год. Немецкая делегация прибыла 
в Полтавскую. Сначала возникла проблема 
с размещением. местные колхозы, у кото-
рых были гостиницы, нам по каким-то при-
чинам отказали в размещении. мы решили 
поселить гостей в нашем экспериментальном 
сельскохозяйственном лагере. При саде на-
ходился дом, в котором мы их и разместили. 
Условия, конечно, там были скромные: умы-
вались ребята на улице из бочки. Но самым 
сложным было настроить на дружественный 
лад наших детей. Русские ребята гостей так 
и норовили назвать фашистами. 

Помимо рабочих будней, гостей надо бы-
ло развлекать. Им показывали местные досто-
примечательности и возили в Краснодар. 

– Смешно было, когда для сбора урожая 
мы вытащили агрегат, больше похожий на 
газонокосилку. Немцы, увидев такую древ-
ность, схватились за фотоаппараты! – вспо-
минает героиня. – К счастью, делегаты оста-
лись всем довольны, и через десять дней от-
правились домой.

ВыЕЗД  
ЗА РУБЕЖ

На следующий год с ответным приглашени-
ем выступила германская сторона. И груп-
па советских ребят отправилась за границу! 
Конечно, этому предшествовала большая бу-
мажная волокита. Тем не менее их выпусти-
ли за рубеж и даже выдали марки. 

Сегодня 
в сельском 
поселении 
делается 
очень 
многое 
по всем 
фронтам

советским гостям 
показали научно-
исследовательский центр 
и центр по подготовке 
кадров; для них 
организовали культурную 
программу: возили 
к Берлинской стене 
и в музей освенцима
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сегодня женщина за рулём никого не удив-
ляет. а каких-нибудь 30 лет назад это бы-
ло огромной редкостью. У анастасии Фёдо-
ровны водительский стаж – 60 лет! она по-
лучила права на втором курсе института.  
тогда, выбирая между парашютным спор-
том и вождением автомобиля, по совету 
брата выбрала второе. и этот навык ей не 
раз пригодился. 
Знания теоретические сдала за раз. а вот 
с вождением пришлось подключить сме-
калку. Экзамен на мастерство сдавали  
на «полуторках», которые перевозили «катю-
шу». выехали на улицу красную краснодара 
(она в 1955 году была ещё булыжной). 
– милиционер потребовал сделать остановку 
около кинотеатра «кубань». а там народу мно-
го. я не сориентировалась, куда нажимать, что 
переключать… и немного проехала. но по-
том всё же остановилась. пришлось в оправ-
дание говорить, что остановка была невоз-
можной из-за большого скопления народа, – 
смеясь рассказывает анастасия Фёдоровна.
в общем, права получила!

сегодня в перечне дел анастасии сердюк –  
работа в тос, в совете профилактики и жен-
совете. 
тосовское движение считается суперэффек-
тивным методом работы. 
– Безусловно, тосовцы нужны. Это хорошо 
как для людей, так и для власти. народ полу-
чает решение острых вопросов, а власть – 
время. не будь такой структуры, все эти лю-
ди стояли бы под дверями администрации, –  
уверена анастасия Фёдоровна.
совет профилактики – это непростой труд. 
его члены проводят беседы и стараются на-
ставить на путь истинный бывших заклю-
чённых, молодых людей, стоящих на учё-
те в полиции. 
– Убеждаем некоторых идти лечиться от пьян-
ства, – говорит анастасия сердюк. 
кстати, именно алкоголь, по опыту работы 
в совете, она считает основной проблемой 
людей до 40 лет. 
женсовет работает в полтавской уже 15 лет. 
по словам самой анастасии Фёдоровны,  
в нём состоят женщины свободного от рабо-
ты возраста, небезразличные к ненормаль-
ным явлениям жизни.
женсовет помогает многодетным семьям, 
навещает ветеранов, организовывает адрес-
ную помощь обездоленным. его представи-
тели регулярно информируют власть и биз-
нес о необходимости помочь той или иной 
семье. и не услышанными, как правило, 
не остаются.

60 лет за рулём

Общественная 
работа

Отношение к гостям из Советского  
Союза было замечательным. Разместили 
делегатов в здании интерната. По утрам на  
завтрак несли свежее молоко, клубнику  
и тоненькие тосты… 

– А наши дети требовали побольше хлеба! 
Что уж скажешь – у каждого свои гастроно-
мические пристрастия, – делает вывод Ана-
стасия Фёдоровна. 

 Советским гостям показали научно-
исследовательский центр и центр по подго-
товке кадров; для них организовали культур-
ную программу: возили к Берлинской стене 
и в музей Освенцима. 

Их поразила техническая оснащённость 
даже небольших ферм. В одном из животно-
водческих хозяйств, куда привезли делега-
цию, царила идеальная чистота. Пол – спе-
циальный щелевой. Уже тогда в ходу были 
доильные аппараты, после которых свежее 
молоко тут же стерилизовалось и упаковы-
валось. Небольшие подразделения здесь же 
производили сливки и мороженое. 

– У нас даже в институте такой техники 
не было, – вспоминает Анастасия Фёдоров-
на. – И это, безусловно, понравилось. 

Удивляли точность и аккуратность во 
всём. С раннего утра улицы были помыты с 
мылом, а в магазинах свежий товар уже ле-
жал на полках. У дорог – фруктовые насаж-
дения. Подкупало и отношение. Каждого ре-
бёнка брали на день в семью. У ребят была 
возможность увидеть изнутри, как живут лю-
ди в другой стране. 

Школа 
переживала 
разные 
времена. 
Было очень 
непросто

Часть детишек, которые 
переехали в эти стены, 
были из обездоленных 
семей, другие – из детских 
домов, третьи – 
отказники с проблемами 
со здоровьем
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– мы вместе с руководителем нашей экс-
периментальной группы Леонидом Кобзарем 
ходили к переводчику Райнеру, – продолжа-
ет рассказ Анастасия Фёдоровна. – Он учил-
ся в москве, жена работала медиком. Пом-
ню, пришли к ним в гости, нас посадили за 
стол. Готовимся пить кофе. Вдруг рядом уса-
живают огромного чёрного пса. И ставят пе-
ред ним приборы! я и пить не могу – всё по-
глядываю на собаку. А хозяин дома объясня-
ет, что животное – член их семьи и всегда си-
дит с ними за столом! 

Удивительного для группы из Советско-
го Союза было немало. Делегация в основ-
ном состояла из девочек, и тут уж прояви-
лась их женская сущность – все они проси-
ли дать времени и походить по магазинам. 
Тут тебе и расцветки, и бельё! 

– Странным тогда показалось то, что 
цены в каждом магазине были разными!  
У них уже тогда существовала конкуренция, –  
говорит Анастасия Сердюк. 

НОВАя  
ШКОЛА

Коррекционная школа-интернат, с которой 
мы начали свой рассказ, изначально была 
создана для одарённых детей. Потом её рас-
формировали, так как в конструкции зда-
ния были серьёзные сантехнические нару-
шения. Вода стояла не только в подвалах, 
но и на первом этаже. Анастасия Фёдоровна  

в 1985 году в течение двух созывов ана-
стасия сердюк работала председателем  
совета станицы полтавской. Этот период был  
перерывом в её деятельности в интерна-
те, в который она потом вернулась и откуда 
ушла на пенсию.
опыт политической деятельности у неё уже 
имелся. партийная, ещё будучи в Динском 
районе, была депутатом, членом исполко-
ма. но тот период вспоминает как страш-
но тяжёлый. 
– всё было по талонам: сахар, уголь, дро-
ва, мебель, стройматериалы, мыло… пред-
ставляете, с утра прихожу – в приёмной тол-
па народу. я голову не могла поднять, пока 
людям не раздам всё и вся, – говорит ана-
стасия сердюк. 
именно тогда в своей работе она столкну-
лась с огромным количеством жалоб. 
– а жалобы такие: соседская собака вытоп-
тала грядку, кто-то кого-то не пригласил на 
свадьбу. я такого нигде прежде не встреча-
ла. люди не могли сами найти общий язык, –  
рассказывает наша героиня. – Денег в бюд-
жете толком в то время не было. лишь само-
обложение – два рубля в год с каждого жи-
теля. на что содержать центральную улицу в 
порядке? Бюджета не хватало, особенно ес-
ли надо было похоронить кого-то из одиноких 
селян. так и жили – всё на протянутой руке. 
только и ходила к председателю местного кол-
хоза полякову, кланялась, просила о помощи. 
и он, молодец, много чем помогал!
началась некоторая стабилизация. Большим 
делом была подготовка школы-интерната к 
газификации. анастасия Фёдоровна дела-
ла тогда всё, чтобы, будучи руководителем 
совета, хоть как-то помочь своему родно-
му детищу. 
сегодня, как считает экс-председатель,  
в сельском поселении делается очень мно-
гое по всем фронтам.

станицу полтавскую в годы великой оте- 
чественной войны освобождала 269-я 
кабардино-балкарская дивизия. Ученики 
4-й школы вели большую поисковую рабо-
ту. а также ухаживали за могилами похо-
роненных здесь солдат-освободителей. За-
рабатывали деньги, делали для могил па-
мятники. 
– каждое 9 мая в течение долгих лет сюда 
приезжали родственники погибших солдат. 
приезжали целыми автобусами, семьями с 
детьми. мы их располагали в спортивном за-
ле нашей школы. Это была прекрасная тра-
диция. каждый год в День победы у нас со-
биралась масса гостей! – вспоминает ана-
стасия сердюк.

Об МСУ сегодня

Память

Теперь это 
современное 
учреждение, 
которое  
по-прежнему 
наполнено 
теплотой 
сердец!

Учебное здание школы – 
светлое и чистое. 
Через большие окна 
льётся солнечный свет. 
классы уютные,
с небольшим 
количеством парт. 
в каждом из них 
занимается 
по 5–7 человек
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приводила здание в порядок, для того, что-
бы появилось новое учреждение для непро-
стых детей. Это было очень сложно, однако 
она с благодарностью вспоминает всех, кто 
ей тогда помогал, и, в частности, председа-
теля колхоза Николая Полякова, который 
никогда не оставлял её один на один с труд-
ностями. Но создать материальную базу –  
одно, а успешно укомплектовать, набрать 
сотрудников, и вдохнуть жизнь в учрежде-
ние – совсем другое. Часть детишек, кото-
рые переехали в эти стены, были из обездо-
ленных семей, другие – из детских домов, 
третьи – отказники с проблемами со здоро-
вьем, у которых в графах «мать» и «отец» в 
свидетельствах о рождении стояли прочерки. 

Работать с необычными детьми никто 
не хотел, приходилось упрашивать и объ-
яснять. 

– У преподавателей и воспитателей был 
серьёзный психологический барьер, который 
сегодня, к огромному счастью, преодолён, – 
отмечает Анастасия Фёдоровна. 

Психологически было сложно и ей. Дети 
обнимали, звали мамой. 

– Лишь через время я научилась возвра-
щаться с работы домой без слёз. Да и вооб-
ще, что значит «возвращаться с работы»? 
Работа была моей жизнью. Иной раз приез-
жала в интернат по ночам, смотрела, всё ли 
в порядке, – рассказывает бывший дирек-
тор школы.

И однажды такой случайный приезд спас 
жизнь одному из подопечных интерната. 

– У нас во дворе стоял УАЗ-69. Благода-
ря тому, что супруг занимал должность ин-
женера, он мог держать машину дома. Так 
он порой заснёт, а я ночью заведу авто –  
и в школу! Захожу однажды в одну из спален 
и вижу, что пацаны одного мальчика при-

вязали к кровати за шею. Вот-вот удавится.  
А сами лежат тихо-тихо, будто ничего не 
сделали, – с ужасом вспоминает Анастасия  
Фёдоровна.

Дело, как оказалось, заключалось вот в 
чём. Незадолго до этого эксцесса в интер-
нат перевели двух ребят из Темрюка. У них 
была давняя вражда. Вот и стали они одея-
ло перетягивать – делить коллектив на два 
лагеря. Один из ребят и оказался объектом 
агрессии. 

На следующее утро директор школы сроч-
но обратилась в краевой отдел образования с 
просьбой: «Спасайте!». В тот же день одного 
из новеньких мальчишек перевели в другой 
интернат. Коллектив зажил мирно. 

Вообще, школа переживала разные вре-
мена. Было очень непросто, когда с краево-
го бюджета учреждение перевели на район-
ный. Приходилось постоянно просить о по-
мощи. 

– В один год перемёрзли все 4 этажа. мне 
говорят: «Закрывай школу и распускай всех!». 
Но я детей не распустила. Ведь что значи-
ло закрыть школу? Начались бы комиссии.  
Потом мы попросту не открылись бы. Пере-
вели ребят в учебный корпус. В спортзале на 
керогазах грели еду. В общем, спасались сво-
ими силами, как могли, – рассказывает быв-
ший директор школы. 

ИНТЕРНАТ  
СЕГОДНя

Приехав вместе с Анастасией Фёдоровной в 
интернат на экскурсию, мы удивились, на-
сколько тепло встречал её каждый из пре-
подавателей и сама директор Светлана Оле-
фиренко. 

сегодня у детей есть 
будущее. Ребята идут 
в техникумы, получают 
профессии. мальчики 
учатся на каменщиков, 
плиточников, девчонки – 
на швей и поваров

Среди 
основных 
качеств 
препо-
давателя 
школы-
интерната – 
сила духа 
и души
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Учебное здание школы – светлое и чи-
стое. Через большие окна льётся солнечный 
свет. Классы уютные, с небольшим количе-
ством парт. В каждом из них занимается по 
5–7 человек. Некоторые ребята находятся на 
домашнем обучении. 

Абсолютно все классные комнаты уком-
плектованы интерактивными досками.  
На столах у преподавателей – компьютеры, у 
ребят – канцелярские принадлежности. 

Благодаря техническому оснащению де-
тям легче и, самое главное, интереснее по-
знавать предметы. Все эти «новинки» уже 
давно прижились здесь. Доски и компью-
теры появились в полтавском интернате в 
2010–2011 годах. 

Как в самой обычной школе, между уро-
ками ребята общаются, смеются, бегают по 
коридорам. Но со звонком все устремляют-
ся в класс. 

В интернате красивый актовый и обу-
строенный спортивный залы. Есть и малый 
зал ЛФК. 

Из новинок – религиозный класс. Раньше 
его не было. Тут и необходимая литература, 
и преподаватель, как проводник в христиан-
скую веру. Ребятам рассказывают жития свя-
тых, о добродетелях – всё в привязке к совре-
менному миру. Говорят о том, какой должна 
быть семья, как растить детей. Тут же ребята 
занимаются рукоделием, готовятся к религи-
озным праздникам. Например, к Рождеству 

писали сценарий, учили слова, сами с удо-
вольствием рассказывали о Светлом празд-
нике. Ребята интересуются происхождением 
своих имён, узнают даты именин и многое-
многое другое. Время от времени школьни-
ки ходят в церковь, прикладываются к мо-
щам. Эти знания, уверены в интернате, на-
полняют их сердца добротой. 

Стоит отметить, что практически все пре-
подаватели – из «стареньких». Но не по воз-
расту, а по опыту работы здесь. Кто-то вырос 
до учителя старших классов начиная с вос-
питателя. Весь педагогический состав по-
лучает коррекционное дополнительное об-
разование. И конечно, среди основных ка-
честв преподавателя школы-интерната –  
сила духа и души. 

Отрадно и то, что в отличие от прежних 
лет, когда выпускников интерната попросту 
не брали в другие учебные заведения, сегод-
ня у детей есть будущее. Ребята идут в техни-
кумы, получают профессии. мальчики учат-
ся на каменщиков, плиточников, девчонки – 
на швей и поваров. 

– Сегодня здесь замечательно,– смотрит 
на уютную, светлую рекреацию с шифоновы-
ми голубыми занавесками Анастасия Фёдо-
ровна. – А тогда весь этот коридор был залит 
водой. Какая радость, что сейчас это совре-
менное учреждение, которое по-прежнему 
наполнено теплотой сердец! 

И здесь, безусловно, и её сердце!

ТОСовцы 
нужны. 
Это хорошо 
как для 
людей, 
так и для 
власти

из новинок – 
религиозный класс. 
Раньше его не было. 
тут и необходимая 
литература, 
и преподаватель, 
как проводник 
в христианскую веру



ГеРАЛьдИКА КубАНИ 
МуНИцИПАЛьНОе ОбРАзОВАНИе ТИхОРецКИй РАйОН

Герб муниципалитета составлен на основе элемента истори-
ческой печати тихорецкой волости кавказского уезда в пер-
вой половине XIX века, на землях которой расположена тер-
ритория современного тихорецкого района. 

основной фигурой герба является всадник на чёрном ко-
не, отстреливающийся из лука, что говорит о многочисленных 
кочевавших народах, населявших поочерёдно земли района 
и покинувших их. 

трёхгорье в аллегорической форме показывает большое 
количество курганов (древних захоронений), расположенных 
на землях района. 

ГеРАЛьдИчеСКОе ОПИСАНИе 
ГеРбА ТИхОРецКОГО РАйОНА

ГеРАЛьдИчеСКОе ОПИСАНИе 
ФЛАГА ТИхОРецКОГО РАйОНА

«в золотом поле – скачущий по зелёному трёхгорью на чёрном 
коне с серебряными попоной и сбруей обернувшийся всад-
ник, стреляющий из чёрного лука, в чёрной одежде, серебря-
ных сарматских шлеме и нагрудном панцире, с колчаном то-
го же металла. трёхгорье обременено соединёнными в звез-
ду двенадцатью золотыми колосьями без листьев».

«прямоугольное жёлтое полотнище с соотношением сторон 2:3, 
несущее посреди полотнища изображение скачущего к древ-
ку на чёрном коне всадника, отстреливающегося из лука. на 
зелёной полосе вдоль нижнего края, составляющей 1/3 ши-
рины полотнища, помещены двенадцать жёлтых колосьев без 
листьев, соединённых звездой».

ОбОСНОВАНИе СИМВОЛОВ 
ГеРбА ТИхОРецКОГО РАйОНА

Двенадцать золотых колосьев символизируют двенадцать 
сельских поселений муниципалитета. 

Золотой цвет поля герба – цвет богатства, символ могуще-
ства, знатности, постоянства и прочности. Золото в гербе ал-
легорично показывает уникальную кубанскую природу, неис-
черпаемое богатство полей района. 

изумрудный (зелёный) цвет – символ надежды, изобилия, 
обновления, жизни и здоровья. 

серебро служит символом благородства, чистоты, справед-
ливости и великодушия.

Герб тихорецкого района Флаг тихорецкого района
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Уважаемые читатели!

«местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, 
адресованный руководителям и специалистам местного самоуправления, 
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всем участникам муниципального управления.

издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных 
образований краснодарского края».

материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в краснодарском крае. 
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«актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
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РедАКцИОННАя 
ПОдПИСКА НА жуРНАЛ МСК

подписка на журнал 
«местное самоуправление кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края через объединенный 
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раздел «краевые журналы».
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